
ИНИЦИАТИВА Минстрой 
представил предложения 
по контролю за бытовым газом

Где контроль — 
не утечет

Татьяна Замахина

В связи со взрывами бытового 
газа в Магнитогорске, Шахтах, 
а до этого и в других городах во-
просы безопасности в ЖКХ при-
обрели особую остроту. Эта тема 
стала одной из главных в ходе 
«правительственного часа» 
в Госдуме с участием профиль-
ного министра Владимира Яку-
шева. Глава минстроя рассказал 
о готовящихся мерах в данной 
сфере.

Ведомство подготовило «до-
рожную карту», в которой со-
держатся предложения по недо-
пущению подобных трагедий 
впредь. Одна из мер — это введе-
ние так называемых одорантов 
(то есть веществ, придающих 
газу запах). «Те, кто родом из Со-
ветского Союза, помнят, как 
у нас сильно пах газ, когда у нас 
где-то происходила утечка. 
К этому необходимо вернуть-

ся», — сообщил министр. Он по-
яснил, что это недорогое и эф-
фективное решение, которое по-
может выявлять проблемы во-
время.

Другое предложение — пере-
ход на единый договор на содер-
жание внутридомовых газовых 
сетей и всего газового оборудо-
вания, которое находится вну-
три квартиры. 

Еще одна часть предложений 
касается решения другой про-
блемы — как представителям про-
веряющих организаций попасть 
в квартиры, где есть подозрение 
о том, что газовое оборудование 
не соответствует всем необходи-
мым стандартам. Министерство 
строительства и ЖКХ выступает 
за то, чтобы существенно уско-
рить процесс принятия решений 
по получению доступа в кварти-
ры, жильцы которых 
не хотят пускать кон-
тролеров.

ЖИЛЬЕ Эксперты дали 
прогноз подорожания 
квартир

Метр в цене

Ирина Жандарова

Вторичное жилье ждет очередное подорожание. За 2018 
год оно уже прибавило в цене 8 процентов. Новострой-
ки же, напротив, уже к февралю могут достигнуть свое-
го «потолка» и остановиться.

С 2015 года «вторичка» серьезно дешевела, сниже-
ние цен продолжалось вплоть до конца 2017 года. В не-
которых регионах эксперты называли долю потери сто-
имости квартир до 30 процентов. Но времена измени-
лись, и квартиры стали отыгрывать прежние цены.

«Они стали расти с января 2018 года, — отмечает 
главный редактор портала недвижимости Domofond.ru 
Ирина Филатова. — Самый резкий скачок произошел 
в ноябре. В результате к декабрю 2018 года средняя 
цена по стране была почти на 8 процентов выше, чем 
в декабре 2017 года».

В целом нет предпосылок, чтобы рост цен остановил-
ся в ближайшее время, констатирует эксперт. Пока на 
вторичную недвижимость они не добрались даже до 
уровня четвертого квартала 2015 года. Кроме того, по-
вышенный спрос в этом сегменте сильно сократил объ-
ем доступных предложений, в итоге выбор приходится 
делать из наиболее дорогих вариантов, что тоже сказы-
вается на средних ценах по рынку.

Сильнее всего дорожают вторичные «трешки», 
а «двушки» и «однушки» меньше. Все дело в том, что 
именно многокомнатные квартиры с 2015 года больше 
других подешевели. Лидерами роста стали цены 
в  Казани — на 10,4 процента, Новосибирске — 
на 9,5 процента и Санкт-Петербурге — на 9,1 
процента.

ПРАВО Коллекторские 
фирмы начали закрывать 
за частые звонки должникам

В долгу 
не остались

Владислав Куликов

Служба судебных приставов добилась победы в Верхов-
ном суде: высокая инстанция по иску ведомства призна-
ла незаконным банковскую уловку, расширяющую пра-
ва коллекторов.

 Прием был такой: при выдаче кредита организации 
заставляли граждан подписывать дополнительное согла-
шение, в котором люди фактически разрешали коллекто-
рам выходить за рамки правил.

Дословно спорный пункт звучал так: представители 
микрофинансовой организации и ее коллекторы «вправе 
взаимодействовать с заемщиком с частотой, достаточной 
для исполнения обязательств по договору». А достаточ-
ность или недостаточность должна была определять ми-
крофинансовая организация. В итоге коллекторы реши-
ли, что профильный закон их больше не связывает. Мол, 
граждане, подписавшись при получении кредита под спе-
циальными условиями, дали согласие коллекторам зво-
нить сверх нормы. Между тем закон устанавливает кол-
лекторам строгие правила.

«Для потребителей, которые стали должниками, нуж-
но помнить, что частота общения с коллекторами урегу-
лирована законом, а не теми соглашениями, которые вы 
подписали при займе денег в банке или микрофинансовой 
организации», — сказал «РГ» председатель прав-
ления Международной конфедерации обществ 
потребителей Дмитрий Янин. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Россельхознадзора Сергей Данкверт — 
о воровстве налогов, рационе будущего и байкальской ривьере

Икра без правил

Александра Воздвиженская, 
Игорь Зубков

О
бсуждение соцнормы на 
электропотребление на-
брало в правительстве обо-

роты и так же резко прекрати-
лось. Вчера тему вынесли на об-
суждение у вице-премьера Дмит-
рия Козака, но ввиду бурной реак-
ции СМИ и общественности раз-
рабатывать ее дальше отказались. 
Таким образом, введение соцнор-
мы и отмену льгот для домов 
с электроплитами отложили «на 
неопределенный срок», сообщил 
«РГ» представитель Козака.

Эксперты «РГ» сошлись во 
мнении, что идея перехода на 
соцнорму здравая, но дьявол кро-
ется в деталях. Задача — заставить 
платить больше богатых людей, 
а для малообеспеченных — как 
минимум не ухудшить положе-
ние. Подсчеты экспертов показа-
ли, что в зону риска могли по-
пасть шесть регионов.

Но правительство решило не 
рисковать. «Вопрос о более спра-

ведливом распределении тариф-
ной нагрузки между различными 
категориями потребителей мо-
жет быть снова рассмотрен толь-
ко после детального определения 
финансовых последствий для 
различных категорий граждан и с 
учетом результатов мониторин-
га реальных доходов населения 
по итогам текущего года», — пояс-
нил прекращение обсуждения 
представитель вице-премьера.

На совещании обсуждались 
вопросы повышения эффектив-
ности сетевого комплекса и взаи-
моотношения промышленных 
потребителей с сетевыми компа-
ниями. В итоге было «принято 
принципиальное решение о поэ-
тапном введении платы за резерв 
сетевой мощности, которое по-

зволит устранить перекрестное 
субсидирование между промыш-
ленными потребителями на сум-
му более 100 миллиардов рублей 
ежегодно», рассказали в аппара-
те Козака. То есть сейчас пробле-
му финансовой нагрузки будут 
решать с той группой потребите-
лей, к которой население не отно-
сится.

Введение соцнормы электро-
потребления (или дифференци-
рованных тарифов) предполага-
ло, что при превышении опреде-
ленного порога потребления 
в месяц домохозяйство платит 
больше текущего уровня. Цифры 
в проекте, который лег на стол 
переговоров, — менее 300 кВт·ч 
в месяц, от 301 до 500 и более 
500 кВт·ч.

В среднем по России домохо-
зяйство потребляет 225 кВт·ч 
электроэнергии. В соцнорму 
300  кВт·ч  не  вписываются 
шесть регионов, три из которых 
дальневосточные (уже получают 
субсидию), а также Подмосковье, 
Хакасия и Иркутская область. По-
следние два региона — территории 
со сравнительно низкой ценой 
электроэнергии, где помещения 
отапливают в основном электро-
приборами, говорит директор 
Центра отраслевых исследований 
и консалтинга Финансового уни-
верситета при правительстве РФ 
Ирина Золотова. Средние расходы 
домохозяйства на электроэнер-
гию — 1,73 процента доходов, в ру-
блях диапазон — от 283 до 1110.

Зачем было обсуждать соц-
норму? Этот механизм позволил 
бы снизить объемы перекрестно-
го субсидирования (когда одна 
группа потребителей платит за 
другую). Сейчас они составляют 
около 300 миллиардов 
рублей и продолжают 
расти.

Алена Узбекова

Е
жегодно Россия теряет 
около 17 миллиардов 
рублей из-за различ-
ных схем махинаций 
только с налогом на до-
бавленную стоимость 
(НДС), которыми поль-
зуются недобросовест-
ные участники продо-

вольственного рынка, рассказал 
в интервью «Российской газете» 
руководитель Россельхознадзора 
Сергей Данкверт.

А есть еще убытки сельхоз-
производителей от вывода в оф-
шоры денег, вырученных при эк-
спорте продукции. Страдают по-
требители, которым продают 
фальсифицированные продукты, 
причем обманывают на всем — от 
хлеба до черной икры. 

Откуда плывет 
русский деликатес

Сергей Алексеевич, на каком 
рынке сегодня больше всего 
фальсификата? Или он везде? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Недавно мы прове-
рили десять образцов черной 
икры, которую продают в наших 
самых ведущих магазинах. Путь 
шести образцов мы не смогли 
проследить. 

Четыре образца изготовлены 
из импортной икры, хотя на эти-
кетке каких только нет отечест-
венных названий типа «Каспий-
ского золота» и «Астраханской 
вкуснятины». 

При этом нарушений законо-
дательства нет. Икра действи-
тельно произведена в России, но 
из сырья, привезенного из Ки-
тая и Италии. В 2000-е годы из 
России активно вывозилась 
оплодотворенная рыба — в Ки-
тай, Италию, Голландию, Герма-
нию. В итоге черной икры там 
стали производить больше, чем 
у нас.

Конечно, качество продукта, 
когда сырье завозится из-за рубе-
жа, а фасуется в России, страдает. 

И у потребителей нет информа-
ции о происхождении сырья, зна-
чит, они не могут сделать и адек-
ватные выводы относительно 
свежести продукта. Едят продукт 
нашей перекошенной системы — 
«Каспийское золото», приплыв-
шее из Китая. 

Красной икры, надеюсь, это 
не касается?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Здесь другой инте-
ресный вопрос, который касает-
ся вывоза красной икры гражда-
нами с Камчатки, Магадана и Са-
халина с целью личного потре-
бления. 

Пока нигде не оговорено, 
сколько человек может вывезти. 
И как только мы стали внедрять 
электронную ветеринарную сер-
тификацию и начали брать под 
контроль промышленное произ-

водство икры, резко возрос ее 
вывоз с целью личного потребле-
ния. Вывозят примерно 60 тонн 
в неделю только через один аэро-
порт. Это очень много.

Считаю, что один человек не 
может вывезти больше пяти ки-
лограммов икры без электронно-
го сертификата, и эту норму надо 
закрепить законодательно. Мы 
уже направили обращение в пра-
вительство, в котором отразили, 
что считаем необходимым урегу-
лирование этого вопроса.

Росрыболовство планирует 
в наступившем году отрабо-
тать пилотный проект по 
маркировке черной икры. 
Это не будет дублировать си-
стему электронной сертифи-
кации?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: К теме маркиров-
ки в целом я отношусь нормаль-
но. Но ни один подобный проект 
нельзя реализовать без системы 
прослеживаемости сырья, иначе 
все бессмысленно. Ведь можно 
привезти ту же брако-
ньерскую икру и про-
маркировать ее. 

РЕЗОНАНС Правительство отказалось вводить социальную норму 
электропотребления

Изучили все части света

03
Руководству 
«Роскосмоса» 
предложено 
поменьше бол-
тать и побольше 
делать

03
Повестку 
в армию отныне 
могут принести 
прямо в вуз

05
50 миллионов 
человек скачали 
фальшивые 
приложения 
для Android

06
Крылатую 
ракету, 
из-за которой 
США устроили 
демарш, показа-
ло минобороны

07
Реактивный 
огнемет и гра-
натометы обна-
ружила ФСБ 
в ходе антиору-
жейного рейда

Стали бы вы есть икру такого экзотического цвета? Вот и Россельхознадзору подобный «товар» не нравится.

А К Ц Е Н Т

На российских заводах фасуют черную 
икру, привезенную из Китая и Италии. 
Сегодня этого рыбного деликатеса
у них производят больше, чем у нас

А К Ц Е Н Т

Цифры в проекте — менее 300 кВт·ч 
в месяц, от 301 до 500 и более 500 кВт·ч

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 47,3211
Азербайджанский манат 39,0992
Армянский драм** 13,6555
Белорусский рубль 30,8047
Болгарский лев 38,5180
Бразильский реал 17,3862

Венгерский форинт** 23,6823
Вон Республики Корея*** 58,8168
Гонконгский доллар* 84,5465
Датская крона 10,0899
Доллар США 66,3318
Евро 75,3861

Индийская рупия** 93,0724
Казахстанский тенге** 17,5166
Канадский доллар 49,7688
Киргизский сом** 94,9632
Китайский юань* 97,7135
Молдавский лей* 38,7452

Новый туркменский манат 18,9791
Норвежская крона* 77,1838
Польский злотый 17,5732
Румынский лей 15,8355
СДР 92,2430
Сингапурский доллар 48,7770

Таджикский сомони* 70,2638
Турецкая лира 12,4698
Узбекский сум**** 79,1721
Украинская гривна* 23,9376
Фунт стерлингов 85,9726
Чешская крона* 29,3777

Шведская крона* 73,5117
Швейцарский франк 66,4647
Южноафриканский рэнд* 47,6600
Японская иена** 60,5300

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.01.19

Зарплаты работников
федеральных учреждений 
не превысят оклады 
их коллег из профиль-
ных министерств

Дожить до 120 лет? Или до 150? 
С помощью современной
медицины и технологий можно. 
Но зачем? Чтобы устать 
от жизни и захотеть умереть? 

Нижняя палата Конгресса 
запретила Трампу 
выходить из НАТО.
А оно ему надо? 

Стоимость проезда на такси 
вырастет
из-за новых ини-
циатив, предло-
женных Госдуме
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ЦИК Работу на выборах 
станут оплачивать 
безналично

Деньги 
без риска

Галина Мисливская

В Центризбиркоме призвали организаторов выборов в 
регионах подумать о переходе на безналичные расчеты с 
членами участковых комиссий, чтобы система выплат 
не сталкивалась с рисками коррупционного и иного ха-
рактера.

О необходимости безналичных выплат в ЦИКе заяв-
ляют не впервые. В декабре прошлого года эту тему под-
нимал зампред комиссии Николай Булаев. «Безналич-
ный расчет позволит нам резко сократить коррупцио-
генность в этом направлении», — заявил он тогда на од-
ном из заседаний Центризбиркома. И добавил, что пере-
числение денег на пластиковую карту избавит комиссии 
также от рисков при перевозке крупных сумм наличных 
денег и прочих «соблазнов, если такие существуют». 
Ожидается, что 29 
января этот вопрос 
Центризбирком об-
судит с коллегами в 
регионах в режиме 
видеоконференции, 
главной темой кото-
рой станет взаимо-
действие организа-
торов выборов с Фе-
деральной налого-
вой службой. Кроме 
этого, будет обсу-
ждаться и переход на безналичный расчет с членами 
участковых избирательных комиссий, сообщил Булаев 
на заседании ЦИК в среду. Он напомнил, что такой экспе-
римент несколько лет идет во Владимирской области, а с 
нового года «Москва решила перейти полностью, по 
всем участковым избирательным комиссиям, на безна-
личный расчет».

Важно, чтобы и другие регионы такую задачу перед 
собой поставили, и начинали готовиться к ее реализации 
в рамках Единого дня голосования в этом году, заявил за-
мпред ЦИК. 

По планам ЦИК, схема расчетов должна выглядеть 
следующим образом: территориальная избирательная 
комиссия, получив первичный отчет от УИКов, начисля-
ет оплату и перечисляет эти деньги на карточку членам 
участковых комиссий.

Напомним, что Единый день голосования пройдет 8 
сентября 2019 года. В трех одномандатных округах (в Ха-
баровском крае, Новгородской и Свердловской облас-
тях) планируется избрание депутатов Госдумы. В 16 ре-
гионах, в том числе в Санкт-Петербурге, намечены пря-
мые выборы губернаторов, еще 13 субъектов, включая 
Москву, Крым и Севастополь, выберут депутатов регио-
нальных законодательных собраний.

Также на заседании в среду члены ЦИК утвердили ре-
зультаты интернет-олимпиады среди старшеклассников 
по вопросам избирательного права и избирательного 
процесса. В ней приняли участие 425 учащихся 10—11-х 
классов из разных регионов России. По словам одного из 
членов жюри, представителя МГЮА им. О.Е. Кутафина 
Олега Гриня, школьники продемонстрировали хорошие 
знания действующего избирательного законодательства 
и его развития в разные периоды истории. По мнению 
члена ЦИК Бориса Эбзеева, практику проведения таких 
олимпиад необходимо расширять, чтобы подрастающее 
поколение осознанно участвовало в выборах после полу-
чения избирательных прав. Другой член Центризбирко-
ма, Сиябшах Шапиев, предложил давать победителям 
олимпиады дополнительные баллы при поступлении в 
вузы. По его словам, это предложение было положитель-
но воспринято и представителями вузов, и профильным 
министерством. 

Где контроль — 
не утечет

При этом Якушев подчеркнул, что необходимо 
оставить данное решение в компетенции суда, 
ведь «необходимо не нарушить право граждан на 

неприкосновенность жилища». Так что выходом будет вве-
дение ускоренной судебной процедуры. 
Наконец, еще одно ключевое, но пока дискуссионное 
предложение — повсеместная установка в многоквартир-
ных домах газоанализаторов за госсчет. Это может сто-
ить до 300 млрд рублей. Правительство, по словам мини-
стра, готовится в ближайшее время представить свою 
позицию. «Надо принять решение, по какому направле-
нию двигаться, и оценить наши финансовые возможно-
сти», — пояснил Якушев. По его словам, речь идет о при-
борах с функцией сигнализации или блокировки подачи 
газа в случае утечки. 

В Госдуме предлагают устанавливать их за счет 
средств Фонда капитального ремонта. Законопроект на 
эту тему уже внесен в Госдуму.

Просто проводить проверки и ужесточать наказания 
за нарушения в газовой сфере — недостаточно, заявил 
глава Комитета Госдумы по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отношениям Николай Николаев 
(«Единая Россия»). «Нужно менять систему контроля за 
газовым оборудованием в наших домах, менять систему 
газообеспечения, систему безопасности граждан», — уве-
рен он. 

Глава минстроя также сообщил о подготовке предло-
жений для помощи обманутым дольщикам. «В том числе, 
не исключая те подходы, которые были использованы 
при решении вопроса с Urban Group, когда с помощью 
Фонда дольщиков привлекались денежные средства из 
федерального и регионального бюджетов для решения 
проблемы», - объявил он депутатам.  

ДЕНЬГИ  
Сбербанк 
отменит 
комиссию 
за переводы

ПЛАТЕЖИ 
НЕ В КАССУ
Роман Маркелов

Сбербанк постепенно снизит ко-
миссии за денежные переводы 
физлиц внутри банка, позднее ко-
миссии отменят полностью. При 
этом банк еще не обсуждал с ЦБ 
свое участие в создаваемой регу-
лятором системе быстрых плате-
жей (СБП), заявил журналистам 
глава Сбербанка Герман Греф в 
кулуарах Всемирного экономиче-
ского форума в Давосе.

Сбербанк уже начал вводить 
дифференцированные тарифные 
пакеты за денежные переводы. Ре-
шение о постепенном снижении 
тарифов было принято еще в на-
чале 2018 года. По словам Грефа, 
разовая и полная отмена комис-
сий за переводы была бы для 
Сбербанка тяжелым шагом.

Сбербанк также намерен обсу-
дить с ЦБ свое обязательное учас-
тие в СБП, но пока такого обсу-
ждения не было. В Сбербанке дей-
ствует собственная система пере-
водов. «Нам никто не подарил эту 
систему. Мы, собственно, изобре-
ли ее, внедрили. И мне не кажется 
оптимальной такая квазиконку-
ренция с помощью регулятора», — 
сказал Греф, добавив что Сбер-
банк готов «к любому варианту».

Ранее глава Банка России Эль-
вира Набиуллина заявляла, что 
подключение к СБП будет обяза-
тельным для всех банков, особен-
но для системно значимых, како-
вым является и Сбербанк. Она на-
помнила, что изначально подклю-
чение было добровольным и пра-
ктически все банки изъявляли 
желание присоединиться к систе-
ме. Однако отдельные игроки хо-
тели бы сохранить свое моно-
польное положение на рынке и 
доходность от таких платежей.

Планируется, что через СБП 
физлица смогут мгновенно и кру-
глосуточно переводить друг другу 
деньги независимо от того, в ка-
ком банке обслуживаются отпра-
витель и получатель. До конца 
этого года комиссий за переводы 
в СБП не будет, с 2020 года они со-
ставят от 50 копеек до трех руб-
лей. 

ТРАНСПОРТ 

На дороги 
вышли новые 
системы 
контроля веса

ГРОЗА ДЛЯ ФУР

Татьяна Шадрина

Инспекторы Ространснадзора 
получили передвижные системы 
контроля веса грузовиков. Так-
же они могут проверять и каче-
ство дорожного полотна.

Пока поставлено девять совре-
менных передвижных комплек-
сов, которые могут выехать на лю-
бой участок трассы для проверки. 
Всего же службе нужно более 200 
машин, подсчитал глава Ростран-
снадзора Виктор Басаргин. Полу-
ченные сейчас машины поступят 
в те регионы, где старая техника 
практически вышла из строя.

Эти передвижные комплексы 
дополнят систему рамок весога-
баритного контроля, которая сей-
час уже действует на федераль-
ных трассах. Преимущество пере-
движных комплексов в том, что 
они могут перемещаться по всей 
сети, и остановка для проверки 
веса может стать неожиданно-
стью для водителя, который ре-
шил объехать стационарную рам-
ку весового контроля. 

Но передвигаться инспекто-
рам придется довольно часто, так 
как буквально за десять минут во-
дители фур разносят весть о появ-
лении инспекторов Ространснад-
зора на дороге, отметил Басаргин. 
Он добавил, что водители, не со-
гласные с измерениями, которые 
выдала стационарная рамка, мо-
гут вызвать для контроля веса пе-
редвижной пункт и доказать, что 
у них нет перевеса.

Каждый передвижной пункт 
укомплектован переносными ве-
сами для взвешивания и опреде-
ления общего веса большегруз-
ных автомобилей (с возможно-
стью установки на дорожное по-
лотно). Они могут записывать 
процесс взвешивания и автома-
тически обрабатывать данные о 
габарите и весе машины, вести 
учет и контроль данных о тран-
спортных средствах, осуществля-
ющих международные перевозки. 
Если система обнаружит наруше-
ния, то данные об этом поступят в 
единый реестр нарушителей, до-
ступ к которому есть в том числе 
и у Федеральной таможенной 
службы. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал использовать потенциал 
МГУ для технологического рывка России

Долина развития
Александра Белуза

П
отенциал МГУ им. 
Ломоносова нужно 
э ф ф е к т и в н е е  и с -
пользовать для про-
рыва по тем направ-
л е н и я м ,  к ото р ы е 
определяют новую 
экономическую эпо-
ху, заявил Владимир 

Путин. Президент поручил уско-
рить создание технологической 
долины с участием МГУ, РАН и 
бизнеса. В эту работу готов ак-
тивно включиться Внешэконо-
мбанк. 

В преддверии Дня российско-
го студенчества Владимир Путин 
приехал в историческое здание 
МГУ на Моховой улице. Здесь 
президент провел заседание по-
печительского совета и пообщал-
ся со студентами.

«Вся российская высшая шко-
ла и, конечно, МГУ как ее флаг-
ман призваны сыграть значимую 
роль в реализации стратегиче-
ских целей, которые стоят перед 
страной, — заявил президент. И 
поставил конкретную задачу — 
кадровую. «Потенциал универ-
ситета нужно эффективнее ис-
пользовать для подготовки спе-
циалистов высочайшего уровня, 
способных решать задачи нацио-
нального развития в госуправле-
нии, в экономике, в социальной 
сфере». «Для прорыва по тем на-
правлениям, которые определя-
ют новую экономическую эпо-
ху», — подчеркнул глава государ-
ства. Также, по его словам, нуж-
ны открытия, разработки, гото-
вые продукты в приоритетных 
сферах, в частности, таких, как 
искусственный интеллект, ана-
лиз больших данных. «Тем более 
что у МГУ есть сильные компе-
тенции в сфере математики и фи-
зики, в том числе квантовой», — 
заметил Путин. Он также обра-
тил внимание, что мир меняется 
настолько быстро, что сегодня 
мало просто двигаться вперед. 
«Просто двигаться недостаточно. 
Надо стремительно наращивать 
темпы, стремительно улучшать 
свои позиции», — призвал Путин. 

Сейчас  по большинству пока-
зателей МГУ опережает все рос-

сийские высшие учебные заведе-
ния, при этом конкуренция сре-
ди вузов внутри страны растет. 
Это хорошо, но МГУ это нужно 
учитывать, считает президент. 
Чтобы оставаться лидером, ска-
зал он, «университету нужно 
постоянно стремиться к обнов-
лению, сохраняя фундаменталь-

ность, лучшие традиции, избав-
ляться от того, что может сдер-
живать развитие и тем более как-
то влиять на престиж».

«Когда идет просто клониро-
вание кафедр и факультетов по 
одним и тем же специальностям, 
наверное, здесь возникают из-
держки», — заметил Путин. По его 
словам, образование экономиста 
сейчас можно получить сразу на 
трех факультетах МГУ, менедже-
ра — на семи. «При этом дипломы 
одинаковые. А знания разные?» — 
спросил Путин. Катастрофы ни-
какой нет, пояснил он, но надо 
проанализировать, насколько 
это эффективно.

Сегодня, по его мнению, тре-
буются сквозные образователь-
ные научные программы. Более 
активно он призвал развивать 
междисциплинарные форматы, 
на стыке гуманитарных и точ-
ных наук. Он призвал вуз при-
влекать выдающихся исследова-
телей, как российских, так и за-
рубежных, обладающих знания-
ми и компетенциями в перспек-
тивных, формирующихся облас-
тях. 

«И, конечно, нужны проекты, 
нацеленные на решение крупных 
задач будущего», — подчеркнул 
Владимир Путин. «Следует уско-
рить процесс создания Научно-

технологического центра, чтобы 
объединить потенциал МГУ, Рос-
сийской академии наук и наших 
ведущих компаний», — заявил 
президент. Он напомнил, что для 
этого был принят специальный 
закон. Президент дал понять, что 
хотел бы увидеть этот важный 
проект не только на бумаге. «Рас-
считываю на то, что практиче-
ские шаги не заставят себя долго 
ждать», — сказал он.

Закон принят, но постановле-
ние правительства еще не приня-
то, пояснил глава Внешэконо-
мбанка Игорь Шувалов. «Мы те-
перь уже как ВЭБ РФ активно 
включимся в эту работу», — зая-
вил он. По его словам, у самого 
МГУ «есть полное понимание, 
как эту технологическую долину 
развивать, какие направления 
науки нужно развивать в этой до-
лине, какие условия создавать 
для проживания студентов и про-
фессорско-преподавательского 
состава». 

На этот счет решение уже 
есть. «Те пространства, которые 
есть вокруг действующих зданий 
университета, компактно распо-
ложенных, они будут использо-
ваться для развития самого уни-
верситета, — сказал Владимир 
Путин. — А то, что раньше предпо-
лагалось для коммерческого жи-
лья, будет отдано как раз для 
строительства зданий и сооруже-
ний в целях реализации плана по 
долине».

Ректор МГУ Виктор Садовни-
чий согласился, что будущее 
страны зависит от технологиче-
ского прорыва. Он предложил 
разработать федеральную про-
грамму, связанную с развитием в 

России искусственного интел-
лекта, «чтобы мы были первыми 
в мире».

Ректор МГУ также рассказал о 
работе научных центров вуза, в 
том числе о созданных на базе 
МГУ Центре квантовых техноло-
гий и Центре хранения анализа 
больших данных. Так, в первом 
центре идет коммерциализация 
квантовых шифраторов и кван-
товых телефонов. «Уже один я ви-
дел и разговаривал по нему», — 
рассказал Садовничий о кванто-
вом телефоне.

В свою очередь глава Россий-
ской академии наук Александр 
Сергеев предложил создать в бу-
дущей «Научно-технологиче-
ской долине МГУ» крупный су-
перкомпьютерный центр, кото-
рый был бы необходим в реше-
нии прорывных задач для разви-
тия России.

Кроме того, РАН и МГУ на сво-
их площадках проведут несколь-
ко совместных междисципли-
нарных научных проектов. «Мы 
считаем, что наши наиболее се-
рьезные проекты должны быть 
связаны именно с междисципли-
нарным характером исследова-
ний, которые удобно развивать в 
МГУ, поскольку здесь есть факти-
чески факультеты по всем на-
правлениям. И в РАН, потому что 
мы сейчас тоже работаем вместе 
и с Российской медицинской ака-
демией, и с Сельскохозяйствен-
ной академией — и это наилучшие 
платформы для междисципли-
нарных проектов», — заметил 
Сергеев. 

Глава государства поручил ускорить создание технологической долины с участием МГУ, РАН и бизнеса.

А К Ц Е Н Т

Потенциал университета нужно эффек-
тивнее использовать для подготовки 
специалистов высочайшего уровня Установку в многоквартирных домах газоанализаторов за гос-

счет Владимир Якушев оценил в 300 миллиардов рублей.

Перечисление 
денег на пластико-
вую карту избавит  
комиссии 
от многих рисков
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ГЕОПОЛИТИКА Лидеры России и Турции признали важность сотрудничества 
по сирийскому урегулированию

Диалог идет по плану
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в среду 
встретился в Кремле с ту-
рецким президентом Ред-

жепом Тайипом Эрдоганом. Глав-
ными темами переговоров стало 
обсуждение целого комплекса 
вопросов по ситуации в Сирии. 
Речь шла о будущем страны на 
фоне решения США о выводе сво-
их войск из этой арабской респу-
блики и дальнейшее урегулиро-
вание в провинции Идлиб.

По итогам встречи Владимир 
Путин заявил журналистам, что 
Россия и Турция обсудили допол-
нительные меры для стабилиза-
ции в районе Идлиба.

«Видим, что турецкие партне-
ры делают многое для устранения 
исходящей оттуда террористиче-
ской угрозы», — заявил он и ска-
зал, что нужно сообща работать 
для окончательного снятия на-
пряженности в этом районе. Пу-
тин также заявил, что вывод 
войск США из Сирии поможет 
стабилизировать там обстановку.

«Если такие шаги и такие пла-
ны будут действительно реализо-
ваны, это станет позитивным ша-
гом, поможет стабилизировать 
обстановку в этом неспокойном 
районе сирийского государства, 
который находится сейчас под 

контролем курдских формирова-
ний», — рассказал он.

Отдельно российский прези-
дент остановился на вопросе 
формирования конституционно-
го комитета Сирии. Путин объя-
снил, что работа по этому на-
правлению встретила противо-
действие со стороны западных 
партнеров. Так, Путин зачитал 
письмо, адресованное генсеку 
ООН от постпредов Великобри-
тании, Германии и Франции с 
просьбой дать указание спец-
представителю генсека ООН по 
Сирии Стаффану де Мистуре не 
одобрять предложения по созда-
нию конституционного комите-
та. Российский президент сказал, 
что такое письмо стало неожи-
данностью для России и «непо-
нятно, на чем основана такая по-
зиция». При этом он пообещал в 
любом случае продолжить взаи-
модействие с западными партне-
рами по этому вопросу.

Кроме Сирии лидеры также 
обсудили экономическое взаи-
модействие двух стран. Так, по 
словам Путина, товарооборот 
между Турцией и Россией за де-
сять месяцев 2018 года вырос 
больше, чем за весь 2017 год. От-
дельно Путин отметил рост коли-
чества российских туристов: в 
прошлом году Турция приняла 

шесть миллионов российских ту-
ристов. Это рекорд.

«Это говорит о том, как гра-
ждане наших стран воспринима-
ют изменение характера и каче-
ства российско-турецких отно-
шений. Господин президент, до-
рогой друг, это в значительной 
степени ваша личная заслуга, 
ваше личное достижение, потому 
что вы уделяете этому очень мно-
го времени», — сказал он. Россий-
ский президент отметил, что в 
сфере двусторонних отношений 
«все идет по плану», реализовы-
ваются совместные крупные 
проекты.

Эрдоган также заявил, что 
развитие связей России и Турции 
позитивно влияет на безопа-
сность Ближнего Востока. «Во 
многих сферах, в том числе в во-
енной, культурной, торговой, на-
блюдается развитие отношений 

между нашими странами. Несом-
ненно, это развитие крайне пози-
тивно отражается на региональ-
ной безопасности», — сказал он. 
Турецкий президент также на-
помнил, что в рамках астанин-
ского процесса проводились 
трехсторонние саммиты как в 
Москве, так и в Анкаре и Тегера-
не. «Это также вносит вклад в 
обеспечение безопасности», — 
заметил турецкий президент.

Владимир Путин заявил, что 
следующий саммит пройдет в бли-
жайшее время в Москве, пример-
ная дата и место согласованы с ту-
рецким коллегой. Осталось дого-
вориться с иранской стороной.

Кроме того, по итогам перего-
воров была признана успешной 
реализация крупнейших проек-
тов в энергетической сфере. В 
частности, «Турецкий поток», а 
также контракт на строительство 

в Турции АЭС «Аккую». В целом 
Турция сегодня занимает второе 
место по объемам закупок рос-
сийского природного газа.

Во время переговоров Влади-
мир Путин также выразил собо-
лезнования Эрдогану в связи с 
гибелью турецких моряков в 
Черном море. Российский прези-
дент рассказал, что инцидент 
произошел за пределами наших 
территориальных вод. «В ней-
тральных водах, в ходе перекач-
ки топлива с одного корабля на 
другой», — уточнил он. Путин так-
же отметил, что наши службы от-
реагировали достаточно опера-
тивно и сделали все для того, что-
бы спасти людей. Российский 
президент назвал произошедшее 
большой трагедией для семей по-
гибших, для пострадавших.

Президенты России и Турции 
находятся в интенсивном поли-
тическом диалоге. Только за 
прошлый год Путин и Эрдоган 
провели восемь встреч и восем-
надцать раз общались по телефо-
ну. В пресс-службе Кремля отме-
чают, что в ходе общения двух ли-
деров сирийская проблематика 
всегда занимает важное место.  

А К Ц Е Н Т

Участникам мирного процесса в Сирии 
нужно проявить больше политической 
воли и искреннего желания добиться 
результата

— Больше фото со встречи 
на сайте 
rg.ru/sujet/4536
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В итоге тарифы для насе-
ления России на 23 про-
цента ниже, чем для про-

чих потребителей, в то время как, 
например, в Европе прочие потре-
бители платят в 1,6 раза меньше 
бытовых, говорит Золотова.

Снижение объемов «пере-
крестки» должно сделать тарифы 
для населения экономически обо-
снованными, то есть росли бы они 
тогда более быстрыми темпами, 
поясняет начальник управления 
по ТЭК Аналитического центра 
при правительстве РФ Виктория 
Гимади. Введение соцнормы 
должно было сгладить эффект для 
тех, кто вписывается в нее, и дово-
дить тарифы до требуемого уров-
ня, в основном за счет расточи-
тельных домохозяйств.

«Сплеча, с ходу взять и решить 
задачу повышения цены непра-
вильно, — обращал недавно внима-
ние председатель правления «Ро-
снано» Анатолий Чубайс. — Пра-
вильно создавать ситуацию, при 
которой богатые платят больше, 
а бедные — на том же уровне». Эта 
идея верна, но проблема в том, 
что «у нас как-то обычно полу-
чается наоборот — платит боль-
шинство, в том числе бедные 
люди», говорит член-корре-
спондент РАН, научный руково-
дитель Института экономики 
Руслан Гринберг. «Я считаю, что 
сейчас неподходящее время для 
этой инициативы: она обернет-
ся социальным недовольством», 
— посчитал собеседник «РГ». И 
угадал.

Возможны и другие подходы 
к изменению тарифной полити-
ки, в основе которых лежала бы 
адресная помощь домохозяйст-
вам с низкими доходами, пола-
гает Виктория Гимади. Чем бли-
же тарифы приблизятся к эко-
номически обоснованным, тем 
более обоснованной, усовер-
шенствованной будет и поддер-
жка малоимущих. «Однако у 
этой меры тоже есть свои суще-

ственные ограничения: адре-
сность льгот предполагает более 
активное вовлечение отдельных 
домохозяйств (нужно собирать 
различные подтверждающие до-
кументы для получения льго-
ты), а также потребует больше-
го объема привлечения средств 
из региональных бюджетов», — 
подчеркивает Гимади.

С о ц н о р м а  в  о бъ е м е  3 0 0 
кВт·ч приостановила бы нара-
щивание перекрестного субси-
дирования, оценивает Ирина 
Золотова. Доля затрат на элек-
троэнергию в доходах граждан в 
этом случае выросла бы несу-
щественно: в обозначенных 
выше шести регионах рост со-
ставит 0,22 процентных пункта 
— до 2,38 процента. В трех реги-
онах — Тюменской, Иркутской 
областях и в Хакасии — доходы 
населения остаются ниже сред-

нероссийского уровня, и имен-
но там мог бы наблюдаться мак-
симальный рост нагрузки по 
оплате электроэнергии в случае 
введения соцнорм, полагает Зо-
лотова.

Кстати, уже сегодня в ряде 
регионов цены на электроэнер-
гию для населения близки к эко-
номически обоснованным, то 
есть фактический платеж за 
электроэнергию там в любом 

случае не изменился бы. «Нель-
зя исключать и фактор рацио-
нального поведения: увеличе-
ние цен на электроэнергию бу-
дет стимулировать граждан к 
повышению эффективности ис-
пользования электроэнергии», 
— заключает Золотова.

Предполагалось, что тем, чье 
жилье отапливается электро-
приборами и альтернативы это-
му нет, «выписали» бы куда бо-

лее высокую соцнорму энерго-
потребления. Пожалуй, наибо-
лее сложным был вопрос сокра-
щения числа льготников с элек-
троплитами. Минэкономразви-
тия к 2030 году видит перспек-
тиву снижения объемов пере-
крестного субсидирования в 
шесть раз — до 50 миллиардов 
рублей в сопоставимых ценах, 
говорил 16 января директор де-
партамента государственного 
регулирования тарифов, инфра-
структурных реформ и энерго-
эффективности министерства 
Дмитрий Вахруков. Ожидалось, 
что это произойдет, по данным 
«Коммерсанта», в том числе за 
счет сокращения льгот для жи-
телей городов и сел, пользую-
щихся электроплитами (сейчас 
они платят по понижающему ко-
эффициенту 0,7, а разница ло-
жится на плечи крупных потре-
бителей). По оценкам Ирины Зо-
лотовой, сегодня чуть более по-
ловины отпущенной населению 
электроэнергии оплачивается 
потребителями с электроплита-
ми и в сельскохозяйственном 
секторе по льготному тарифу.

В итоге в правительстве при-
шли к выводу, что пока пути со-
кращения объемов перекрест-
ного субсидирования нужно ис-
кать в другой плоскости. К кон-
цу года, когда кабинет мини-
стров подсчитает потенциаль-
ный эффект от введения соц-
норм, его мнение может изме-
ниться. 

МЕТР 
В ЦЕНЕ

В первой половине 2019 
года вторичка еще при-
бавит в цене. Наиболее 

заметна эта тенденция в столи-
це, где уже встает вопрос о дефи-
ците ликвидных вариантов. «По 
нашим прогнозам, в первом по-
лугодии рост цен на вторичное 
жилье столицы может составить 
около 3—5 процентов», — говорит 
Мария Литинецкая, управляю-
щий партнер компании «Метри-
ум». В 2018 году спрос на мо-
сковскую «вторичку» увеличил-
ся на 15 процентов, показав мак-
симальный прирост за трехлет-
ний период. В итоге вторичный 
рынок перестал быть «рынком 
покупателя» и стала «рынком 
продавца». Эту перемену можно 
назвать сенсацией прошлого 
года. Последний раз продавцы 
диктовали правила на этом рын-
ке до кризиса 2008-го.

Однако эксперт не исключает 
очередного снижения цен к кон-
цу года. Это произойдет в случае 
роста ипотечных ставок. Так что 
если вы еще не подобрали подхо-
дящий вариант, покупку кварти-
ры на вторичном рынке будет 
разумно отложить на конец года. 
Если же говорить о регионах, в 
которых рост цен не начинался 
(Челябинской, Калининград-
ской, Ивановской областях, Ев-
рейской АО, Ингушетии и Север-
ной Осетии), то в них сейчас хо-
рошее время для выбора подхо-
дящего варианта и совершения 
сделки. Так как сильной отрица-
тельной динамики нет ни в од-
ном из них. А значит, уже через 
некоторое время квартиры в 
этих регионах начнут дорожать.  
Новостройки в 2018 году тоже 
дорожали. Так, из 155 городов и 
поселков по всей стране в 127 
был отмечен рост стоимости 
квадратного метра, свидетельст-
вуют данные Domofond.ru. В пер-
вой десятке по темпам роста – 
Сочи (на 24 процента), города 
Подмосковья, Тула и Ульяновск 
(на 18 процентов). В Москве 
цены поднялись на 2,8 процента. 
Цены росли на фоне высокого 
спроса, страха резкого подоро-
жания ипотеки и вымывания на-

иболее востребованных доступ-
ных предложений. «Застройщи-
ки намерены и далее поднимать 
цены. Однако перспективы рын-
ка новостроек напрямую зави-
сят от того, насколько доступной 
будет ипотека, — считает Ирина 
Филатова. — Если ключевая став-
ка в феврале опять поднимется, 
ипотечные кредиты подорожа-
ют, спрос на недвижимость упа-
дет и дальнейшее повышение 
стоимости будет невозможно». 
То есть ситуация на рынке может 
резко измениться уже в ближай-
ший месяц.

Другие эксперты уверены: у 
застройщиков нет выбора, цены 
придется повысить. «Не стоит 
забывать о предстоящем перехо-
де на проектное финансирова-
ние, росте цен на бензин, уже за-
фиксированном в начале 2019 
года, пересмотре НДС до 20 про-
центов», — говорит Мария Лити-
нецкая. Рост цен на первичном 
рынке недвижимости столицы 
по итогам 2019 года может до-
стичь 5—10 процентов. Причем 
основное повышение придется 
на вторую половину года, счита-
ет эксперт.

Если покупателю необходимо 
выиграть в цене, то покупать 
квартиру в новостройке лучше 
сейчас. Но эксперты предупре-
ждают, что изменения в строи-
тельной сфере пройдут безбо-
лезненно не для всех застройщи-
ков. Поэтому стоит выбирать 
объекты в высокой стадии готов-
ности или искать надежных де-
велоперов, снизив тем самым 
риски. 

Ипотечные ставки Литинец-
кая пока не считает критичными. 
«Базовые ипотечные ставки по 
программам кредитования круп-
нейших банков за полгода возро-
сли примерно на один процен-
тный пункт: с 9—9,5 процентов до 
10—10,5 процентов, — говорит 
она. — Для сравнения: в начале 
2015 года после повышения клю-
чевой ставки средневзвешенный 
процент по выданным кредитам 
составил 14,71 процента. Поэто-
му рынку еще далеко до критич-
ных значений, которые бы замо-
розили спрос». Кроме того, мин-
строй в очередной раз подтвер-
дил свою готовность иницииро-
вать субсидирование ипотеки, 
если спрос на ипотечные кредиты 
серьезно снизится. 

Если необходимо 
выиграть в цене, то 
покупать квартиру 
в новостройке 
лучше сейчас, сове-
туют эксперты 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал чиновников 
«Роскосмоса» заканчивать с болтовней и работать 

Без пыльных тропинок 
далеких планет 

Владимир Кузьмин

В 
«Роскосмосе» должны 
меньше болтать о каких-
то будущих проектах и 
больше делать, заявил 
п р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев. Он 
указал на строительство 
космодрома Восточ-
ный, вторая очередь ко-

торого планировалась к сдаче в 
2021 году, но при нынешних тем-
пах работ и задержках сроки эти 
выглядят нереальными.

Лидерство в ракетно-космиче-
ской отрасли имеет стратегиче-
ское значение, подчеркнул глава 
правительства на совещании по 
развитию государственной кор-
порации «Роскосмос». Наша стра-
на когда-то открывала космиче-
скую эру человечества, а сейчас 
должна работать на рынке, где су-
ществует реальная конкуренция. 
«Ракетно-космическая отрасль 
может и должна быть экономиче-
ски успешной, — считает Медве-
дев. — Мы от этого пока очень дале-
ки».

На ближайшие три года в феде-
ральном бюджете на космос зало-
жено 515 миллиардов рублей. 
Средства направляются на нара-
щивание орбитальных возможно-
стей, создание ракеты-носителя 

тяжелого класса. Однако эффек-
тивность использования государ-
ственного финансирования вызы-
вает много вопросов. В прошлом 
году по разным причинам 16 про-
центов бюджетного инвестирова-
ния не было задействовано. «Как 
результат — одна из конкурентных 
сфер развивается медленнее, чем 
нам необходимо», — констатиро-
вал премьер.

Неудовлетворительными тем-
пами продвигается работа на зем-
ле. В 2018 году строители должны 
были сдать первую очередь космо-
дрома Восточный, но из 19 объек-
тов на нем готовы только пять. 
«Роскосмос» на завершение за-
прашивает дополнительные сред-
ства. Между тем к 2021 году пла-
нировалось сдать и вторую оче-
редь. «Очевидно, что та динамика, 
которая есть, не позволяет в эти 
сроки уложиться», — заявил пред-
седатель правительства.

Дмитрий Медведев предложил 
участникам совещания обсудить 
накопившиеся проблемы, а заод-

но призвал всех не витать в дале-
ких галактиках. «Надо заканчи-
вать с прожектерством. Хватит 
болтать, куда мы полетим в 2030 
году, — сказал премьер-министр. — 
Надо работать, меньше говорить и 
больше делать».

Проблемы в «Роскосмосе» и 
подведомственных ему предприя-
тиях накапливалась годами. С 
2014 года отрасль постоянно пре-
следовали неудачи при запусках 
космических кораблей, что не 
могло не сказаться на репутации. 
Если пять лет назад Россия произ-
вела 41 запуск, то в прошлом году 
только 21. С первого места на рын-
ке коммерческих пусков страна 
откатилась на третье, пропустив 
вперед США и Китай.

Кризис в госкорпорации, по 
словам вице-премьера Юрия Бо-
рисова, наступил во второй поло-
вине 2018 года, когда показатель 
освоения бюджетных средств со-
ставил 22 процента. После кадро-
вых перемен в «Роскосмосе» ситу-
ация переломилась. «Думаю, что 

кризис пройден», — оценил ее за-
мпред правительства. Для этого 
пришлось отказаться от ряда ме-
роприятий для улучшения финан-
сово-экономического положения. 
«С учетом реально сложившейся 
ситуации в корпорации президен-
том дано поручение в феврале ме-
сяце уточнить основы политики 
космической деятельности, что 
может повлечь актуализацию 
стратегии развития отрасли», — 
заявил Борисов.

В протоколе совещания у 
Дмитрия Медведева даны поруче-
ния резко поднять дисциплину 
контрактации запланированных 
мероприятий и осуществления 
финансового контроля с учетом 
оценки остатков на счетах пред-
приятий. «Здесь очень хороший 
опыт работы у министерства обо-
роны, и я думаю, что корпорации 
нужно будет перенять его с целью 
контроля за выполнением всех ме-
роприятий и оптимизации аван-
сирования и завершения работ», 
— рассказал вице-премьер об ито-
гах дискуссии. Поручение должно 
быть выполнено в месячный срок.

Непростая ситуация сложи-
лась на строительстве Восточного. 
Это, заметил Юрий Борисов, свя-
зано с тем, что строители практи-
чески обанкротились, очень мно-
го материалов находится в судах, 

контракты разрываются, деньги 
возвращаются, но все это растяги-
вается по времени. «Принято ре-
шение не замораживать стройку, 
оптимизировать все объекты, ко-
торые были запланированы на 
первой очереди, дать предложе-
ния по обеспечению их финанси-
рованием и начинать строитель-
ство объектов второй очереди», — 
сказал зампред правительства. 

Часть мероприятий «Роскос-
мос» будет достраивать за собст-
венные средства, часть за счет оп-
тимизации решено перенести на 
второй этап, часть будет строить-
ся за счет средств, которые сегод-
ня запланированы на втором эта-
пе. «Но это предусматривает воз-
врат через судебные решения тех 
средств, которые сегодня по рас-
торжении контрактов положено 
вернуть заказчику», — подчеркнул 
Борисов. «Мы не будем дожидать-
ся окончания этих судебных про-
цессов. Они могут длиться доста-
точно долго, — заявил он. — Мы бу-
дем продолжать, одновременно 
требуя эти деньги. Всего это около 
28 миллиардов неосвоенных де-
нег, «неотоваренных» по первому 
этапу». 

А К Ц Е Н Т

Ракетно-космическая отрасль может 
и должна быть экономически успешной

СЛУЖБА Иногородних 
студентов обяжут встать 
на воинский учет

Повестку 
принесут в вуз

Юрий Гаврилов

Действующие в стране правила воинского учета будут 
ужесточены. Депутаты Госдумы приняли в третьем, 
окончательном чтении соответствующие поправки в 
Закон «О воинской обязанности и военной службе». 
Нововведения обязывают граждан призывного возра-
ста регистрироваться в военкоматах не только по месту 
жительства или фактического пребывания, как это тре-
бовалось прежде, но и по месту учебы молодых людей.

Дополнить нормативно-правовую базу таким поло-
жением потребовала сама жизнь. В пояснительной запи-
ске к законопроекту его авторы пояснили: «Как показы-
вает практика, значительное количество призывников, 
обучающихся в образовательных организациях высшего 
образования, особенно в таких городах, как Москва и 
Санкт-Петербург, не 
могут получить по 
различным причи-
нам регистрацию по 
месту пребывания 
или по месту жи-
тельства». В резуль-
тате этих студентов 
не ставят на воин-
ский учет и не при-
зывают на службу, 
когда они лишаются 
отсрочки от армии. 

Проще говоря, 
иногородний канди-
дат на получение «высшего» диплома, вылетевший из 
института или университета по неуспеваемости, из-за 
дисциплинарного проступка или по другой причине, ли-
шающей его законного права не идти в армию, может не 
опасаться тут же загреметь в казарму. 

Военкомат, где парень еще до отъезда на учебу встал 
на воинский учет, далеко. Дальнейшая судьба отчислен-
ного студента вуз не интересует. А сам он, как правило, в 
солдаты не стремится. С точки зрения действующего за-
конодательства все шито-крыто, и наказывать новоиспе-
ченного уклониста вроде бы не за что.

Чтобы устранить этот правовой пробел, депутаты так 
скорректировали Закон «О воинской обязанности и во-
енной службе», что призывникам, не имеющим реги-
страции по месту жительства или временного пребыва-
ния, вменили в обязанность становиться на воинский 
учет по месту их фактического проживания или учебы. 
Адрес временного жилья и своего учебного заведения 
они укажут в заявлении, поданном в местный военкомат. 
А ответственным по новым правилам придется в течение 
двух недель сообщать в комиссариаты о тех, кто не встал 
на воинский учет и вручать повестки.  

По новым прави-
лам призывникам 
придется регистри-
роваться в военко-
матах в том числе 
по месту их учебы
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— Узнайте больше: 
За что наследника могут 
признать недостойным
rg.ru/art/1615311
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Премьер призвал руководство 
«Роскосмоса» не витать в далеких 
галактиках, а лучше работать на 
земле.

В долгу 
не остались

Между тем коллектор не вправе звонить чаще, 
чем раз в день и более двух раз в неделю. Да, по 
закону должник и кредитор вправе заключить 

дополнительное соглашение, в котором прописать ча-
стоту общения, и должник вправе разрешить банкирам 
и их представителям звонить чаще.

Однако «должник» здесь ключевое слово. Человек, 
который берет кредит, еще не является должником — он 
даже еще не взял деньги. И уж тем более он не является 
неплательщиком. Ни одной просрочки он не допустил. 
Поэтому Верховный суд России признал такие условия в 
кредитных договорах неправомерными.

Как напоминает Дмитрий Янин, при нарушении кол-
лекторами правил граждане могут жаловаться в Феде-
ральную службу судебных приставов. Работать на рын-
ке могут только те коллекторские организации, кто 
включен в специальные реестры ведомства. Нарушите-
лям правил грозят не только значительные штрафы по 
решению суда, но и исключение из реестра.

Накануне управление ФССП России по Нижегород-
ской области как раз исключило из государственного 
реестра одно из коллекторских агентств. Как рассказы-
вают в ведомстве, организация стала хроническим на-
рушителям, в результате суды наложили на нее 80 штра-
фов на общую сумму 5,5 млн рублей. Одно из прегреше-
ний фирмы — слишком назойливые звонки должникам. 
Теперь коллекторам придется искать другую работу. •

1

Изучили все части света
1

Справедливые тарифы на электроэнергию предполагают более адресную помощь малоимущим домохозяйствам.

А К Ц Е Н Т

Введение соцнормы могло вызвать 
наибольший рост тарифов в Хакасии, 
Тюменской и Иркутской областях, где 
доходы населения ниже средних по стране

ФИНАНСЫ Минфин 
неудачно провел аукционы 
по размещению ОФЗ

Спрос 
на засыпку

Роман Маркелов

Минфин не смог продать запланированный объем облига-
ций федерального займа (ОФЗ) на недельных аукционах в 
среду. Не исключено, что ведомство теперь попробует 
снизить предложение и разместить «короткие» ОФЗ.

На первом аукционе минфин предложил выпуск ОФЗ 
на 20 миллиардов рублей с погашением в июле 2022 года. 
В итоге удалось разместить бумаг только на 10 миллиар-
дов рублей при спросе в 16 миллиардов. Средневзвешен-
ная доходность составила 8,04%. На втором аукционе из 
10-миллиардного выпуска с погашением в мае 2034 года 
разошлись бумаги на 7,49 миллиарда. Спрос составил 
около 8,1 миллиарда рублей, доходность — 8,47%.

Вчера минфин снизил предложение по сравнению с 
прошлой неделей, когда полностью и при высоком спро-
се разместил ОФЗ на 35,1 миллиарда рублей. Ралли на 
долговом рынке приостановилось, на этом фоне инве-
сторы могли занять выжидательную позицию в ожида-
нии новых драйверов роста или снижения, говорит стар-
ший аналитик BCS Global Markets Юрий Голбан. Это от-
разилось на спросе и запрашиваемой премии. Ряд инве-
сторов при невыраженной динамике рынка могли и 
предпочесть зафиксировать прибыль с начала января, 
допускает Голбан. 

Ранее замглавы минфина Сергей Сторчак говорил, что 
ведомство в 2019 году не будет «дешево продавать» ОФЗ. 
Поэтому 30 января минфин может уменьшить предложе-
ние до 20 миллиардов рублей и разместить бумаги сроком 
обращения менее 10 лет, не исключает Голбан.  

ЦИФРА

225
КВТ·Ч

электроэнергии в месяц потре-

бляет в среднем российское до-

мохозяйство
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Икра без правил
Вот не так давно стали 
маркировать меха. Захо-
жу в магазин, а на шубе 

стоит чип, подтверждающий, что 
она сделана из баргузинского со-
боля. Соболь-то соболем, но от-
куда он взялся — от браконьеров 
или добыт иным путем? И сколь-
ко потеряло государство из-за се-
рых схем добычи? Дать ответы на 
эти вопросы, к сожалению, не 
может никто.

И ситуация в личных подсоб-
ных хозяйствах до сих пор не уре-
гулирована. Два года мы не мо-
жем добиться разрешения на 
проведение идентификации жи-
вотных.

Зачем животным чипы
Вероятно, противники этого 
считают негуманным марки-
ровку живых животных, ведь 
это вмешательство в их орга-
низм.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Да, это непопуляр-
ное решение. 

Но, помимо заботы об интере-
сах тех, кто любит кошек и собак, 
надо думать о ветеринарном бла-
гополучии в стране, экспортном 
потенциале, учете налогопла-
тельщиков. Если мы не введем 
идентификацию животных, то не 
докажем, что личное подсобное 
хозяйство, которое производит 
за год тысячу свиней, это, на са-
мом деле, огромная ферма, кото-
рую необходимо регистрировать 
и платить налоги.

Я уже не говорю, что из мяса, 
произведенного в этих личных 
подсобных хозяйствах, делают 
товар непонятного качества, тот 
же шашлык в непонятных придо-
рожных заведениях. Именно поэ-
тому нужна единая система про-
слеживаемости агропродукции 
без разделения на полномочия 
Россельхознадзора и Роспотреб-
надзора.

Роспотребнадзор не дает по-
требителям информацию, откуда 
пришло сырье для продукта, ко-
торый они едят. Ему, условно, 
важно, чтобы не выпили паленую 
настойку боярышника и сразу не 
«отдали концы», а если отдали, 
тогда и будут разбираться. 

В конце прошлого года было со-
вещание у премьер-министра, 
на котором вроде была постав-
лена точка в споре двух ве-
домств — Россельхознадзор от-
вечает за сырье, Роспотребнад-
зор — за готовую продукцию. Но, 
судя по всему, вы для себя тему 
не закрыли.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Жизнь все расста-
вит по своим местам. На том со-
вещании представители Роспо-
требнадзора доложили Дмитрию 
Анатольевичу, что в их системе 
работает 25 тысяч санитарных 
врачей, на самом деле, думаю, 
5—6 тысяч. 

Но дело даже не в этом. Разго-
вор пошел не в том русле. Мы пы-
тались сказать о том, что за пи-
щевую промышленность не 
должны отвечать два ведомства. 

В этой связи вообще было бы 
логично передать эти полномо-
чия министерству сельского хо-
зяйства, но с расширенными пол-
номочиями — до министерства 
сельского хозяйства и продо-
вольствия. 

Почему убегает молоко
Сергей Алексеевич, почему у вас 
идут такие горячие споры с мо-
лочниками, которые никак не 
хотят присоединяться к си-
стеме электронной ветери-
нарной сертификации «Мерку-
рий»?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Есть нюансы, о ко-
торых мы узнали, после того как 
внедрили «Меркурий» и поняли 
в общем, почему отдельные 
участники рынка не хотят присо-
единяться к системе. 

Нюансы связаны с фальсифи-
кацией продукции и «воровст-
вом» НДС из федерального бюд-
жета. Сегодня на молочном рын-
ке примерно такая же ситуация, 
как и на зерновом. 

Трейдеры скупают молоко у 
крестьян, которые как сельхоз-
производители освобождены от 
уплаты НДС (налога на добавлен-
ную стоимость. — Прим. ред.). За-
тем эти партии молока перепро-
даются несколько раз, в том чи-
сле через подставные фирмы, и в 
одном из звеньев товар уже выхо-
дит на рынок с НДС. Фирмы-од-
нодневки по закону могут полу-
чить возмещение фиктивного 
НДС. Таким образом, крадутся 
средства из федерального бюд-
жета. Это первый сценарий махи-
наций.

Второй построен на разнице в 
размере НДС. Производители 
продукции, содержащей нату-
ральный молочный жир, платят 
10 процентов НДС, а с раститель-
ными заменителями — 18 процен-
тов. Получается, если выдать 
продукцию с заменителем мо-
лочного жира за натуральную, 
можно незаконно сэкономить 8 
процентов НДС, не говоря уже о 
миллиардах, вырученных допол-
нительно за счет обмана потре-
бителей. Такими сценариями, ви-
димо, пользуются крупные ком-
пании с международным участи-
ем на молочном рынке.

Транснациональные корпора-
ции сотрудничают с трейдерами, 
на которых и сходятся обе цепоч-
ки махинаций. Именно поэтому у 
крупных компаний есть весомые 
причины отказываться от уча-
стия в электронной системе вет-
сертификации «Меркурий», ко-
торая позволяет проследить всю 
цепочку движения продукции — 
от коровы до конкретной торго-
вой полки.

Из-за этих серых схем феде-
ральный бюджет ежегодно теря-
ет огромные средства. По нашим 
примерным оценкам, только ми-
нимум от 10 до 17 миллиардов 
рублей в год от недоплаты НДС.

В нежелании участвовать в 
электронной системе прослежи-
ваемости продукции замешаны 
деньги и ничто иное. И это неже-
лание не отражает интересы 
минсельхоза, фермеров и уж тем 
более потребителей. 

А налоговая служба как-то за-
интересована в решении этого 
вопроса?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Да, и эту тему мы 
обсуждали в свое время с мини-
стром финансов Антоном Герма-
новичем Силуановым, тогда во-
прос касался зерна. 

А как получилось, что крупные 
транснациональные корпора-
ции диктуют свою политику 
на нашем продовольственном 
рынке и, более того, им никто 
этого не может запретить?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Сложный вопрос. 
Это происходит не первый год. 

Такие компании зашли в самые 
высокодоходные отрасли. Нача-
ли с пива, кондитерских изделий, 
зерна, потом взялись за молоко. 
И сразу возникли союзы — зерно-
вой, молочный и прочие. Эти со-
юзы организовали иностранцы, 
которые правильно сориентиро-
вались в нашей демократической 
стране. Они поняли, что надо со-
здать союз, а потом ходить и ве-
зде говорить, что, дескать, мы 
лоббируем интересы малого биз-
неса, сельхозпроизводителей и 
прочие популистские вещи. 

Например, есть одна интере-
сная ветеринарная ассоциация в 
Ульяновской области. Организо-
вала фонд, в который перечисля-
ются деньги бюджетных учре-
ждений. При этом ассоциация 
эта отстаивает интересы мясопе-
реработчиков, которые явно ис-
пользуют нелегальное сырье.

Ясно одно: ко всем этим сою-
зам надо подходить более серьез-
но и, видимо, как в США, 50 про-
центов затрат на их содержание 
компенсировать из госбюджета 
для независимости. 

И надо внимательно следить 
за тем, куда утекают деньги, по-
лученные в результате лоббист-
ских действий различных сою-
зов. Мне вот интересно — то, что 
деньги, полученные от экспорта 
зерна, выводятся через офшоры в 
Лозанне, на Виргинских остро-
вах, вообще кого-то беспокоит? 
Ведь получается, там оседают 10—

15 процентов налогов, которые 
могли бы остаться в России и до-
статься производителям зерна.

Куда пропал хороший хлеб
Хлебопеки все время жалуются, 
что в рекордных урожаях по-
следних лет доминирует зерно 
низкого качества. Вы согласны 
с этим?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Отчасти да. И это 
последствия работы не самого 
сельского хозяйства, а результат 
того, что сделали союзы и эк-
спортеры. Им ведь безразлично, 
какое зерно покупать, все равно 
все в Лозанне останется. 

Стал важен объем, то есть ва-
ловый сбор зерна, при этом каче-
ство вторично. Предыдущий и 
нынешний министры сельского 
хозяйства начали в это более де-
тально вникать. 

Например, в России любая 
компания может зарегистриро-
ваться и стать экспортером зер-
на. Такого нет больше почти ни-
где. Вот беседовал недавно с 
иракской делегацией, они спра-
шивают: а у вас ведь государст-
венные компании экспортируют 
зерно. Мне даже отвечать неудоб-
но, что нет, у нас полная демокра-
тия, экспортом может заняться 
каждый без истории и без реги-
страции в реестре экспортеров. 

Как с этим бороться?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Это вопрос не к 
Россельхознадзору. Но, по моему 
экспертному мнению, надо, как 
минимум, вести реестр экспорте-
ров, хлебопроизводителей, эле-
ваторов, отгрузочных площадок. 
Пусть будет просто заявитель-
ный характер для включения в ре-
естр, а дальше надо работать при 
выявлении нарушений. Заяви-
тельный порядок, например, дей-
ствует в США. Но после подачи за-
явки производитель должен в те-
чение месяца предоставить све-
дения обо всех, с кем он контак-
тирует, передать номера социаль-
ных карточек и документы, под-
тверждающие, что контрагенты 
не привлекались к уголовной от-
ветственности. В случае подачи 
недостоверных сведений — штраф 
в размере десяти тысяч долларов 
или несколько лет тюрьмы. Вот 
как система работает в мясной 
промышленности США.

Какова доля низкокачественно-
го зерна в общем российском ка-
равае?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ:  Не могу сказать. 
Парадоксально, но министерство 
сельского хозяйства за это не от-
вечает. Сегодня за качество хлеба 
отвечает Роспотребнадзор.

Считаю, что в первую очередь 
надо поддерживать государст-
венными мерами тех, кто произ-
водит качественное зерно. И вы-
делять деньги не просто на гектар 
выращенной продукции, а тем, 
кто производит качественное 
зерно выше 3-го и 4-го классов. 

Кроме того, нужно стимули-
ровать производство отдельных 

культур, например, выращива-
ние кукурузы и сои. Цены на пше-
ницу, на производство которой 
мы нацелены в последние годы, 
очень нестабильны. С кукурузой 
другая ситуация — и по стоимо-
сти, и по спросу на мировых рын-
ках. Есть также спрос на сою, лен 
масличный, рапс, в том числе в 
Европе, несмотря ни на что.

Что будем есть через 30 лет
Давайте поговорим о будущем. 
Как может измениться струк-
тура потребления продуктов 
питания через 10—15, может 
быть, через 30 лет? Ученые 
предсказывают белковую пищу 
из насекомых, еду из тюбиков.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Думаю, мы не мо-
жем это точно прогнозировать. 
Что бы вы ответили, если бы, ска-
жем, в 1975 году вас спросили, 
будут ли независимыми союзные 
республики. Не поверили бы. 

Но жизнь меняется быстро. 
Могу сказать одно: расслоение 
людей по потреблению еды, исхо-
дя из нынешних экономических 
тенденций, будет только усили-
ваться. Либо через 30 лет нам 
надо прийти к коммунизму. Но, 
поскольку этого пока не предви-
дится, кто-то, возможно, будет 
есть то, что сделано из кузнечи-
ков — шучу, конечно, но все может 
быть. А кто-то будет есть то, что 
сделано из российской говядины. 

А что будут есть россияне?
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Если Россия будет 
двигаться в правильном направ-
лении, а именно откажется от 
применения ГМО, избыточного 
количества антибиотиков и пе-
стицидов, то будет впереди. Не 
надо брать пример с Запада. Нам 
надо смотреть вперед, понимая, 
что у нас есть еще, как минимум, 
40 миллионов гектаров пашни, 
которые могут давать дополни-
тельно минимум 150 миллионов 
тонн зерна. Сейчас мы крупней-
ший в мире экспортер пшеницы и 
диктуем правила на мировом 
рынке. Но, чтобы это лидерство 
за собой сохранить, надо выра-
щивать органически полезную 
продукцию. Это принесет в итоге 
еще и дополнительную прибыль. 

Почему «французская 
ривьера» переедет на Байкал

Главное, чтобы часть этих 40 
миллионов гектаров не захва-
тили иностранцы. А то ведь на 
Дальнем Востоке нехорошие 
процессы идут, да и в Сибири 
тоже. 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: На том же Дальнем 

Востоке российский бизнес осо-
бо не строит крупные сельскохо-
зяйственные комплексы. Значит, 
нет условий. Нужно компенсиро-
вать покупку специальной техни-
ки, стимулировать производство 
сои, кукурузы в Амурской обла-
сти, Хабаровском крае, Примо-
рье. Надо создавать привлека-
тельные условия для притока рос-

сийских инвестиций на Дальний 
Восток. Нужны отдельные эконо-
мические программы по сельско-
хозяйственному развитию кон-
кретных территорий. Мясной 
должна быть не только Белгород-
ская область, из которой к тому 
же через десять лет уйдет часть 
производств, потому что исполь-
зован весь потенциал окружаю-
щей среды. Нужны программы в 
Забайкалье, Красноярске, Иркут-
ске. Исторически так сложилось, 
что в этих территориях нет круп-
ных мясных комплексов, потому 
что основные поставки идут из 
Петербурга, откуда проложены 
железнодорожные пути. Значит, 
нужно создавать под наши задачи 
транспортную инфраструктуру. 

Сибирь и Дальний Восток в це-
лом перспективные территории. 
Еще в 2001 году, когда обсуждали 
правила ВТО (Всемирной торго-
вой организации. — Прим. ред.), я 

коллегам во Франции предлагал 
продать виллы и присмотреться к 
недвижимости в Сибири. Не 
исключено, что с учетом глобаль-
ного потепления через 30 лет в 
Сибири будет самый комфор-
тный климат и «французская ри-
вьера» переедет на Байкал. 

Есть стратегии развития и 
концепции по отраслям эконо-
мики России до 2020, 2025, 
максимум до 2030 года. Но не-
понятно, к чему мы хотим 
прийти через 30 лет. У разви-
тых стран есть концепции до 
2050 года. Неужели мы так и 
будем обсуждать стоимость 
доллара и барреля нефти и под-
считывать миллионы тонн 
зерна, проданные за рубеж? 

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Это вопрос не к 
Россельхознадзору, а в первую 
очередь к министерству эконо-
мического развития, которое, к 
сожалению, в последние годы за-
нималось тем, что в основном 
проводило различные реформы, 
которые, увы, не всегда идут на 
пользу различным отраслям. 

Например, сельскохозяйст-
венная отрасль могла бы увели-
чить производство, если бы ми-
нэкономразвития нам вовремя 
бы согласовывало приказы. Я 
приводил выше пример по иден-
тификации сельхозживотных. 
Если бы этот проект был согласо-
ван еще два года назад, мы бы за 
это время увеличили экспорт 
мяса, потому что нам было бы 
легче договариваться с нашими 
коллегами из Китая. 

Было бы хорошо, если бы за 
ключевые направления экономи-

ческого развития отвечали заме-
стители министра экономиче-
ского развития по отраслям. То 
есть надо, чтобы за сельское хо-
зяйство отвечал человек, кото-
рый понимает, чем живет от-
расль, шел с ней в ногу, а не 
просто занимался реформами 
без ответственности за экономи-
ческий рост. 

Как складывается ситуация с 
африканской чумой свиней? 
Хрюшки — хозяева наступивше-
го года.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Я не вижу перспек-
тив для увеличения поголовья в 
личных подсобных хозяйствах. 

Но, несмотря на распростра-
нение чумы, промышленное про-
изводство свинины растет. Мы 
научились с этим работать. И, ду-
маю, через 20 лет Россия будет 
крупнейшим производителем 
свинины в мире. У нас больше 
территории. Мы можем утилизи-
ровать навоз. У Европы таких 
возможностей нет. У Китая тоже 
перспективы сомнительные, тер-
ритория очень интенсивно ис-
пользуется и загрязняется.

А если предположить, что лет 
через десять появится вакцина от 
африканской чумы свиней, то ра-
ботать станет еще легче. 

С каким товаром, кроме сви-
нины, Россия сможет через 
двадцать лет выйти на миро-
вой рынок?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мясо свинины, 
птицы, зерно и продукты его пе-
реработки, рыба и, конечно, ор-
ганическая продукция, молоко. 

То есть все останется, как есть 
сейчас?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Ну разве что мы 
еще можем стать крупным эк-
спортером молочной продукции. 
Рынки Юго-Восточной Азии и 
Китая будут иметь для нас прио-
ритетное значение.

С какой едой ассоциируется 
Россия

Как вы считаете, какие про-
дукты или блюда являются га-
строномическими брендами 
России, узнаваемыми за рубе-
жом?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Борщ, причем он 
нравится иностранцам. Наши из-
ыски типа студня или заливного 
они не понимают. 

Можно было бы еще назвать 
черную икру, но с учетом того, о 
чем мы говорили в самом начале, 
нам нужно все же определиться, 
чей это бренд — наш или китай-
ский. Еще, думаю, российским 
брендом могла бы стать красная 
дикая рыба, которая недооцене-
на. Например, нерка. 

Это все надо пропагандиро-
вать. Но когда я, например, летаю 
нашими авиакомпаниями за ру-
беж, не вижу в их меню ничего, 
что напоминало бы о России.

А чем вы угощаете иностран-
ные делегации, приезжающие в 
Россельхознадзор?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Оленьими ребрыш-
ками. Для всех это экзотика.

Где берете оленину? 
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мне по наследству 
от батюшки досталось охотничье 
хозяйство.

Вы прямо как венгерский граф.
СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Да, звучит краси-
во. Но дело это хлопотное. Нужно 
отвечать перед людьми, которые 
работают в хозяйстве. Плюс не-
простая ситуация в охотничьей 
отрасли. Человек может поста-
вить на ружье глушитель и любые 
прицелы и ездить по полям, спо-
койно стреляя. Так не только у 
нас происходит, но, например, в 
США за это сажают в тюрьму. 

Нам нужно стремиться к тому, 
чтобы везде было больше поряд-
ка, на этом и сосредоточимся в 
своей работе в 2019 году. Благо 
сейчас, наконец, увеличили 
штрафы за браконьерство.  

Молочники никак не хотят присоеди-
няться к системе электронной вете-
ринарной сертификации.

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что с учетом глобального 
потепления через 30 лет в Сибири будет 
самый комфортный климат и «француз-
ская ривьера» переедет на Байкал

ГЛАВНОЕ — КАЧЕСТВО

РОССИЯ И БЕЛОРУССИЯ ОБЪЕДИНЯЮТ 
НАДЗОРНЫЕ СИСТЕМЫ

Если последить за новостями, то может сло-
житься впечатление, что некоторые поставки 
продовольствия из Белоруссии запрещают, чтобы 
оно не давило на наш рынок.

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Неправда. Все подтверждено докумен-

тально. Ведется мониторинг, если мы обнаружили на-

рушения, то предупреждаем предприятие письменно, 

ставим его на усиленный контроль и только после это-

го вводим запрет. 

У нас запрещаются поставки с предприятий Бельгии, 

Германии, Канады, Китая, Кореи, Нидерландов, Фин-

ляндии. И это далеко не полный список. Просто из Бе-

лоруссии в Россию завозится несколько миллионов 

тонн продовольствия, гораздо больше, чем из других 

стран. Одного мяса — более 400 тысяч тонн. Просто 

невозможно, чтобы при таких объемах не было нару-

шений. И в совокупности их больше, потому что и по-

ставок больше.

При этом Россия и Белоруссия будут вместе отслежи-

вать движение животноводческой продукции «от поля 

до прилавка», чтобы исключить фальсификат. Для это-

го мы с коллегами договорились об интеграции дейст-

вующей российской системы «Меркурий» с ее бело-

русским аналогом AITS. В российской системе будут 

отображаться электронные ветсертификаты белорус-

ских предприятий и наоборот. Это поможет миними-

зировать объем нелегальной продовольственной про-

дукции, перемещающейся по территории Союзного 

государства. Рынок станет прозрачнее, а это выгодно 

всем нам.

Сергей Алексеевич, а какие новые продукты и из ка-
ких стран россияне смогут отведать в этом году?

СЕРГЕЙ ДАНКВЕРТ: Мне кажется, что все продукты, какие 

только можно завезти из других стран, уже были заве-

зены.

Появились целые компании, которые самолетами из 

Таиланда доставляют экзотические фрукты. Но это 

премиальный сегмент, и фрукты значительно отлича-

ются по качеству от тех, что доставляются в контейне-

рах. Там все — папайя, маракуйя, рамбутаны, мангости-

ны. И ананасы — не зеленые, а те, которые можно есть 

сразу. 

Мы очень демократичны в открытии рынков. И, если 

бы не продовольственные санкции, которые, по сути, 

сами себе устроили наши коллеги из Европы, Канады, 

США и Австралии, можно было бы сказать, что в Рос-

сии есть абсолютно все. 
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Сергей Данкверт предлагает давать 
господдержку только тем, кто произ-
водит качественное зерно.
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КОНФЛИКТ  Накажет Россия  
балтийских легионеров 
за их  преступления 
в блокадном Ленинграде?

Выставить счет 

Владимир Емельяненко 

Историки Александр Дюков и Николай Межевич в канун 
75-летия блокады Ленинграда и дня Холокоста выступи-
ли с сенсацией: легионеры стран Балтии  повинны в гено-
циде мирных людей в блокадном Ленинграде, в Белару-
си, на Украине и в уничтожении евреев в странах Балтии. 

Они убеждены: международное право и Устав ООН 
позволяют Латвию, Литву и Эстонию, героизирующих 
пособников нацизма в своих странах, привлечь к юриди-
ческой и финансовой ответственности за преступления, 
совершенные их «героями» в годы Второй мировой вой-
ны, а самих «героев» — к уголовному преследованию.

— Доказательства  надо выстраивать с использовани-
ем дипломатических, научных, юридических, медийных 
каналов и привлечением общественных организаций, — 
говорит  директор фонда «Историческая память» Алек-
сандр Дюков, — с  тем, чтобы выставить счет.   

Ззадача Дюкова и Межевича — осудив легионеров СС 
и режимы их героизирующие, по образцу и подобию вы-
плат жертвам Холокоста, принудить страны Балтии за-
платить за преступ-
ления их «героев». 
Пока ситуация 
обратная. Страны  
Балтии выставили  
свой счет России за 
так называемую  
«советскую оккупа-
цию»: Латвия — 300 
миллиардов,  Литва 
— 49 млрд., Эстония 
— 1,2 млрд.  долларов. 

На что Дюков и 
Межевич парируют:  
Германия по репара-
циям  заплатила 15,8 
миллиарда долла-
ров. Свою часть СССР заплатили и союзники нацистов — 
Италия, Румыния, Финляндия, Венгрия, Болгария. Но ни 
в одной из балтийских стран не считают, что они при-
частны к преступлениям нацизма в СССР. Там упорно 
стоят на своем: их коллаборационисты — герои «нацио-
нально-освободительного движения».  

— Им нет международного юридического противодей-
ствия, — считает адвокат Международной ассоциации 
русскоязычных адвокатов Михаил Иоффе. — Более того. 
Внутри российских элит есть симпатия к балтийским ре-
жимам, что тормозит подачу юридических исков и со-
здание Международного трибунала. 

Тем не менее, считает Иоффе, у России есть шанс 
склонить чашу весов в свою пользу: на ее стороне между-
народное право, итоги Нюрнбергского процесса, выжив-
шие родные погибших, готовые подать иски. Дюков и 
Иоффе убеждены, что пришло время требовать создания 
Международного трибунала по пособникам и правопре-
емникам нацизма, включая , кроме стран Балтии, киев-
ский режим на Украине, героизирующий других пособ-
ников фашизма — бандеровцев. 

ФОРУМ Инвесторам в Давосе рассказали о приватизации российских госкомпаний

Призвали в долю
Евгений Гайва

П
равительство России гото-
вит приватизацию ряда 
госкомпаний с участием 

иностранных партнеров, заявил 
на площадке Давосского форума 
министр экономического разви-
тия Максим Орешкин. Он отме-
тил, что Россия расширяет со-
трудничество со многими стра-
нами, несмотря на санкции.

«Есть целый ряд активов, ко-
торые станут позитивными для 
российской экономики, на наш 
взгляд, если поступят дополни-
тельные инвестиции также и со 
стороны иностранных партне-
ров. Мы работаем с ними над эти-
ми активами», — сказал министр 
в ходе панельной сессии «Сохра-
няя конкурентоспособность Рос-
сии». Подготовка сделок идет 
в закрытом режиме, при этом 
уточнил он. 

Продажа доли государства 
в российских компаниях помога-
ет привлекать иностранные инве-
стиции. За последние несколько 
лет дважды продавали часть доли 
правительства в компании «АЛ-
РОСА», привел пример Орешкин. 
В результате был сформирован 
хороший пул инвесторов с уча-
стием иностранного капитала. 

Такой маневр России для при-
влечения зарубежных инвести-
ций закономерен. Как признал 
бизнес-омбудсмен Борис Титов, 
раньше россияне всегда ездили 
в Давос с атакующей позицией, 
хотели рассказывать о себе, заво-
евать экономическое простран-
ство, а сейчас приходится зани-
мать больше оборонительную 
позицию. Получается, инвесто-
ров лучше искать в ходе целена-
правленной работы. 

В современной ситуации Рос-
сия уже научилась действовать 

эффективно ради экономиче-
ской стабильности в стране и за-
щиты своих интересов на миро-
вых рынках. Есть много стран, 
с которыми реализуются проек-
ты и растет товарооборот, в том 
числе и в Европе, несмотря на 
санкции, отметил Максим Ореш-
кин. При этом главная задача — 
обеспечить долгосрочное разви-
тие российской экономики. 

«Мы концентрируемся на ре-
шении внутренних вопросов, ме-
няем структуру экономики 
и структуру инвестиций», — ска-
зал министр. Намечено увеличе-
ние вложений в образование, 
здравоохранение, человеческий 
капитал. «Пытаемся повысить 
производительность труда и под-
держивать внедрение новых тех-
нологий», — добавил Орешкин. 

Ставка на современные тех-
нологии, в том числе на цифрови-
зацию экономики, вполне оправ-
данна, считают эксперты. Это 
приоритет, который представи-
тели России будут деклариро-
вать на форуме в Давосе, говорит 
старший научный сотрудник Ин-
ститута экономической полити-
ки им. Е.Т. Гайдара Юрий Зайцев. 

В любом случае потенциаль-
ным инвесторам нужно предста-
вить благоприятные перспекти-
вы на российском рынке. Пробле-
ма в том, что пока, по текущим 
оценкам, в России доля цифровой 
экономики в ВВП составляет все-
го от 1,5 до 3 процентов. Для того, 
чтобы реально воспользоваться 

преимуществами цифровизации, 
нужно реализовать запланиро-
ванные меры по развитию инфра-
структуры, совершенствованию 
законодательства, добавляет Зай-
цев. Это поможет также привле-
кать инвестиции. Впрочем и сей-
час на площадке Давосского фо-
рума российские представители 
смогут рассказать, что, несмотря 
на санкции, инвесторы из Европы 
работают и продолжают зараба-
тывать на российском рынке, го-
ворит Зайцев. 

«Кстати, сальдо платежного 
баланса России и Европейского 
союза по текущему счету сложи-
лось в пользу европейцев», — до-
бавляет эксперт.

Между тем, помимо расчетов 
на приток иностранного капита-
ла и высокие цены на углеводо-
родное сырье, третьим, возмож-
но, самым мощным драйвером 
российской экономики остается 
национальный малый и средний 
бизнес, говорит профессор НИУ 
«Высшая школа экономики», ве-
дущий научный сотрудник ИМЭ-
МО РАН Алексей Портанский. 
«Потенциал российского малого 
бизнеса так и не использован. 
Сейчас в стране этот сектор за-
нимает только 21 процент, тогда 
как в развитых странах — 50 про-
центов», — отмечает он. Все упи-
рается в деловой климат и адми-
нистративное давление. 

«Нам нужно обеспечить гора-
здо больший приток желающих 
заниматься бизнесом», — говорит 
эксперт. Если люди перестанут 
бояться идти в бизнес, найдется 
еще один, внутренний источник 
инвестиций. 

«Будут освобождены огром-
ные средства, которые лежат под 
матрацем, тогда экономика смо-
жет получить ускорение», — от-
мечает Портанский. 

РЕШЕНИЕ 

Очередной 
заочный арест 
Браудера 
признан 
законным

ДВАЖДЫ 
СУДИМЫЙ
Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
заочный арест основателя бри-
танского фонда Hermitage 
Capital Уильяма Браудера по 
делу об организации преступно-
го сообщества.

В конце декабря Тверской суд 
Москвы санкционировал заоч-
ный арест Браудера по новому 
обвинению об организации пре-
ступного сообщества. Он должен 
быть арестован на два месяца с 
момента его экстрадиции в Рос-
сию либо его задержания на тер-
ритории РФ. В свою очередь за-
щита Браудера просила суд от-
менить постановление о заоч-
ном аресте в связи с тем, что Бра-
удер якобы никак официально 
не уведомлен и не может знать, 
что в России против него возбу-
ждено дело. 

В свою очередь прокурор в 
суде заявил, что Браудер нахо-
дится в Великобритании и созна-
тельно не получает извещения 
об уголовном преследовании, 
поступающие ему из России. 
«Его представители пояснили, 
что получили указание от Брау-
дера не принимать какую-либо 
корреспонденцию от представи-
телей власти РФ», — заявил в суде 
прокурор.

Как ранее сообщили корре-
спонденту «РГ» в надзорном ве-
домстве, Браудера обвиняют по 
статье УК РФ об организации 
преступного сообщества. 

Еще в ноябре в Генпрокурату-
ре заявили, что Россия в ближай-
шее время объявит Уильяма Бра-
удера в международный розыск 
в рамках Конвенции ООН про-
тив транснациональной пре-

ступности. Эта конвенция пред-
усматривает выдачу даже в тех 
случаях, когда между странами 
отсутствует двусторонний дого-
вор об экстрадиции. 

По данным Генпрокуратуры, 
уже установлены компании и 
банки Кипра, Латвии, Швейца-
рии и других стран, через кото-
рые в интересах Браудера пере-
числялись и обналичивались со-
тни миллионов долларов. Как 
подчеркнули в надзорном ве-
домстве, все эти транзакции бу-
дут квалифицированы как лега-
лизация или отмывание пре-
ступных доходов. Что касается 
участвовавших в этих финансо-
вых операциях физических лиц, 
то их будут рассматривать как 
участников транснационально-
го преступного сообщества и 
привлекать к уголовной ответст-
венности вне зависимости от 
гражданства. 

В Генеральной прокуратуре 
считают, что именно Браудер 
был заинтересован в смерти сво-
его бывшего сотрудника — Сер-
гея Магнитского. 

«После того как Браудер по-
лучил от Магнитского ложное 
заявление и использовал его в 
провокационных целях, юрист 
стал нежелательным и даже опа-
сным свидетелем», — считают в 
надзорном ведомстве. Речь идет 
о якобы вскрытых Магнитским 
коррупционных схемах в орга-
нах власти России. После обна-
родования этой информации он 
скоропостижно скончался в сто-
личном СИЗО.

Надо сказать, что до этого в 
России Браудер уже дважды был 
осужден заочно. 11 июля 2013 
года Тверской суд Москвы при-
знал его виновным в уклонении 
от уплаты налогов в особо круп-
ном размере на 522 млн рублей и 
приговорил к девяти годам ли-
шения свободы. 29 декабря 2017 
года тот же суд вновь заочно при-
говорил Браудера к девяти годам 
заключения, признав виновным 
в неуплате налогов более чем на 
3 млрд рублей и в преднамерен-
ном банкротстве. 

ИНИЦИАТИВА В мобильные приложения агрегаторов такси 
предложили «вшивать» тахографы

Шашечки и ехать

Юлия Кривошапко

А
грегаторов такси хо-
тят «отключить» от 
регулирования тари-
фов на поездки пасса-
жиров,  а  плату за 
услугу передачи зака-
за  таксомоторной 
компании сделать 
фиксированной, не 

зависящей от стоимости заказа. 
Кроме того, такие сервисы могут 
обязать «вшивать» в свои мо-
бильные приложения функции 
тахографа, чтобы решить про-
блему переработки водителей.

Такие инициативы содержат-
ся в письме президента Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС) Игоря Юргенса, направ-
ленном в Комитет Госдумы по 
финансовому рынку, минэконо-
мразвития, минтранс и минфин. 
Их предлагается учесть при дора-
ботке ко второму чтению законо-
проекта о такси.

Службы заказа легкового так-
си не должны устанавливать про-
возную плату, это полномочия 
фактического перевозчика, по-
лагают в ВСС. Там сомневаются, 

что изменение правил регулиро-
вания тарифов может привести к 
росту стоимости услуг для пасса-
жиров (о вероятности именно та-
кого развития событий говори-
лось в совместном заявлении 
компаний «СитиМобил», «Ян-
декс. Такси», такси «Везёт» и 
«Maxim», когда в октябре 2018 
года с похожей инициативой о за-
прете агрегаторам регулировать 
тарифы выступил департамент 
транспорта Москвы). Он будет 
ограничен конкуренцией на рын-
ке, убеждены в союзе.

Что касается привязки воз-
награждения агрегаторов к стои-
мости поездки, то она некоррек-
тна, так как затраты таких серви-
сов на поиск пассажира не зави-

сят от протяженности поездки. 
Фиксация стоимости услуг агре-
гаторов восстановит статус-кво и 
освободит таксомоторные ком-
пании от излишней нагрузки, 
уточнил «РГ» Игорь Юргенс.

Законопроект о такси Госдума 
приняла в первом чтении в де-
кабре 2018 года. Однако его по-
ложения, по мнению страховщи-
ков, не в полной мере корректи-
руют действующую систему 
госрегулирования рынка такси. 
ВСС это беспокоит, поскольку 
параллельно Госдума рассматри-
вает поправки о введении обяза-
тельного страхования пассажи-
ров такси. Безопасность таксо-
моторных перевозок напрямую 
повлияет на количество и размер 

будущих страховых выплат, от-
мечается в письме ВСС.

Чтобы исправить ситуацию, 
страховщики предлагают со-
здать Федеральный реестр разре-
шений, которые выдаются такси-
стам для занятия пассажирскими 
перевозками.

Как пояснил Игорь Юргенс, в 
настоящий момент выдача раз-
решений осуществляется на 
уровне субъектов РФ. Нет едино-
го реестра, из которого можно 
почерпнуть сведения, сколько 
действующих разрешений выда-
но на настоящий момент на тер-
ритории страны. «Если говорить 
о том, кто бы мог на своей пло-
щадке объединить эти сведения, 
то логичнее всего это делать си-
лами органа, осуществляющего 
надзор в сфере транспорта, что-
бы, с одной стороны, придать ста-
тус реестру, с другой — иметь опе-
ративный доступ к сведениям из 
него. Но возможны и другие ва-
рианты. Это вопрос дискуссион-
ный», — сказал глава ВСС.

Также страховщики предлага-
ют обязать водителей иметь 
электронные путевые листы.

Это предложение возникло в 

рамках требования к агрегато-
рам проверять пакет документов 
водителя при ежедневном под-
ключении к службе заказа, рас-
сказали в ВСС. Чтобы реализо-
вать это требование, необходи-
мо, чтобы факт подтверждения 
того или иного документа можно 
было осуществить в электрон-
ном виде: например, наличие 
действующего разрешения — в 
реестре разрешений, наличие 
действующего договора страхо-
вания — на сайте НССО и т.д.

Переработки водителей лег-
ковых такси, по мнению страхов-
щиков, должны блокироваться. 
Например, функцию тахографа в 
себе может содержать мобиль-
ное приложение агрегатора так-
си, полагают в ВСС. Во избежа-
ние ситуации, при которой води-
тель при переработке блокирует-
ся одной из служб заказа такси, 
но подключается к другой, все 
службы должны быть зареги-
стрированы в единой системе. В 
ней будут сведения обо всех во-
дителях и времени их работы. 

Отрегулировать таксомоторные 
перевозки в России рассчитывают 
с помощью специального закона.

Есть много стран, с которыми реали-
зуются совместные проекты и растет 
товарооборот, в том числе 
и в Европе, несмотря на санкции.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на санкции, многие инвесторы 
из стран Европейского союза работают 
и продолжают зарабатывать 
на российском рынке

А К Ц Е Н Т

Агрегаторы такси предупреждали, что 
если им запретят регулировать тарифы, 
стоимость услуг для пассажиров может 
вырасти

Международное 
право позволяет  
привлечь к ответу  
балтийских пособ-
ников нацизма 
в годы Второй 
мировой войны 

Представители 
Уильяма Браудера 
в Лондоне получили 
от него указание 
не принимать 
какую-либо корре-
спонденцию
от представителей
власти РФ
и тем более запросы 
от Генпрокуратуры 
России 
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ТЕХНОЛОГИИ Более 
50 миллионов человек 
скачали фальшивые 
приложения для Android

Карты биты

Антон Благовещенский 

Скачивая новое приложение на смартфон, далеко не каж-
дый из нас задумывается, что оно собой представляет и как 
работает. В большинстве случаев нажатие на кнопку 
«Установить» происходит машинально. И в этом заключа-
ется серьезная проблема.

Как выяснил эксперт антивирусной компании ESET 
Лукас Стефанко, более 50 миллионов человек по всему 
миру установили на свои Android-смартфоны фальшивые 
приложения, которые маскируются под очень популярные 
программы от известных разработчиков вроде Google. 
В большинстве случаев это карты, которыми пользуются 
практически все — и туристы, и автомобилисты, и обычные 
горожане. В чем смысл создания фальшивок? Все просто. 
После установки и запуска такие мобильные программы 
открывают «внутри себя» настоящие карты Google, но де-
монстрируют поверх них навязчивую рекламу. 

Кстати, именно поэтому имеет смысл осторожно отно-
ситься к приложениям, у которых большинство отзывов — 
хвалебные, но не содержат никакой конкретики. Если на 
странице программы в магазине Google Play написано: 
«Класс!» или «Супер! Установил и доволен!» — имеет 
смысл задуматься, не фальшивка ли это.

Отдельное удивление вызывают требования таких при-
ложений предоставить им доступ к совершению телефон-
ных звонков, чтению SMS и просмотру контактов. Это оз-
начает, что мобильная программа может копировать лич-
ные данные и отправлять их куда угодно совершенно неза-
метно. Такое приложение лучше удалить. Кстати, на всех 
Android-смартфонах приложение «Google Карты» уста-
новлено заранее. Чтобы избежать этого, в ESET советуют 
обращать внимание на запросы разрешений. Приложение 
с картами не должно требовать доступ к SMS — максимум, 
что ему может понадобиться, — это мобильный интернет 
и GPS. Специалисты также рекомендуют внимательно чи-
тать отзывы, особенно негативные. Пустышки могут ма-
скироваться и под приложения мобильных банков, а это 
очень опасно. Такие приложения лучше всего устанавли-
вать с официальных сайтов банков — обычно там есть все 
необходимые ссылки. 

— Все о гаджетах и новых технологиях читайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/rgdigital

Медиацентр сообщает

ВОЛЬНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО РОССИИ 
НАГРАДИТ ЛУЧШИХ В ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКЕ 
25 января в 13.00 состоится церемония награждения лауреа-
тов первого Всероссийского конкурса экономической журна-
листики, в ходе которой  будут объявлены имена лауреатов  
в трех номинациях: «Лучшая публикация в печатных СМИ»,  
«Лучшая публикация в интернет-СМИ», «Лучший телевизион-
ный или радиосюжет».  
С шорт-листами Конкурса можно ознакомиться на сайте Воль-
ного экономического общества России.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПРОЦЕСС Свидетель 
по театральному делу 
рассказал 
про обналичивание денег

Наличные 
для «Седьмой 
студии»

Наталья Козлова

Интересное заседание прошло вчера в Мещанском суде 
Москвы, где продолжается слушание уголовного дела 
«Седьмой студии». Напомним, что фигурантов этого дела, 
среди которых и известный режиссер Кирилл Серебренни-
ков, обвиняют в хищении бюджетных денег, выделенных 
министерством культуры на театральный проект «Плат-
форма». Никто из подсудимых, кроме главного бухгалтера 
Нины Масляевой, своей вины не признает.

Так вот, вчера на процессе выступил один из свидете-
лей — продюсер и он же индивидуальный предприниматель 
Валерий Синельников. Свидетель рассказал, что обнали-
чивал бюджетные деньги по просьбе руководства компа-
нии и передавал их главному бухгалтеру. Синельников 
раскрыл схему афе-
ры по обналичива-
нию денег.

Судя по его рас-
сказу, в октябре 
2011 года главный 
бухгалтер «Седьмой 
студии» Нина Масля-
ева пригласила его на 
премьеру спектакля 
и познакомила с ге-
неральным директо-
ром студии Юрием 
Итиным.

— Разговор был 
один на один в его кабинете. Мне предложили заключать 
фиктивные договоры и обналичивать деньги, — заявил Си-
нельников.

Судя по его рассказу, криминальная схема работала сле-
дующим образом. Главбух Масляева на электронную почту 
индивидуального предпринимателя присылала договоры, 
он их корректировал, подписывал и отправлял ей обратно 
измененные документы. После этого на расчетный счет 
в банке Синельникову приходил перевод. Он снимал день-
ги, привозил их в Москву лично и передавал Масляевой.

Естественно, делал он это небезвозмездно. Процентная 
ставка за услугу у Синельникова была 9 процентов.

По предположению свидетеля, только он сам обнали-
чил 25 миллионов рублей. А еще Синельников заметил, 
что не выполнял никакой другой работы для «Седьмой сту-
дии», кроме обналички. По его словам, было обидно, ведь 
он предлагал и «мог бы исполнить эти договоры», но ему 
отказали. Синельников сказал, что точно по такой же схе-
ме один раз работал с «Гоголь-центром». Таких предприни-
мателей и фирм, по версии следствия, было несколько.

Официально по платежным ведомостям зарплата Сере-
бренникова составляла 35 тысяч рублей, Итина — 45 ты-
сяч, Малобродского, Вороновой и Войкиной — по 25 тысяч. 
На самом деле Серебренников получал ежемесячно до 
240 тысяч рублей, Итин — до 200 тысяч, Малобродский, 
Филимонова и Воронова — по 100 тысяч.

По подсчетам главбуха Масляевой, которые она выло-
жила следствию, на мероприятия проекта «Платформа» 
тратили около 30 миллионов рублей в год. Всего — 90 мил-
лионов рублей за три года. Оставшиеся 120 миллионов 
рублей, по мнению следствия, похитили Серебренников, 
Итин, Малобродский и Воронова. Сама Масляева украла 
около пяти миллионов рублей. 

Постановление Правительства Российской Федерации
от 19 января 2019 г. № 17 г. Москва

О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации от 5 августа 2008 г. № 583

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в постановление 

Правительства Российской Федерации от 5 августа 2008 г. № 583 «О введении 
новых систем оплаты труда работников федеральных бюджетных, автономных 
и казенных учреждений и федеральных государственных органов, а также гра-
жданского персонала воинских частей, учреждений и подразделений федераль-
ных органов исполнительной власти, в которых законом предусмотрена военная 
и приравненная к ней служба, оплата труда которых осуществляется на основе 
Единой тарифной сетки по оплате труда работников федеральных государствен-
ных учреждений» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2008, 
№ 33, ст. 3852; № 40, ст. 4544; 2010, № 52, ст. 7104; 2012, № 21, ст. 2652; № 40, 

ст. 5456; 2013, № 5, ст. 396; 2014, № 4, ст. 373; 2016, № 51, ст. 7391; 2017, № 47, 
ст. 6985; 2018, № 47, ст. 7262).

2. Федеральным государственным органам, осуществляющим функции и полно-
мочия учредителя подведомственных федеральных учреждений, до 1 апреля 2019 г. 
внести в соответствии с настоящим постановлением изменения в положения (при-
мерные положения) об оплате труда работников подведомственных федеральных 
учреждений по видам экономической деятельности в отношении учреждений:

осуществляющих исполнение государственных функций;
наделенных в случаях, предусмотренных федеральными законами, полномочия-

ми по осуществлению государственных функций, возложенных на указанные феде-
ральные государственные органы;

обеспечивающих деятельность указанных федеральных государственных 
органов (административно-хозяйственное, информационно-техническое 
и кадровое обеспечение, делопроизводство, бухгалтерский учет и отчетность).

3. Рекомендовать органам исполнительной власти субъектов Российской Феде-
рации и органам местного самоуправления руководствоваться положениями насто-
ящего постановления при регулировании вопросов уровня оплаты труда работников 
государственных учреждений субъектов Российской Федерации и муниципальных 
учреждений.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

1. Пункт 4:
а) после слов «на обеспечение выполнения функций 

федеральных казенных учреждений» дополнить словами 
«(определяемый с учетом положений пунктов 22 — 24 Поло-
жения об установлении систем оплаты труда работников 
федеральных бюджетных, автономных и казенных учрежде-
ний, утвержденного настоящим постановлением)»;

б) после слов «подведомственных им федеральных казен-
ных учреждений» дополнить словами «(определяемый с уче-
том положений пунктов 22 — 24 Положения об установлении 
систем оплаты труда работников федеральных бюджетных, 
автономных и казенных учреждений, утвержденного настоя-
щим постановлением)».

2. Абзац второй пункта 11 дополнить словами «, за исклю-
чением положений, предусмотренных пунктами 22 — 24 Поло-
жения об установлении систем оплаты труда работников 
федеральных бюджетных, автономных и казенных учрежде-
ний, утвержденного настоящим постановлением».

3. Дополнить пунктом 111 следующего содержания:
«111. Министерству финансов Российской Федерации 

давать разъяснения по вопросам, связанным с применением 
пунктов 22 — 24 Положения об установлении систем оплаты 
труда работников федеральных бюджетных, автономных 
и казенных учреждений, утвержденного настоящим постанов-
лением.».

4. В Положении об установлении систем оплаты труда 
работников федеральных бюджетных, автономных и казен-
ных учреждений, утвержденном указанным постановлением:

а) дополнить пунктами 22 — 24 следующего содержания:
«22. Федеральные государственные органы, осуществляю-

щие функции и полномочия учредителей подведомственных 
федеральных учреждений, при утверждении положений (при-
мерных положений) об оплате труда работников подведомст-
венных федеральных учреждений по видам экономической 
деятельности предусматривают условие о непревышении рас-

четного среднемесячного уровня заработной платы работни-
ков указанных учреждений над расчетным среднемесячным 
уровнем оплаты труда федеральных государственных служа-
щих и работников, замещающих должности, не являющиеся 
должностями федеральной государственной службы, указан-
ных федеральных государственных органов в отношении 
учреждений, осуществляющих исполнение государственных 
функций, наделенных в случаях, предусмотренных федераль-
ными законами, полномочиями по осуществлению государст-
венных функций, возложенных на указанные федеральные 
государственные органы, а также обеспечивающих деятель-
ность указанных федеральных государственных органов 
(административно-хозяйственное, информационно-техниче-
ское и кадровое обеспечение, делопроизводство, бухгалтер-
ский учет и отчетность).

При утверждении положений (примерных положений) 
об оплате труда работников федеральных учреждений, фун-
кции и полномочия учредителя которых осуществляет Пра-
вительство Российской Федерации, предусматривается 
условие о непревышении расчетного среднемесячного уров-
ня заработной платы работников указанных учреждений над 
расчетным среднемесячным уровнем оплаты труда феде-
ральных государственных служащих и работников, замеща-
ющих должности, не являющиеся должностями федераль-
ной государственной службы, федерального государствен-
ного органа, осуществляющего функции и полномочия учре-
дителя таких учреждений по формированию государствен-
ного задания на оказание государственных услуг (выполне-
ние работ) в соответствии с основными видами деятельности 
учреждений.

23. В целях настоящего Положения расчетный среднеме-
сячный уровень оплаты труда федеральных государственных 
служащих и работников, замещающих должности, не являю-
щиеся должностями федеральной государственной службы, 
федерального государственного органа определяется путем 

деления установленного объема бюджетных ассигнований 
на оплату труда федеральных государственных служащих 
и работников, замещающих должности, не являющиеся дол-
жностями федеральной государственной службы, федераль-
ного государственного органа (без учета объема бюджетных 
ассигнований, предусматриваемых на финансовое обеспече-
ние расходов, связанных с выплатой районных коэффициен-
тов и процентных надбавок к заработной плате за стаж работы 
в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях) 
на установленную численность федеральных государствен-
ных служащих и работников, замещающих должности, не 
являющиеся должностями федеральной государственной 
службы, федерального государственного органа и деления 
полученного результата на 12 (количество месяцев в году) 
и доводится федеральным государственным органом до руко-
водителя подведомственного федерального учреждения, ука-
занного в пункте 22 настоящего Положения.

Расчетный среднемесячный уровень заработной платы 
работников подведомственного федерального учреждения, 
указанного в пункте 22 настоящего Положения, определяется 
путем деления установленного объема бюджетных ассигно-
ваний на оплату труда работников подведомственного феде-
рального учреждения (без учета объема бюджетных ассигно-
ваний, предусматриваемых на финансовое обеспечение рас-
ходов, связанных с выплатой районных коэффициентов 
и процентных надбавок к заработной плате за стаж работы 
в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, 
а также объема бюджетных ассигнований, предусматривае-
мых на оплату труда работников подведомственного феде-
рального учреждения, в отношении которых федеральными 
законами, актами Президента Российской Федерации или 
Правительства Российской Федерации установлены специ-
альные требования к уровню оплаты их труда) на численность 
работников подведомственного федерального учреждения 
в соответствии с утвержденным штатным расписанием 

(без учета численности работников, в отношении которых 
установлены специальные требования к уровню оплаты их 
труда) и деления полученного результата на 12 (количество 
месяцев в году).

24. Сопоставление расчетного среднемесячного уровня 
заработной платы работников подведомственных федераль-
ных учреждений, указанных в пункте 22 настоящего Положе-
ния, осуществляется с расчетным среднемесячным уровнем 
оплаты труда федеральных государственных служащих 
и работников, замещающих должности, не являющиеся дол-
жностями федеральной государственной службы, централь-
ного аппарата федерального государственного органа.

Сопоставление расчетного среднемесячного уровня зара-
ботной платы работников филиалов подведомственных 
федеральных учреждений, указанных в пункте 22 настоящего 
Положения, осуществляется с расчетным среднемесячным 
уровнем оплаты труда федеральных государственных служа-
щих и работников, замещающих должности, не являющиеся 
должностями федеральной государственной службы, терри-
ториальных органов федерального государственного органа 
(при их наличии) и с расчетным среднемесячным уровнем 
оплаты труда федеральных государственных служащих 
и работников, замещающих должности, не являющиеся дол-
жностями федеральной государственной службы, централь-
ного аппарата федерального государственного органа при 
отсутствии территориальных органов у федерального госу-
дарственного органа.

При расчете среднемесячного уровня заработной платы 
работников филиалов подведомственных федеральных учре-
ждений, указанных в пункте 22 настоящего Положения, не учи-
тывается заработная плата и численность работников филиа-
лов, расположенных за пределами территории Российской 
Федерации.»;

б) в пунктах 3 — 5 слова «в соответствии с пунктом 21» 
заменить словами «в соответствии с пунктами 21 — 24».

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Служащие 
унитарных предприятий не будут 
получать больше министерских

Заплатят по чину

Надежда Толстоухова

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние правительства, которое вво-
дит новый принцип расчета 
среднего заработка служащих 
федеральных учреждений. Те-
перь их зарплаты не будут выше, 
чем у коллег из министерств, уч-
редивших эти организации. Ко-
снутся нововведения в первую 
очередь служащих федеральных 
министерств и федеральных го-
сударственных унитарных пред-
приятий (ФГУП). 

«До сегодняшнего дня у ФГУП 
было больше возможностей для 
установления более высоких зар-
плат, чем у органов исполнитель-
ной власти, которые выступают 
их учредителями. А люди склон-
ны переходить на работу туда, где 
платят больше, поэтому квали-
фицированные кадры «перетека-
ли» из министерств в подведом-
ственные им учреждения. Норма 
об уравнивании зарплат поможет 
исправить эту ситуацию», — про-
комментировал «РГ» проректор 
РАНХиГС, доктор экономиче-
ских наук Андрей Марголин. 

Зарплата чиновника невысо-
кого уровня в федеральном мини-
стерстве варьируется в пределах 
от 40 до 100 тысяч рублей, а в 
подведомственном ФГУПе за вы-
полнение тех же функций ему мо-
гут предложить 100—120 тысяч 
рублей, приводит пример быв-
ший министр труда РФ (1998—
2000) Сергей Калашников. 

В министерстве финансов, ко-
торое выступило разработчиком 
документа, «Российской газете»  
пояснили, что постановление 
предусматривает введение соот-
ношения между зарплатами ра-
ботников федеральных органов 
исполнительной власти и подве-
домственных им учреждений. 
«Заложенный в постановлении 
подход создаст условия для со-
блюдения общего принципа 
обеспечения сопоставимости 
объемов бюджетных ассигнова-
ний, предусматриваемых на оп-
лату труда работников как феде-
рального государственного орга-
на, так и соответствующего под-
ведомственного ему учрежде-
ния», — заявили в минфине. 

Новые нормы не коснутся 
формирования зарплат врачей, 
педагогов, ученых и работников 
культуры, а будут распростра-
няться лишь на сотрудников уч-
реждений, которые созданы для 
хозяйственного, документацион-
ного, информационного обеспе-
чения деятельности учредителя. 
Внести изменения в положения 
об оплате труда работников под-
ведомственных учреждений фе-
деральные органы-учредители 
должны будут до 1 апреля 2019 
года. Властям регионов и главам 
муниципалитетов тоже рекомен-
довано руководствоваться нор-
мами постановления для опреде-
ления уровня зарплат работни-
ков государственных и муници-
пальных унитарных предприя-
тий, подведомственных им. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Минобороны впервые показало крылатую ракету 9М729,
которая так не устраивает США

Ракету рассекретили
Юрий Гаврилов

В
чера наши военные 
пошли на беспрецеден-
тный шаг. В подмосков-
ном парке «Патриот» 
они  показа ли  ино-
странным военным, эк-
спертам и журналистам 
к р ы л а т у ю  р а к е т у 
9М729. Ее разработку 

и испытания США использовали 
в качестве формального предлога 
обвинить Россию в нарушении 
Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности и заявили 
о скором выходе из запретитель-
ных соглашений.

Демонстрации ракеты пред-
шествовал совместный брифинг 
представителей минобороны 
и МИД России. Участвовать в нем 
приглашали и американцев, но те 
отказались. «Тем не менее убе-
ждены, что представленной сегод-
ня информации и визуального ос-
мотра модернизированного ра-
кетного комплекса «Искандер-М» 
с крылатой ракетой 9М729 будет 
более чем достаточно для форми-
рования непредвзятого представ-
ления по данной ракетной систе-
ме, подтверждающего неоспори-
мость нашей позиции», — сказал 
замглавы МИД Сергей Рябков. 

О чем идет речь? Американцы 
без каких-либо доказательств ут-
верждают: новый российский 
бое припас имеет максимальную 
дальность полета, выше заложен-
ного в Договоре ограничения 
в 5500 км. Отсюда жесткое требо-
вание — уничтожьте все произве-
денные ракеты 9М729, их пуско-
вые установки и вспомогательное 
оборудование. Иначе прежним 
соглашениям конец. 

Этот ультиматум Рябков на-
звал «абсолютно неприемлемым 
для России по своей сути и содер-
жанию». Желание США добиться 
от нашей страны односторонних 
уступок, по его мнению, не имеет 
ничего общего с добросовестной 
попыткой выйти на устраиваю-
щую обе стороны развязку. 

России тоже есть что предъя-
вить Америке по Договору РСМД. 
«Мы ставили вопрос об использо-
вании Пентагоном противореча-
щих договору так называемых ра-
кет-мишеней, аналогичных по ха-
рактеристикам наземным балли-
стическим ракетам средней 
и меньшей дальности, — напомнил 
Рябков. — Мы имели и по-прежне-
му имеем все основания полагать, 
что под видом противоракетных 
испытаний, либо одновременно 
с ними происходит отработка 

США технологического потенци-
ала баллистических ракет назем-
ного базирования средней и мень-
шей, то есть запрещенной по ДР-
СМД, дальности».

Более того, наш МИД распола-
гает информацией, что в течение 
продолжительного времени 
в США проводятся работы по раз-
личным ракетным системам, со-
здание которых противоречило 
бы духу и букве договора. Так, на 
ракетно-космическом заводе в го-
роде Тусон с июня 2017-го идет 
серьезная модернизация произ-
водства, которая, как считают 
российские эксперты, позволит 
выпускать там практически все 
типы ракетного оружия, в том чи-
сле крылатые ракеты средней 
и меньшей дальности.

В МИД России уверены: Дого-
вор по РСМД до сих пор не утра-
тил актуальности. А работа по его 
сохранению должна вестись 
с обязательным взаимным уче-
том интересов и озабоченностей 
обеих сторон и без контрпродук-
тивных ультиматумов.

Что до нашей ракеты, то руко-
водство минобороны даже посчи-
тало возможным раскрыть неко-
торые секретные тактико-техни-
ческие характеристики этого из-
делия. Начальник Ракетных войск 
и артиллерии Михаил Матвеев-
ский рассказал, что 9М729 явля-
ется модернизированным вари-
антом другой крылатой ракеты — 
9М728, которая входит в состав 
комплекса «Искандер-М». По сло-
вам генерала, штатный боепри-

пас усовершенствовали для повы-
шения мощности его боевой час-
ти и точностных характеристик. 
В  результате ракеты 9М728 
и 9М729 оказались унифицирова-
ны по большинству основных аг-
регатов. Но на 9М729 разместили 
боевое оснащение повышенной 
мощи и новый бортовой комплекс 
управления — он обеспечивает бо-
лее высокую точность поражения 
цели. Изменение количества бое-
заряда и внедрение дополнитель-
ной аппаратуры при сохранении 

диаметра ракеты привело к уве-
личению ее длины и, соответст-
венно, размера транспортно-пу-
скового контейнера. Его совокуп-
ный размер выросл на 53 санти-
метра.

Матвеевский подчеркнул, что 
ракеты 9М728 и 9М729 снаряжа-
ются боеголовкой и заправляют-
ся топливом только в заводских 
условиях. Масса топлива обеспе-
чивает максимальную конструк-
тивную дальность полета, ограни-
ченную требованиями Договора 

о РСМД. В войска они поставля-
ются в специальных контейнерах. 
Изменение массы топлива и доза-
правка ракеты в тех условиях про-
сто невозможны. 

«В войсках осуществляется 
только хранение ракет, их содер-
жание на пусковых установках 
и транспортно-заряжающих ма-
шинах, проведение регламентных 
работ», — объяснил генерал.

Конструктивные особенности 
ракет 9М728 и 9М729 он объя-
снил с помощью специальных 
слайдов. На них было показано, 
где в изделиях располагаются дви-
гательная установка, пороховой 
заряд, маршевый двигатель и то-
пливная система. 

Генерал Матвеевский обратил 
особое внимание, что стартовый 
и маршевый двигатели с топлив-
ной системой ракеты 9М729 оста-
лись без изменений. Да и объем 
заправляемого топлива такой же, 
как в ракете 9М728. 

Вместе с тем, доработка го-
ловной части и системы управле-
ния, наряду с увеличением дли-
ны ракеты, привели к росту ее 
массы. В результате максималь-
ная дальность полета 9М729 
уменьшилась на 10 км по сравне-
нию с   9М728 и   составляет 
480 километров. Это было под-
тверждено в ходе реальных пу-
сков на стратегическом учении 
«Запад-2017».

«Изменившиеся по длине габа-
ритные размеры ракеты 9М729 
и ее контейнера не позволяют 
разместить их на самоходной пу-
сковой установке взамен изделия 
9М728, — утверждает генерал. — 
Поэтому для ракеты 9М729 раз-
работан специализированный ва-
риант самоходной пусковой уста-
новки. Кроме того, на нем разме-
щаются четыре ракеты 9М729, 
а не две ракеты 9М728 как на ста-
рой пусковой установке. Соответ-
ственно это привело к увеличе-
нию длины пусковой установки 
и ее высоты».

Что же касается заявлений 
США о пусках ракет на полигоне 
Капустин Яр в Астраханской об-
ласти, то Матвеевский напомнил: 
кроме Ракетных войск и артилле-
рии Сухопутных войск на этом 
межвидовом полигоне также ис-
пытывают боеприпасы для РВСН, 
ВКС и войсковой ПВО. Причем 
дальность полета некоторых 
опытных изделий действительно 
превышает 500 км. Но пуски ра-
кет класса «земля-земля», подпа-
дающих под международные ог-
раничения, проводятся строго 
в рамках Договора по РСМД. 

Генерал Михаил Матвеевский показал иностранным военным, экспертам и журналистам ракету, которая, как утверждают в США, нарушает Договор о РСМД.

А К Ц Е Н Т

9М729 является модернизированным 
вариантом другой крылатой ракеты — 
9М728, которая входит в состав ударного 
комплекса «Искандер-М»

По словам
свидетеля, он сам 
обналичил 25 мил-
лионов рублей 
и занимался только 
обналичкой
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ВЗГЛЯД Зачем люди стали 
отмечать День ручного письма

Я к вам пишу...

Татьяна Владыкина
Александр Емельяненков

Роман в стихах, как это сделал 
Пушкин, современников восхи-
тил, а школьников давно не удив-
ляет: кажется, что «Евгений Оне-
гин» был всегда. Но представить, 
как Татьяна Ларина выстукивает 
на клавиатуре «Я к вам пишу…», 
невозможно. Хотя в начале XIХ 
века уже не только гусиными пе-
рьями пользовались, в моду вхо-
дили печатные машинки.    

Вспомнить об этом и заду-
маться, как теперь обучают пись-
му, вчера был повод особый: 23 
января — День почерка. Наш пер-
вый звонок был учительнице на-
чальных классов Галине Евгень-
евне Кондрашовой. Она работает 
в школе села Ново-Полтавское в 
Кабардино-Балкарии, а в Сети 
доступна ее презентация о том, 
почему так важно развивать у де-
тей и поддерживать у взрослых 
навык письма рукой. Галина Ев-
геньевна сообщила, что ее подо-
печные во втором-четвертом 
классах не только в этот, но и в 
другие дни учатся писать письма 
мамам, папам и бабушке с дедуш-
кой, а также своим друзьям и од-
ноклассникам. Некоторые при 
поддержке родителей завели 
личные дневники и заносят туда 
самое сокровенное. Вчера учени-
кам младших классов предложи-

ли на время ощутить себя Шерло-
ком Холмсом — в игровой форме 
пытались по почерку в тетради 
определить характер и наклонно-
сти друг друга. 

— Наши дети знают, что по-
черк, как и хорошая фотография, 
отражает внутренний мир чело-
века, — говорит Галина Кондра-
шова. — А развитие информатики 
не должно идти в ущерб умению 
собственноручно изложить свои 
мысли на бумаге. 

В беседе с «РГ» тему продол-
жила сотрудник Современного 
музея каллиграфии Ирина Кор-
нилова. По ее словам,  музей со-
здан в 2008 году, а при нем — шко-
ла каллиграфии. 

— К нам обращается много 
встревоженных родителей: не 
могут прочитать, что написали 
их дети, — рассказала Корнилова. 
— А ведь почерк — это видимая ха-
рактеристика состояния ребен-
ка. Если он начнет больше уде-
лять внимания письму, то можно 
увидеть изменения в его психо-
логическом состоянии. Да, эф-
фект обнаруживается не сразу, 
нужно время. Но опыт показыва-
ет: каллиграфия, искусство кра-
сивого письма оказываются по-
лезнее любого ручного труда, 
связанного с мелкой моторикой. 
Возьмите перо, бумагу, и через 
некоторое время сами увидите, 
что становитесь спокойнее. •

ЧП В крови пытавшегося угнать Боинг-737 мужчины 
алкоголь и наркотики не обнаружены

Расследованию 
помогут эксперты
Иван Петров, Елена Мационг

С
ледователи установили, что 
41-летний Павел Шапова-
лов, по чьей вине самолет 

рейса Сургут — Москва во вторник 
пришлось экстренно посадить в 
Ханты-Мансийске, во время со-
вершения преступления был абсо-
лютно трезв. «По результатам 
проведенного медосвидетельство-
вания в крови Шаповалова нарко-
тических и психотропных ве-

ществ, а также алкоголя не обна-
ружено», — сообщила вчера офи-
циальный представитель Следст-
венного комитета России Светла-
на Петренко. 

Днем ранее в СК заявляли, что 
«находящийся в состоянии опья-
нения пассажир, угрожая, что у 
него находится оружие, во время 
перелета попытался прорваться в 
кабину пилотов и требовал изме-
нить курс следования самолета». 
Но предварительные данные не 
подтвердились. 

«Учитывая неадекватность по-
ведения на борту и тяжесть совер-
шенного преступления, обвиняе-
мому назначена психолого-психи-
атрическая экспертиза», — отме-
тила Светлана Петренко.

Вчера подследственному было 
предъявлено обвинение в угоне 
воздушного судна, сопряженном с 
угрозой применения насилия. По 
этой статье ему грозит колония на 
срок от 7 до 12 лет. 

В тот же день суд по ходатайст-

ву следствия заключил обвиняе-
мого под стражу на срок до 22 мар-
та. Шаповалов свою вину на судеб-
ном заседании по избранию меры 
пресечения не признал. 

Напомним, после угроз со сто-
роны неадекватного пассажира 
командир воздушного судна при-
нял решение о вынужденной по-
садке в Ханты-Мансийске. Одна из 
стюардесс рассказала, что мужчи-
на пугал экипаж заявлениями о 
своей причастности к трагедии 11 

сентября в США. И грозился при-
менить оружие в отношении пас-
сажиров. При этом пьяным он не 
выглядел, поэтому экипаж к его 
угрозам отнесся серьезно. 

В Ханты-Мансийске спецна-
зовцы, переодетые работниками 
аэропорта, быстро обезвредили 
преступника. Никто из 69 пасса-
жиров и 7 членов экипажа не по-
страдал. Впоследствии ни у подо-
зреваемого, ни в самолете взрыв-
чатых веществ и оружия обнару-
жено не было. 

Следователи допросили всех 
членов экипажа и взрослых пасса-
жиров рейса, а также родственни-
ков и знакомых Шаповалова. 

Как выяснила «Российская га-
зета», Павел Шаповалов прожи-
вал в селе Угут Сургутского райо-
на, находящемся в 300 км от Хан-
ты-Мансийска и 110 км от Сургу-
та. Жил он с матерью-пенсионер-
кой. Односельчане  характеризу-
ют его как человека замкнутого, 
необщительного, но безобидного. 

— Друзей у него не было, он по-
чти ни с кем не общался, — расска-
зал «РГ» замглавы сельского посе-
ления Сергей Мочалов, — но, в об-
щем-то, зла никому не сделал. Ка-
ких-то радикальных экстремист-
ских взглядов никогда не высказы-
вал. Не работал, жил на пенсию 
матери. Несколько лет назад тру-
дился в местном заповеднике, по-
том уволился. При желании рабо-
ту у нас найти несложно — здесь 
нефтяные месторождения и боль-
шинство мужчин работают на 
«вышках», но вот Шаповалов с ра-
ботой все тянул, откладывал. 

Как рассказывают в местной 
администрации, с женой Павел 
Шаповалов давно развелся, есть 
дети. Его мама в селе на хорошем 
счету, почти всю жизнь прорабо-
тала в местной больнице. Извест-
но, что Павел любил выпить, но не 
больше местных мужчин. 

Угут — село небольшое, чуть 
больше двух тысяч жителей, и по-
чти все друг друга знают.  Сейчас 
жители продолжают горячо обсу-
ждать, как такое могло случиться. 
Никто не ожидал подобного. 

— Да, он был осужден шесть лет 
назад, — говорит Мочалов, —но 
преступление не такое значитель-
ное — порча имущества. Он побил 
окна в соседском доме. 

Добавим, что СК опубликовал 
видеозапись допроса задержанно-
го. На ней следователь спрашива-
ет Шаповалова, почему тот требо-
вал направить самолет именно в 
Афганистан. Мужчина отвечает, 
что не знает, так как ему там де-
лать-то было и нечего.

Кстати, изначально — через 15 
минут после взлета — Шаповалов 
потребовал направить самолет в 
Азербайджан и посадить его в 
Баку, но через 6 минут передумал 
и сказал лететь в Афганистан. •

СПЕЦСЛУЖБЫ В стране прошла масштабная операция против 
нелегальных оружейников

Стрелять не будут

Иван Егоров

Ф
едеральная служба 
безопасности сов-
м е с т н о  с  М В Д  и 
Росгвардией провела 
масштабную опера-
цию по пресечению 
нелегального оборо-
та оружия сразу в 
32 регионах страны.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ, итогом спецо-
перации стало задержание 86 
нелегальных оружейников, ко-
торые занимались восстановле-
нием боевых свойств граждан-
ских образцов оружия, а также 
изготовлением боеприпасов в 
подпольных мастерских. Ору-
жие и боеприпасы они сбывали 

в различных российских регио-
нах.

 В результате обысков по адре-
сам проживания нелегальных 
оружейников из незаконного 
оборота изъят внушительный ар-
сенал. В том числе 197 единиц ог-
нестрельного оружия отечест-
венного и иностранного произ-
водства, среди которых 18 авто-

матов, 126 пистолетов и револь-
веров, 16 пистолетов-пулеметов, 
38 карабинов и винтовок.

Кроме того, был обнаружен ре-
а к т и в н ы й  о г н е м е т  Р П О - А 
«Шмель», 2 ручных противотан-
ковых гранатомета РПГ-26 и 11 
ручных осколочных гранат. А еще 
у подпольных мастеров храни-
лось 33 кг взрывчатых веществ — 

порох и тротил, 88 электродето-
наторов, около 300 основных ча-
стей к оружию, более 10 000 па-
тронов различного калибра и 
свыше 9000 комплектующих для 
их изготовления. Судя по кадрам 
оперативного видео, большая 
часть оружия хранилась в обыч-
ных квартирах. Например, видно, 
как сотрудники спецслужб извле-
кают спрятанные автоматы из 
комнатного дивана. Что касается 
самого арсенала, то он состоял 
как из раритетных образцов вре-
мен Гражданской и Великой Оте-
чественной войн, так и современ-
ных автоматов Калашникова и 
пистолетов Макарова. Также на 
кадрах оперативного видео мож-
но увидеть большое количество 
газовых и травматических писто-
летов, переделанных под боевое 

оружие. Подпольные оружейники 
сами вытачивали для них новые 
боевые стволы. В целом, по дан-
ным ЦОС ФСБ, была прекращена 
деятельность 9 подпольных ма-
стерских по модернизации ору-
жия и производству боеприпасов. 
Как отметили в спецслужбе, по 
результатам экспертиз изъятого 
вооружения следственными по-
дразделениями ФСБ и МВД будут 
приняты решения о возбуждении 
уголовных дел по статьям УК РФ о 
незаконном обороте и незакон-
ном изготовлении оружия. •

В подпольных мастерских доводили 
до боевого состояния и раритетное 
оружие, и «травматы».

Представить, как Пушкин выстукивает на клавиатуре «Я к вам пишу…»,
невозможно. 

А К Ц Е Н Т

Пояснить, почему именно в Афганистан 
должен был лететь самолет, Павел 
Шаповалов не смог. Кстати, изначально 
он намеревался посадить его в Баку 

А К Ц Е Н Т

У нелегальных оружейников изъяли 
197 единиц огнестрельного оружия, 
реактивный огнемет, 
два противотанковых гранатомета

— Видео допроса смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1643798

— Оперативное видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1643879
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Медиацентр сообщает

«ВЗРЫВЫ, НАВОДНЕНИЯ, УРАГАНЫ:  
КАК НАСЕЛЕНИЮ КОМПЕНСИРОВАТЬ СВОИ ПОТЕРИ» 
24 января (четверг) в 13.00 состоится пресс-конфе-
ренция с участием Евгения Уфимцева — вице-прези-
дента ВСС, Андрея Знаменского — директора депар-
тамента ВСС, Веры Балакиревой — заместителя ди-
ректора департамента финансовой политики Минфина 
РФ, на которой спикеры расскажут о подготовке к всту-
плению в силу закона о страховании жилья от ЧС в ре-
гионах России.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ЭКОЛОГИЯ  
Роспотребнадзор опроверг 
опасность реагентов

Главное — 
знать меру

Ольга Игнатова

Противогололедные реагенты, которые используются на 
дорогах Москвы, не способствуют обострению хрониче-
ских заболеваний. Об этом, отвечая на вопросы депутатов 
Госдумы, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

По ее словам, реагенты Роспотребнадзор исследовал не 
раз. И они вполне безопасны для человека и окружающей 
среды. Но если есть факты негативного воздействия реа-
гентов, то Роспотребнадзор готов их рассмотреть. «Кто-то 
говорил, что при использовании реагентов возрастает ко-
личество обострений 
хронических заболе-
ваний, но на самом 
деле это не так», — за-
верила Анна Попова.

Столичные власти 
не намерены отказы-
ваться от использо-
вания противоголо-
ледных реагентов. 
Для уборки улиц в 
Москве применяются композиции хлористого кальция и 
натрия, композиции хлористого кальция с другими хлори-
дами (натрия и калия) и формиатом натрия, а также ком-
позиции мраморного щебня, соли муравьиной кислоты и 
хлорида натрия (поваренная соль). 

Заслуженный профессор МГУ имени М.В. Ломоносова, 
почвовед-эколог Дмитрий Хомяков подчеркивает, что реа-
генты лишь составная часть технологии зимнего содержа-
ния проезжей части дорог и улиц города. Реагенты, плавя 
не более 10—12% выпавшего снега, позволяют убрать его 
влажным. Основная очистка осуществляется механически 
с помощью дорожных машин. Нельзя допускать складиро-
вания снега с реагентами на газонах и объектах городского 
озеленения, во дворах. Полная утилизация убранного сне-
га, содержащего соли и иные дорожные загрязнители, 
должна осуществляться в системе стационарных и мо-
бильных снегосплавных пунктов.

«Есть современные апробированные приемы сниже-
ния солевой нагрузки зимой на территорию города, техно-
логии должны быть рациональными и природоохранны-
ми. Избыток солей, как и их недостаток, недопустимы, 
учитывая высокие требования к состоянию проезжей ча-
сти и интенсивный трафик», — заключил Хомяков. •

СЛЕДСТВИЕ Полицейские 
из подмосковного Чехова 
задержаны за взятки

Накажут 
и начальство

Иван Петров

В среду в отделение МВД по подмосковному Чехову на-
грянули оперативники Главного управления собствен-
ной безопасности МВД России. Как выяснилось, ранее 
им поступили сигналы о недобросовестной работе неко-
торых местных полицейских. 

«В ходе отработки полученной оперативной инфор-
мации по подозрению в противоправной деятельности 
задержаны двое сотрудников ОМВД России по городско-
му округу Чехов», — сообщила начальник пресс-службы 
главка МВД по Московской области Татьяна Петрова.

Причем фигурантами уголовных дел стали борцы с 
организованной преступностью. 

Начальнику отде-
ления по борьбе с ор-
ганизованной пре-
ступностью местно-
го угрозыска инкри-
минируется получе-
ние 90 тысяч рублей 
от гражданина за 
уничтожение  дока-
зательств его при-
частности к драке в 
кафе и непривлече-
ние к уголовной от-
ветственности. А 
старший инспектор 
отделения исполне-
ния административ-
ного законодательства ОМВД получил взятку в сумме 
200 тысяч рублей от предпринимателя за непроведение 
проверок финансово-хозяйственной деятельности при-
надлежащего ему интернет-кафе. 

Уголовные дела в отношении стражей правопорядка 
возбуждены Главным следственным управлением СК 
России по Московской области по пункту «б» части 5 
статьи 290 Уголовного кодекса РФ. В этом составе пре-
ступления речь идет о вымогательстве взятки. 

В СК пояснили, что начальник отделения по борьбе с 
организованной преступностью, получив взятку от ком-
мерсанта, уничтожил видеозапись драки с его участием.

Вчера следователи совместно с оперативниками 
ГУСБ МВД провели обыски по местам жительства и в 
служебных кабинетах указанных сотрудников. Кроме 
того, обыски прошли и у руководства ОМВД по Чехову. 
Их проверяли на причастность к совершению аналогич-
ных преступлений, пояснили в СК России. 

После завершения обысков всех подозреваемых до-
ставили к следователю на допрос.

«Назначена служебная проверка, по результатам ко-
торой полицейских уволят по отрицательным мотивам. 
Кроме того, к строгой дисциплинарной ответственности, 
вплоть до увольнения, будут привлечены их непосредст-
венные руководители», — добавила Петрова. •

АКЦЕНТ 

В Институте 
Склифосовского 
заработала 
система ЕМИАС

БОЛЕЗНЬ 
С ИСТОРИЕЙ
Иван Пышечкин

В Институте скорой помощи им. 
Склифосовского начала рабо-
тать единая медицинская инфор-
мационно-аналитическая систе-
ма (ЕМИАС), которой уже поль-
зуются все поликлиники, подве-
домственные столичному де-
пздраву. Это первый московский 
стационар, где теперь у врачей 
есть возможность буквально за 
пару минут узнать историю бо-
лезни пациента, даже если его 
привезли без сознания. Как ме-
дики оценили работу этой элек-
тронной базы данных и что она 
дает пациентам, узнавал обозре-
ватель «РГ». 

ЕМИАС в Склифе действует 
всего пару недель, но врачи уже 
успели заметить ее преимущест-
ва. «Наш институт — пилотная 
площадка для внедрения этой 
системы в стационарах города. 
Благодаря ей все данные пациен-
тов собираются в единую исто-
рию болезней. Так выстраивает-
ся связь между стационаром и 
поликлиникой», — рассказал ди-
ректор института Сергей Петри-
ков. Он отметил, что если рань-
ше на первичное обследование 
пациента уходило больше часа, 
то теперь хватает 45—50 минут, 
так как у врача уже заранее есть 
все данные.

ЕМИАС может, без преувели-
чения, спасать жизни. Несколь-
ко дней назад в клинику с инфар-
ктом попал пенсионер Михаил 
Фадеев. Почувствовал на улице 
острую боль в груди, головокру-
жение. Вызвать неотложку он не 
смог — помогли прохожие. Меди-
цинских документов у него с со-
бой не было. «Поступил в очень 
тяжелом состоянии и рассказать 
о себе ничего не мог. Но уже че-
рез несколько минут после нача-
ла реанимации у врачей была 

вся история болезни. В таких 
случаях очень важно знать, по-
вторный это инфаркт или нет», — 
рассказала врач-кардиолог НИИ 
им. Склифосовского Нина Мура-
дян. — Сейчас Михаил идет на по-
правку, через пару дней его вы-
пишут». 

Зимой эта система очень во-
стребована еще и из-за частых 
травм от падений на льду. Сейчас 
в Склифе большой поток пациен-
тов с переломами — сезон гололе-
да. За день может поступить 40—
50 человек. Но ведь такая травма 
всегда внезапна. У пострадавших 
стресс, они  не всегда могут внят-
но рассказать о своих заболева-
ниях. А ЕМИАС дает полный объ-
ем амбулаторно-поликлиниче-
ской информации по каждому 
москвичу. «Например, накануне 
к нам привезли мужчину в состо-
янии алкогольного опьянения с 
травмой после падения на улице. 
Объяснить, были ли у него рань-
ше проблемы со здоровьем, он не 
мог. Благодаря системе мы узна-
ли, что у пациента уже была че-
репно-мозговая травма, и это 
помогло оказать помощь более 
правильно и квалифицирован-
но», — рассказал врач-травмато-
лог Сергей Кейлин. 

ЕМИАС будет снабжать ин-
формацией не только стациона-
ры, но и поликлиники. Это тоже 
важно. «Врач сможет зайти в 
программу и посмотреть, как ле-
чили пациента в стационаре, 
просмотреть все исследования, 
выполненные там», — отметил 
Петриков. А уже к лету в НИИ 
скорой помощи для родственни-
ков пациентов установят инфор-
мационные табло в приемном 
отделении. Когда их близких бу-
дут оперировать или проводить 
какие-то медицинские процеду-
ры, они узнают об этом по корот-
ким отчетам на экране. Все дан-
ные будут поступать как раз из 
системы ЕМИАС. «Например, 
если пациенту назначили УЗИ, 
то эта информация сразу ока-
жется в системе. Родственники 
смогут это увидеть на табло и уз-
нать, когда врачи начнут делать 
процедуру», — пояснил директор 
Склифа. Врачебная тайна при 
этом не будет раскрыта посто-
ронним — каждой фамилии при-
своят номер, по которому родст-
венники узнают своего близкого 
на табло.

Стационар Склифа — первая 
тестовая площадка для ЕМИАС. 
В феврале планируется запу-
стить базу и в реанимационном 
отделении. •

ЕМИАС будет 
снабжать инфор-
мацией не только 
стационары, 
но и поликлиники

Обыски прошли 
и у начальства 
ОМВД по Чехову. 
Их проверяли 
на причастность 
к аналогичным 
преступлениям

Статистика 
не подтвердила 
вред здоровью 
от реагентов
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КАЗУС На Апеннинах 
украли тест 
из российского учебника 

Плагиат 
по-итальянски

Нива Миракян «Российская газета», Рим

Вопиющий плагиат выявлен в выпускных экзаменацион-
ных тестах по математике и физике, предназначенных 
для итальянских школьников. Составители заданий «по-
заимствовали» задачи у своих российских коллег, не 
спросив при этом их разрешения.

Новые тесты, за оригинальность которых несет ответ-
ственность Министерство образования Италии, были 
опубликованы в декабре минувшего года. Внимательные 
преподаватели практически сразу обнаружили, что зада-
чи в экзаменационных заданиях были скопированы из 
переведенного на английский язык российского учебни-
ка под редакцией Игоря Иродова «Задачи по общей фи-
зике», датированного 1981 годом. Профессоров возму-
тило не только откровенное нарушение авторских прав, 
но и тот факт, что по сложности «украденные» тесты рас-
считаны на студентов последних курсов университета, а 
вовсе не на школьников.

«Здесь мы имеем 
дело с откровенным 
копированием», — 
утверждает пред-
ставитель итальян-
ского математиче-
ского союза Робер-
то Наталини, пред-
положивший, что 
его коллеги реши-
лись на плагиат из-
за банальной спеш-
ки.  Группа итальян-
ских учителей мате-
матики составила 
петицию, призыва-
ющую заменить су-
ществующие тесто-
вые задания на ме-
нее сложные и соот-
ветствующие уров-
ню знаний выпуск-
ника средней шко-
лы. •

РЕЗОНАНС От главы 
Украины требуют раскрыть 
содержание договора 
с Константинополем

Секретные 
материалы

Петр Лихоманов 

Патриарх Иерусалимской православной церкви Феофил 
III, дипломатично отказавший в аудиенции президенту 
Украины Петру Порошенко, специально для этого приле-
тевшему в Израиль, на следующий день встретился с де-
легацией канонической Украинской православной цер-
кви (УПЦ), испытывающей сегодня гонения со стороны 
киевских властей. Об этом сообщает пресс-служба УПЦ.

Резиденцию главы старейшей православной церкви 
посетили священнослужители и прихожане Одесской 
епархии УПЦ. Во время встречи Блаженнейший — это 
официальное титулование Иерусалимского патриарха — 
отметил, что молится о мире на Украине и передал свое 
«первосвятитель-
ское благословение 
верным чадам кано-
нической церкви».

Встреча Иеруса-
лимского патриарха 
с украинскими па-
ломниками, ее де-
монстративный ха-
рактер — явный и не-
двусмысленный сиг-
нал президенту По-
рошенко об отказе 
признавать создан-
ную им из расколь-
нических сект так 
называемую «право-
славную церковь Украины» — ПЦУ. Учитывая, что Иеру-
салимская церковь — древнейшая и четвертая в диптихе 
автокефальных поместных церквей, ее отрицательное 
мнение в вопросе признания украинских раскольников, 
которого активно добивается от мирового православия 
Порошенко, имеет особый вес.

Между тем это только начало проблем ПЦУ и Поро-
шенко. Так, его фактически предал подельник по расколу 
— «почетный патриарх Украины», расстрига Филарет. 

Этот грешный старец во вторник объявился на торже-
ственном съезде партии «Батькивщина», на котором 
Юлию Тимошенко выдвинули в президенты. И хотя со 
сцены Филарет помянул добрым словом президента, сам 
факт его присутствия рядом с главным политическим оп-
понентом Порошенко иначе как ударом в спину не назо-
вешь.

 Впрочем, на Украине, зная склочный характер и биог-
рафию Филарета, которая сама суть — предательство, 
многие ожидали такого поворота. Слишком обижен на 
президента Филарет, рассчитывавший возглавить ПЦУ, 
но обманутый в своих ожиданиях. •

С МЕСТА СОБЫТИЯ Сегодня парламент Греции должен утвердить 
переименование соседней страны в Северную Македонию

Точка невозврата
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

В 
четверг парламент Греции 
должен проголосовать по во-
просу ратификации Пре-

спанского соглашения с Македо-
нией и, как ожидается, согласить-
ся с предложенным правительст-
вом Алексиса Ципраса переиме-
нованием этой страны в Респу-
блику Северная Македония. На 
этом, отмечают аналитики, будет 
поставлена точка в почти 30-лет-
нем споре Афин и Скопье из-за го-
сударственного названия бывшей 
югославской республики, кото-
рую, к крайнему раздражению 
греков, нередко путали с однои-
менным регионом Эллады.

Решение «замороженного» на 
десятилетия конфликта двух 
стран даст возможность «северо-
македонцам» быстро интегриро-
ваться в НАТО и ЕС, которые вна-
глую и без оглядки на обществен-
ное мнение продавливали втяги-
вание очередного балканского го-
сударства в евроатлантическое 
пространство.

Но чем ближе Греция подходит 
к «точке невозврата» — после нее 
соседнюю страну придется офи-
циально признать в качестве 
пусть и Северной, но все-таки Ма-
кедонии, тем сильнее поляризует-
ся греческое общество. Его боль-
шая часть крайне негативно отно-
сится к Преспанскому соглаше-
нию и считает этот документ, под-
писанный правительствами двух 
стран летом прошлого года, насто-
ящим национальным предатель-
ством. Для большинства ежегодно 
посещающих Грецию десятков 
миллионов туристов слово «Маке-
дония» в основном ассоциируется 
исключительно с одним из самых 

прославленных полководцев всех 
времен и народов Александром 
Македонским. Между тем Македо-
ния — богатый и крупный регион 
на севере Греции со своей древней 
столицей Пеллой и современной 
Салониками — занимает едва ли не 
ключевое место в истории Элла-
ды. Именно македонцы в IV веке 
до н.э. подчинили себе всю терри-
торию Древней Греции, переняли 
обычаи афинян, а впоследствии 
создали эллинистическую импе-
рию, завоевав территории от Ин-
дии на востоке до Египта на юге.

По данным последних соцо-
просов, более 70 процентов гре-
ков выступают против условий 
Преспанского соглашения, согла-
сно которому Афины обязаны 

признать измененное конститу-
ционное название северного сосе-
да и тем самым разблокировать 
свежепереименованной Респу-
блике Северная Македония доро-
гу в НАТО и ЕС. 

Градус общественного недо-
вольства политикой правительст-
ва Алексиса Ципраса по «маке-
донскому вопросу» наглядно под-
тверждают массовые демонстра-
ции, которые продолжаются в 
Греции с прошлого года. Тем не 
менее ожидается, что Преспан-
ское соглашение все же будет ут-
верждено с минимальным переве-
сом в один или два голоса, хотя все 
оппозиционные партии выступа-
ют категорически против взятого 
Афинами, по их мнению, курса 

«на сдачу греческой Македонии». 
Как этот курс отразится на поли-
тическом будущем самого Ципра-
са, а главное — сумеет ли нынеш-
ний премьер Греции за оставшие-
ся до очередных парламентских 
выборов считаные месяцы пере-
ключить внимание греков на что-
либо позитивное, например отме-
ну очередных урезаний пенсий по 
требованию внешних кредиторов 
Афин, остается только гадать. 
Пока же на волне подъема грече-
ского патриотизма и национализ-
ма бурно растут рейтинги в 
основном правых и ультраправых 
политических сил. •

СКАНДАЛ 

В Аргентине 
ужесточили 
механизм 
конфискации 
имущества

А СУДЬИ КТО

Сергей Новиков

Президент Аргентины Маурисио 
Макри подписал специальный де-
крет об ускоренной процедуре 
конфискации имущества, нажи-
того незаконным путем. О своем 
решении Макри заявил с балкона 
президентского дворца, по тради-
ции называемого Розовым до-
мом, а сам документ опубликован 
в правительственном вестнике. 
Президент отметил, что несколь-
ко подобных законопроектов, на-
правленных на борьбу с корруп-
цией, не могут пройти парла-
ментские слушания с 2016 года, 
а аргентинцы, по его словам, «за-
ждались справедливости».

В настоящее время в аргентин-
ском законодательстве существу-
ет механизм конфискации, одна-
ко предусмотренная процедура 
чрезвычайно затянута. В соответ-
ствии с новым законом процесс 
конфискации в пользу государст-
ва может быть запущен парал-
лельно с судебным разбиратель-
ством по этому делу, а само неза-
конно полученное имущество мо-
гут изъять еще до вынесения вер-
дикта. Но в случае если суд выне-
сет оправдательный приговор, 
имущество отдадут владельцу, ко-
торый будет вправе также рассчи-
тывать на компенсацию. Предпо-
лагается создать специальную 
прокуратуру, в чье ведение будет 
входить поиск имущества, чье 
происхождение собственники 
в рамках закона не могут объя-
снить, и последующая его конфи-
скация. •

ФАКТ Поляки 
собрали 
пожертвование 
от имени 
убитого мэра 
Гданьска

БАНКА 
НЕ ОПУСТЕЛА
Ариадна Рокоссовская

Жительница Гданьска решила 
собрать тысячу злотых от имени 
убитого на благотворительном 
концерте мэра Павла Адамови-
ча. Тот в течение 25 лет был во-
лонтером «Большого орке-
стра» — фонда, который с 1993 
года помогает собирать деньги 
на медоборудование для дет-
ских больниц в Польше. И, даже 
став мэром Гданьска, каждый 
год в день «Большого финала» 
акции Адамович выходил на 
улицу с банкой с прорезью для 
денег и просил у прохожих по-
жертвования. 13 января он ска-
зал телеканалу TVN24, снимав-
шему его за этим занятием: «В 
прошлом году я собрал несколь-
ко тысяч злотых и  надеюсь 
в этом году собрать не меньше, 
а может, и больше». И это ему 
удалось. Вечером 13 января он 
написал в Facebook: «5613,11 
злотых — такую сумму мне уда-
лось собрать в финале этого 
года! Спасибо всем, кто бросал 
монетки в мою банку и помог 
побить мой личный рекорд!». 
Спустя час Павел Адамович был 
тяжело ранен на концерте. 

Одна из жительниц Гданьска 
Патриция Кшиминьска органи-
зовала в интернете сбор средств 
под названием: «Последняя бан-
ка Павла Адамовича». К утру 
среды, когда сбор был закончен, 
на дне «последней банки» было 
16 миллионов злотых. •

ГЕОПОЛИТИКА Конгресс запретил президенту США выходить из альянса 
за государственный счет

Трампу оставят НАТО
Евгений Шестаков

Е
сли американский ли-
дер пожелает в буду-
щем вывести страну из 
НАТО, делать ему это 
придется за собствен-
ный счет. Палата пред-
ставителей Конгресса 
приняла беспрецеден-
тное решение: запре-

тить главе Белого дома тратить 
госсредства на оформление выхо-
да США из альянса. За резолюцию 
проголосовали как республикан-
цы, так и демократы. Парадок-
сальность ситуации заключается 
в том, что Трамп не объявлял, во 
всяком случае публично, о планах 
США покинуть трансатлантиче-
ский блок. Намекал на такой сце-
нарий — это, да, было, на саммите 
НАТО в прошлом июле, когда убе-
ждал европейских коллег поднять 
расходы на военные нужды до 
двух процентов внутреннего ва-
лового продукта. Но в последнее 
время громких заявлений по по-
воду будущего членства Америки 
в альянсе Трамп не делал. А при-
чиной демарша Конгресса стала 
статья в «Нью-Йорк таймс».

В этом материале, имеющем 
все признаки политического «за-
каза», неназванные источники 
обвинили Трампа в стремлении 
развалить НАТО из финансовых 
соображений. Издание, в частно-
сти, утверждало: в ходе прошло-
годнего июльского саммита 
альянса Трамп говорил своим со-
ветникам об отсутствии смысла в 
существовании этой военной ор-
ганизации, которая дорого обхо-
дится США. Затем президент по-
вторил эту «крамольную», с точ-
ки зрения американских законо-
дателей, мысль в частном порядке 
несколько раз в течение 2018 
года. Хотя никаких конкретных 
шагов, предпринятых Трампом 
для развала блока, статья не при-
водит, эксперты из демократиче-
ского лагеря камня на камне не 
оставили от гипотетических умы-
слов Белого дома. Но все же клю-
чевым пассажем газетного мате-
риала стали рассуждения автора о 
беспомощности Конгресса в том 
случае, если Трамп все же решит 
внезапно известить альянса о вы-
ходе из него США. Этот апоклеп-
тический сценарий, по мнению 
«Нью-Йорк таймс», вызовет па-
нику среди американских союз-
ников и подорвет доверие к спо-
собности Вашингтона их защи-
тить.

Так что упреждающее решение 
Палаты представителей лишить 
Трампа денег на выход из НАТО 
(если тот, конечно, не захочет по-
тратить на эти цели собственные 
средства, как он сделал недавно, 
когда купил пиццу для торжест-
венного приема в Белом доме. — 
Ред. ) должно успокоить натов-

ских руководителей в отношении 
их будущего. В ближайшее время 
законопроект поступит на утвер-
ждение в Сенат, и существует вы-
сокая вероятность, что верхняя 
палата Конгресса его одобрит. Это 
станет уже вторым случаем, когда 
законодательная власть в США 
сознательно ограничивает полно-
мочия президента во внешней по-
литике. Ранее Трамп был вынуж-
ден подписать практически еди-
ногласно одобренный Конгрес-
сом закон «О противодействии 
противникам США с помощью 
санкций», который лишил главу 
Белого дома права снимать огра-
ничительные меры со стран без 
одобрения законодателей. Эк-
сперты предполагают, что закон 
«О запрете на выход США из 
НАТО» станет следующей «жел-
той карточкой» национальному 

лидеру, имеющему в обеих пала-
тах Конгресса значительную 
фронду даже среди республикан-
цев, не говоря уже о ненавидящих 
его демократах.

А на подходе третий законо-
проект, который запретит Трампу 
использовать «угрозу националь-
ной безопасности» как аргумент 
для введения заградительных та-
рифов, без предварительного одо-
брения этих мер Конгрессом.

Появление «Закона о НАТО» 
стало частью развернувшейся в 
Конгрессе кампании по оказанию 
давления на Белый дом, отказав-
шийся вести переговоры с депута-
тами о завершении шатдауна, и 
возобновлению работы прави-
тельства. В среду республиканцы 
и демократы в Палате представи-
телей договорились, что требова-
ние Трампа о выделении в бюдже-

те 5,7 миллиардов долларов на 
мексиканский забор, будет выне-
сено в отдельный законопроект. 
Также отдельным законопроек-
том оформят предложение о воз-
обновлении работы министерств 
до 8 февраля. Теперь ответный ход 
за командой Белого дома, которой 
помимо маневров вокруг шатдау-
на предстоит решить, как реаги-
ровать на пронатовский законо-
проект Конгресса, который вновь 
ограничил полномочия Трампа.

Со своей стороны руководство 
альянса регулярно предпринима-
ло масштабные лоббистские уси-
лия, чтобы заручиться политиче-
ской поддержкой американских 
законодателей. До них по разным 
каналам доводили два «убийст-
венных», с точки зрения натов-
ских генералов, аргумента. Пер-
вый — развал альянса «стал бы ге-
ополитической ошибкой эпиче-
ских масштабов и подарком пре-
зиденту России Владимиру Пути-
ну». Второй озвучил на недавнем 
заседании альянса в Брюсселе 
маршал авиации Британии сэр 
Стюарт Пич. Он утверждал, что 
главными вызовами, с которыми 
сегодня приходится иметь дело 
блоку, остаются Россия и терро-

ристические организации. При-
чем Россию маршал поставил на 
первое место.

Любые попытки Трампа изба-
виться от такого рода идеологиче-
ских штампов и свести разговор о 
целесообразности членства в 
НАТО к расходам американского 
бюджета заранее обречены на 
провал при голосовании в мысля-
щем категориями «холодной вой-
ны» Конгрессе.

Приведу в заключение выдер-
жку из письма, которое в среду 
направил главе Госдепартамента 
уходящий в отставку по семей-
ным обстоятельствам помощник 
госсекретаря по делам Европы и 
Азии Уэсс Митчелл. В ведомстве 
он отвечал в том числе за отноше-
ния с Россией и Украиной (ранее 

эту должность занимала извест-
ная по участию в событиях на 
майдане Виктория Нуланд). Ди-
пломат, которому по должности 
следовало вырабатывать страте-
гический курс в отношении Мо-
сквы, в прощальном письме напи-
сал, цитирую: «Я особо горжусь 
работой по укреплению межве-
домственных усилий для проти-
водействия злонамеренному вли-
янию России и Китая за рубе-
жом». А в качестве механизма, ко-
торый он использовал для реали-
зации этих задач, Митчелл назвал 
трансатлантическое единство в 
отношении санкций против Мо-
сквы. •

Похоже, США застряли в НАТО надолго, 
и с этим Трамп ничего поделать 
не сможет. 

А К Ц Е Н Т

Руководство НАТО заранее предприняло 
масштабные лоббистские усилия, 
чтобы получить поддержку в Конгрессе

Как писала «РГ», Порошенко хотел встретиться в Израиле 
с Патриархом Иерусалимским, но получил дипломатичный отказ. 

Задачи школьных тестов были взяты 
из советского учебника 1981 года. 

Встреча 
Иерусалимского 
патриарха с укра-
инскими паломни-
ками — явный и 
недвусмысленный 
сигнал Порошенко

ПРОЧИТАНО

В мемуарах «От холодной войны к горячему миру», увидевших свет в мае 

2018 года, бывший посол США в Москве (2012—2014) Майкл Макфол вспо-

минал, что американцы хотели добиться смены власти в РФ. По его словам, 

представители США организовывали обучающие программы для активи-

стов либеральной оппозиции и делали миллионные пожертвования непра-

вительственным организациям, которые, таким образом, «не могли оста-

ваться политически нейтральными».

Подготовила Марина Алешина

Митинг в Афинах против соглашения 
с Македонией 20 января вылился 
в массовые беспорядки. 
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Философы раньше биологов должны ответить на ключевой вопрос о долголетии

Жить до 150. А зачем?
Ирина Краснопольская, 
Юрий Медведев, 
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева  

В 
минувшее воскресенье 
в Японии в возрасте 
113 лет умер старей-
ший мужчина на пла-
нете. А в  Кабардино-
Балкарии на 129 году 
жизни, оставив миру 8 
детей, 19 внуков, 33 
правнука и 7 праправ-

нуков, скончалась самая пожи-
лая жительница России. 

Ученые и футурологи все ак-
тивнее ведут разговоры об уве-
личении человеческой жизни — 
называются цифры в 120 и 150 
лет. 

Жить до 120! Но как и зачем? 
На этот вопрос отвечают экспер-
ты РГ:  главный геронтолог 
Санкт-Петербурга член-корре-
спондент РАН Владимир Хавин-
сон,  доктор филологических и 
биологических наук заведующая 
лабораторией когнитивных ис-
следований СПбГУ Татьяна Чер-
ниговская, кандидат психологи-
ческих наук Ольга Маховская, 
кандидат социологических наук 
Дмитрий Рогозин, известный пи-
сатель Евгений Водолазкин.

Возраст 120—150 лет как само 
собой разумеющееся — это мечты 
или реальность? 
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  «Жизнь до 150» — 
еще не самая радикальная сегод-
ня идея. После выхода популяр-
ной книги израильского ученого 
Юваля Ноя Харари «Homo Deus», 
предсказавшей всем нам беско-
нечную жизнь за счет замены ор-
ганов, многие охвачены уверен-
ностью, что человек будет жить 
вечно. Это, конечно, провокаци-
онная идея, такого еще долго не 
будет. Но внедрить в себя некий 
«чип молодости» хочется сегод-
ня. Никто не хочет выглядеть ста-
рым, дряхлым и непривлекатель-
ным, а давно начавшийся бум 
омоложения превратился в жест-
кую и очень дорогую индустрию. 

А что говорят о долголетии  
цифры?  

ВЛАДИМИР ХАВИНСОН: В настоящее 
время в мире проживает более 
1000 человек в возрасте 110—114 
лет.  Средний возраст людей в 
экономически развитых странах 
— 75—85 лет.  И этот показатель 
продолжает увеличиваться. Что, 
конечно, радует. Также с каждым 
годом увеличивается и количест-
во людей старшего возраста. Вер-
хний предел жизни человека 
пока 110—120 лет. Но на этом 
фоне, конечно, важно сохране-
ние трудоспособности людей как 
можно дольше: в перспективе до 
80—90 лет и более. 
ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: Биологиче-
ски продлить жизнь можно. Но 
вот вопрос, как человек собира-
ется жить эти дополнительные 
40 лет? Чем заниматься? Дети, 
внуки, правнуки выросли. И для 
нас важно не существование не-
коего биологического субстрата, 
а активная и осмысленная, на 
что-то нацеленная жизнь челове-
ка. Поэтому сейчас проблема 
пока формулируется так: ради 
чего эту жизнь нужно продол-
жать? Если человек будет лежать 
40 лет как баклажан, приводя в 
ужас как себя, так и своих родст-
венников и общество, то зачем 
это нужно? 
ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Давайте не будем 
смотреть на глубоких стариков, 
как на самих себя. Об активной 
деятельности для них обычно 
мечтают молодые люди. Но в 130 
лет не работают на токарном 
станке и не пишут книги. Для дол-
гожителя огромная деятельность 
— 50 метров, пройденные вокруг 
дома. 

Да, среди долгожителей есть 
люди, которые, как Даниил Гра-
нин, до последнего пишут рома-
ны или статьи, но это все-таки 
единицы.  

Настоящая старость — а она 
начинается с 80—85 лет — особый 
период человеческой жизни. В 
этом возрасте человеку часто не 
обойтись без посторонней помо-
щи — он не может самостоятельно 
поесть, в туалет сходить, на кро-
вати перевернуться.  Индивиду-
альные успехи уходят на второй 
план, человек становится хруп-
ким. У него возникает больший 
запрос на социальность, на обще-
ственную заботу и обществен-
ный уход. И помогать в таких слу-
чаях надо не только ему, но и тем, 
кто за ним ухаживает.  

Но и такой человек все равно 
не овощ. Его жизнь и в таком со-
стоянии может быть полноценна, 
хотя и по-другому. Для полноцен-

ной жизни глубоким старикам 
прежде всего необходима «до-
ступная среда», и  не столько во-
вне, сколько внутри дома. Типич-
ная планировка наших ванных 
комнат, например, делает абсо-
лютно недоступной жизненную 
среду для людей старше 85. Что-
бы это исправить, не нужны 
большие инвестиции, скорее, 
немного здравого смысла при пе-
репланировке жилья.  

По мне, так ничего страшного, 
даже если глубокая старость со-
провождается и глубокими фор-
мами деменции. В мире уже мож-
но наблюдать примеры полно-
ценной жизни и людей с демен-
цией, с Альцгеймером. И нам сто-
ит задуматься над этим. 

Если говорить о предназначе-
нии старости, то это время быть 
собой. Это особая сборка  и пони-
мание себя. Эти ресурсы нам не-
доступны в другом возрасте, где 
мы решаем другие задачи. 
ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: Думаю, что 
долгая жизнь на самом деле про-
блема экзистенциальная. Да, 
жизнь нужно продлевать в рабо-
тоспособном состоянии, но не 
ради того, чтобы в 100 лет рабо-
тать, а для того чтобы доделать и 
додумать важное для себя. И это 
проблема не только биологов, но 
и гуманитариев, в частности фи-
лософов. 

Скучно ли старикам жить? 
В романах Евгения Водолазки-
на один из героев – время. Оно то 
необычно поворачивается 
вспять, то странным образом 
продлевается.   

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Мне кажется, 
что реальная длина человеческой 
жизни определяется не количест-
вом прожитого времени, а его 
в н у т р е н н е й  и н т е н с и в н о -
стью. Средневековые люди жили 
гораздо меньше, чем современ-
ные, по продолжительности, но 
при этом их жизнь была чрезвы-

чайно наполненной, потому что 
росла вглубь, а не вширь или в 
длину.  

Давайте сравним двух людей 
XXI века. Один живет высоко в 
горах, а другой, допустим, в 
Санкт-Петербурге. Первый 120 
лет видит одно и то же: 120 оди-
наковых весен и зим. Если ты 
особенно не задумываешься над 
происходящим вокруг, ты мо-
жешь жить и пятьсот двадцать, и 
тысячу двадцать лет, и ничего 
особенно в твоем миропонима-
нии это не изменит. И с точки зре-

ния опыта вряд ли что-то приба-
вит. Важно осознавать, что меха-
ническое хронологическое про-
дление жизни еще не делает 
жизнь более ценной даже для са-
мого человека. Не всегда, но ча-
сто человек уходит из жизни тог-
да, когда он устает жить. 

От жизни действительно 
можно устать? 

ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: Лично для 
себя ситуации «скучно жить» ис-
кренне не представляю. Когда 
смотрю на книги у себя в доме, 

известную часть которых я ни-
когда не успею прочесть, это у 
меня вызывает даже какое-то 
раздражение. Думаю, я уже дав-
ным-давно буду в лучших про-
странствах, а они все еще будут 
стоять здесь, не прочитанные 
мною. Я не понимаю, как может 
быть скучно в этом мире. 

Но я сталкивалась с очень по-
жилыми людьми, которые были в 
здравом уме, твердой памяти и 
не то, чтобы сильно больными, 
но жить они устали. Так и говори-
ли: «Мне это надоело! Я все уже 
знаю, мне скучно, не хочу больше 
жить!» 

Это физическая или психологи-
ческая усталость? 

Е В Г Е Н И Й  В О Д О Л А З К И Н :  В  романе 
«Лавр» герой видит перед собой 
глубокого старика, в глазах кото-
рого уже ничего не осталось. И он 
его спрашивает: «Хочешь ли 
жить, старче?» А в ответ: «Хочу 
умереть!» 

У людей пожилых это не-
редкое желание. Человек чувст-
вует усталость от жизни, как чув-
ствуют молодые люди усталость 
в конце дня. Кто-то на 95 году 
вдруг прозрел то, что не осозна-
вал прежде. Но таких мало. Надо 
понимать, у человека есть преде-
лы не только физические, но и 
духовные, и психологические. 
Вот их отодвинуть гораздо слож-
нее.  

В моем последнем романе 
«Брисбен» очень много говорится 
о длине жизни, потому что герой 
заболевает и перестает существо-
вать как музыкант. В конце рома-
на есть его диалог с монахом, ко-
торый вдруг говорит ему: «Ты сей-
час думал о том, что у тебя нет бу-
дущего!» Монах угадал. Музы-
кант спрашивает: «Ты ясновидя-
щий?» — «Нет, просто видящий. 
Будущее наступает в виде настоя-
щего... Живи настоящим». Разве 
это не полезный совет?  
ДМИТРИЙ РОГОЗИН: У людей старшего 
возраста умерших собеседников 
гораздо больше, чем живых, 
жизнь у них больше обращена в 
прошлое, и в ней действительно 
сильно расширяется реальность 
настоящего. 

Если задуматься о духовном и 
психологическом конце челове-
ка, который рождает чувство 
скуки жизни и усталости от 
нее, то без чего мы не хотели бы 
жить? 

ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Я бы не хотел 
жить без памяти… Потому что 
память — это багаж. А тот, кто его 
теряет, а это ведь, к несчастью, 
нередкое явление к концу жизни, 
похож на пассажира, который 
остался на незнакомой станции 
без чемодана: рядом несется 
жизнь, подходят к платформам 
чужие поезда, а он неприкаян-
ный, в чудной одежде, и все у него 
уехало куда-то, в том числе и зуб-
ная щетка. Грустное состояние. 

Память одно из главных удо-
вольствий, доступных человеку в 
старости. 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Да, память — 
это обратный ход машины. Ведь 
эта машина движется не только 
вперед. В какой-то момент она 
упирается во что-то, и тогда выя-
сняется, что открыт и путь назад, 
что жизнь идет не только от дет-
ства к старости, но и от старости 
к детству. И ты начинаешь вос-
крешать живительные картины, 
осмысливать их иногда впервые. 
Ведь события неосмысленного 
как бы и не было. А еще можно 
прочесть те важные книги, кото-
рые до сих пор не сложилось про-
читать. Ритм жизни бешеный, и 
многим не до чтения. А когда че-
ловек переходит в старости к чте-
нию, он открывает фантастиче-

ски хорошие книги. Это ведь 
тоже обогащение опыта, причем 
очень важное.  
ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: Что касается 
памяти и советов «учите стихи 
наизусть», то начинать эту исто-
рию нужно не тогда, когда случи-
лось 90 лет, а раньше. С самого 
детства человек должен жить на-
полненной, бурлящей жизнью, 
много читать, смотреть сложные 
фильмы, слушать сложную музы-
ку, ходить в музеи, общаться с 
интересными людьми. Как это 
сделать, если он не живет в боль-
шом городе и не принадлежит к 
интеллектуальной элите? Ведь 
многие не приучены ходить в 
консерваторию. Нужно воспиты-
вать в людях такие интересы, где 
бы они ни жили, читать умные 
книги и смотреть хорошее кино 
можно и через интернет. 

И учить стихи — обязательно! 
Чем больше мозг работает, тем он 
лучше качественно, физически. 
Сама нейронная сеть лучше, если 
она работает. Это так же, как 
мышцы. Если вы будете на диване 
лежать, то потом встать не сможе-
те. С мозгом точно такая же исто-

рия: если вы в молодости читали 
только этикетки от шампуня, не 
на что жаловаться в старости. 

Время отсроченной жизни 
Какая главная проблема у се-
годняшних российских стари-
ков и предстариков? 

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Кроме бытовых и 
социальных проблем для наших 
стариков остра тема «отсрочен-
ной жизни». Это поколение все 
радости откладывало на ста-
рость, а теперь готово изменить 
жизнь — от страдания и выжива-
ния к развлечению и удовольст-
вию. Нам иногда кажутся неле-
пыми старушки в подростковых 
одеждах и странными старички, 
качающие пресс и пересаживаю-
щиеся на мотороллеры. Но такие 
старички иногда уходят из дома, 
решаясь наконец позволить себе 
то, что не позволили в молодости.  

Ж ел а н и й  ч ел о в е ка  б ы т ь 
счастливым много, и, к сожале-
нию, многие из них нельзя осу-
ществить одновременно. Нельзя 
жениться на трех женщинах, 
нельзя быть одновременно кос-
монавтом и балериной — надо 
выбирать.  

А в старости у человека от не-
удовольствия предыдущими вы-
борами может начаться ради-
кальный пересмотр своей жизни 
и выбор новой перспективы — 
своего рода попытка переро-
диться. Но такая перемена уча-
сти требует больших ресурсов. 
Надо трезво оценивать свои воз-
можности. Думаю, что одна из 
причин сердечно-сосудистых за-
болеваний — инфаркта, инсульта, 
— особенно у мужчин, связана 
как раз с переоценкой своих воз-
можностей при старте в новую 
жизнь. 

Куда безопаснее стартовать в 
новое дело. Если прежняя работа 
не принесла тебе удовлетворе-
ния, можно попробовать  отвер-
гнутый в молодости «запасной 
вариант» — заняться фотогра-
фией, живописью, посильными 
танцами, спортивной ходьбой, 

путешествиями, плаванием. Это 
принесет удовольствие, которое 
так важно в старости.  

Специалисты, изучающие 
счастье, говорят, что самые 
счастливые люди в возрасте 80+. 
И не потому, что у них запросов 
меньше и перспектива неболь-
шая. А потому что старики мень-
ше обижаются, больше радуют-
ся. Долгая жизнь научила их от-
казываться и смеяться. 

И они часто энергичнее моло-
дых. Молодые на все жадны и не 
отдают никому энергии, не всту-
пают в резонансные отношения. 
А резонанс двух людей — это лю-
бовь. И не обязательно мужчины 
и женщины, но и людей разного 
возраста, профессий, цвета 
кожи. Иногда важен и повер-
хностный резонанс вроде сов-
местного чаепития. У стариков 
кроме радости от удовольствий и 
впечатлений есть очень важный 
навык — радоваться за других. 

Думаю, что одно из серьезных 
будущих направлений изучения 
взрослого возраста — психология 
распределения энергии. У стари-
ков оно совершеннее. 

Вечный эрос 
Что происходит в старости с 
любовью. У Анастасии Цветае-
вой удивительно красиво и вер-
но описана переживаемая ею 
взаимная любовь — пожилой 
женщины к мужчине лет на 25 
моложе. А обратных примеров 
вообще не счесть.  

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Эрос в старости не 
исчезает. Он вообще вечный. Я 
наблюдала много разновозраст-
ных пар, по которым было видно, 
как людей тянет друг к другу. 
При этом и женщина может быть 
лет на 20—30 старше мужчины. 
Но, видимо, мужчина нуждается 
в ее опыте и поддержке. И то, как 
они общаются, держатся за руки, 
смотрят друг другу в глаза, выда-
ет очень глубокую и важную для 
обоих привязанность и интерес. 
Эротически может окрашивать-
ся и профессиональное сотруд-
ничество, и общение соседей, и 
переписка никогда не встречав-
шихся людей. Эрос тем и прекра-
сен, что он может рядиться в раз-
ные одежды, камуфлироваться, 
сублимироваться. Для меня эрос 
— синоним жизни.  
ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Наши исследова-
ния показывают, что и в глубокой 
старости чрезвычайно важно на-
личие интимного партнера. Ин-
тимность никуда не уходит и в 
90, просто приобретает другие 
формы. Надо отбросить хихика-
нья по поводу  эрекции у старич-
ков, интимность шире этого — это 
буквальная близость, это воз-
можность обнять, это внимание 
к своему телу,  необходимость 
принять душ. А пока мы чаще на-
блюдаем обратную ситуацию: в 
старости человек стесняется сво-
его тела, загоняет себя в угол, на-
чинает мыться в 2—3 раза реже. В 
общем, чтобы активно и долго 
жить, нужно кого-то любить.   

По  результатам нашего ис-
следования, «партнеров» для 
стариков не замещают даже лю-
бимые и заботящиеся о них дети. 
Для них лучше «гостевой брак», 
чем проживающий рядом и уха-
живающий за тобой ребенок. 
Именно партнер убивает одино-
чество.  

Разговоры о смерти 
продлевают жизнь 

Любовь и смерть неразделимы, 
как говорили поэты еще три 
тысячелетия назад. Надо ли 
старикам избегать мыслей о 
смерти? 

ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Выскажу парадок-
сальную для нашего обыденного 

сознания мысль: долголетие 
должно быть связано с подготов-
кой к смерти. В счастливой ста-
рости артикулируется тема 
смерти, о ней можно и нужно го-
ворить — с родственниками,  
близкими людьми, социальными 
работниками, соседями, друзья-
ми. Это не опрокидывает в де-
прессию и не демотивирует че-
ловека жить. Демотивирует как 
раз отсутствие таких разгово-
ров, а размышление о смерти 
продлевает жизнь. Часто можно 
услышать от 50-летних: хочу 
умереть во сне. Но умирать нуж-
но осознанно, осмысленно. И 
именно на это направлено долго-
летие.   

В старости обычно повышает-
ся религиозность, потому что ре-
лигия дает язык для разговора о 
смерти. Мы в каждом исследова-
нии фиксируем: когда родствен-
ники отказываются от разгово-
ров «а как ты меня похоро-
нишь?» и отвечают «прекрати, 
ты долго еще будешь жить», это 
вызывает еще большую депрес-
сию. Потому что на самую важ-
ную тему накладывается табу. 

Главное в старости — 
свобода выбора

Старость у нас все-таки ча-
сто воспринимается, как до-
живание. Что нужно, чтобы 
поменять этот образ? 

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Чтобы жизнь в 
старости не превратилась в до-
живание, она должна быть на-
полнена общением. Оно источ-
ник энергии, утешения, поддер-
жки. Кстати, женщины живут 
дольше именно потому, что 
больше общаются. Так что ника-
кой изоляции! Выращивайте 
цветы, заводите кошек — необхо-
димость ухаживать за ними даст 
силы и хорошую самооценку «я 
еще ничего».  
ДМИТРИЙ РОГОЗИН: Старый человек — 
хомо социум. Просто потому, что 
по-другому он умрет из-за хруп-
кости — своей и мира. Ему не 
справиться в одиночку.  

Да, наши исследования под-
тверждают мысль, что в крупных 
городах люди живут дольше, чем 
в горных селах, — это связано  с 
развитой инфраструктурой, хо-
рошей медициной. И уверен-
ность, что у людей с высшим 
образованием, занятых интел-
лектуальной деятельностью, 
меньше риск деменции и боль-
шая вероятность активного ста-
рения. Но основные факторы хо-
рошего долголетия не мегаполис 
и интеллект, а свобода выбора и 
возможность оставаться челове-
ком выбирающим. Принимаю-
щим решение.  Видя хрупкость 
пожилого человека, мы обычно 
стараемся взять его под опеку. 
Вся государственная риторика 
об этом: защищать, поддержи-
вать. Но человек должен до конца 
своей жизни выбирать и прини-
мать решения. Решения опреде-
ляют его вкус к жизни.  

Человеческая жизнь похожа 
на марафон. В финальной части 
забега вряд ли кто, предложи это 
ему, согласится бежать дистан-
цию заново. И не потому, что 
устал, а потому что нет смысла. 
Ведь последний «участок жиз-
ни» весь направлен на то, чтобы 
вернуться к себе. Эстетика ста-
рения в том, чтобы доделать в 
себе человека. Вся жизнь — это 
путь к себе. И нет более важных 
шагов, чем последние. 
ЕВГЕНИЙ ВОДОЛАЗКИН: Мне, как писа-
телю, очень интересна старость. 
Это продуктивный период. Он, 
может быть, менее ярок в своих 
общественных проявлениях,  ме-
нее, как сейчас любят говорить, 
креативен, но в своем личном 
развитии именно в старости 
люди понимают главное. Если 
человек не успел что-то сказать 
миру, Бог дает ему такую воз-
можность и время по его молит-
вам. Бог милостив. 

7 советов от Владимира 
Хавинсона читайте на сайте РГ

Известная актриса Вера Васильева пришла в Московский академический театр сатиры в 1948 году и сыграла больше 
60 ролей. Сейчас в «Сатире» она занята в трех спектаклях. Ближайший — «Таланты и поклонники» — 4 февраля. 

А К Ц Е Н Т

Чем больше мозг работает, тем он лучше 
качественно, физически. Это так же, 
как мышцы. А если вы в молодости 
читали только этикетки от шампуня, 
не на что жаловаться в старости 

Между тем    

Даже в далекой древности, когда 30-летний считался стариком, уче-

ные отличались долгожительством. Скажем, знаменитый философ Де-

мокрит прожил 80 лет, а Платон 81 год. Великий Ньютон ушел из жиз-

ни в возрасте 85 лет. 

Интересная статистика среди лауреатов Нобелевской премии. С года-

ми они становятся все старше. Сто лет назад средний возраст лауреа-

тов составлял не более 40 лет, а сегодня равен 71 годам. Рекордсме-

ном стал лауреат прошлого года Артур Эшкин, которому в год прису-

ждения исполнилось 96 лет. В десятке нобелевских долгожителей Ви-

талий Гинзбург, удостоенный премии в 87 лет, в том же возрасте лауре-

атами стали Рэймонд Девис-младший, Джозеф Ротблат, Карл фон 

Фриш, Фердинанд Буиссон (86 лет), Кристиан Теодор (85),   Джон 

Фенн (85), Петр Капица (84), Питер Хиггс (84), Уильям Ноулз (84). 

Многие лауреаты престижной премии далеко перешагнули средний 

возраст, скажем, Луи де Бройль прожил 94 года,  Макс Планк 89 лет, 

Николай Семенов — 90, Петр Капица — 89. Удостоенному премии в 

2000 году Жоресу Алферову сейчас 88 лет. Знаменитому академику 

Борису Патону в прошлом году исполнилось 100 лет, известный мате-

матик Сергей Никольский, ушедший из жизни в возрасте 107 лет, ак-

тивно работал до последних дней. 

ЦИФРА

1000
ЧЕЛОВЕК

в возрасте 110 лет проживают 

сейчас на Земле 

— Узнайте больше: 
Названы виды спорта, влияющие 
на продолжительность жизни
rg.ru/art/1622366

КОМПЕТЕНТНО

ВРЕМЯ АВАТАРА
Александр Каплан, профессор МГУ, психофизиолог, основатель первой в России 
лаборатории по исследованию и разработке нейроинтерфейсов 

Может ли человек стать бессмертным? В 2013-м 

в Нью-Йорке на конференции «Глобальное буду-

щее» этот вопрос был заявлен в международ-

ном проекте «Аватар», его организатором был 

молодой российский бизнесмен Дмитрий Иц-

ков. Консультантами проекта выступили не толь-

ко российские, но и известные зарубежные уче-

ные, такие как Теодор Бергер, создатель техно-

логии протезирования мозга в Университете 

Южной Калифорнии, Эд Бойден профессор 

Mассачусетского технологического института, 

Рэймонд Курцвейл, директор по техническим 

разработкам корпорации Google, Стюарт Хаме-

рофф, профессор Университета Аризоны, Хиро-

си Исигуро, директор центра робототехники в 

Осаке. 

Авторы проекта безграничного продления жиз-

ни человека предложили не новое средство Ма-

кропулоса, не секреты бессмертия червей-пла-

нарий и даже не супердиету, а вполне реальные 

достижения нейротехнологий и вычислительной 

техники. Уже сейчас среди нас живут десятки 

миллионов людей с искусственными протезами 

тазобедренных и коленных суставов, импланти-

рованными кардиостимуляторами, и даже с вне-

дренными в мозг электродами для купирования 

приступов эпилепсии и лечения болезни Пар-

кинсона. Вполне реальной в ближайшие десяти-

летия представляется постепенная замена выхо-

дящих из строя органов человека на их искусст-

венные аналоги. 

Можно ли таким способом получить полностью 

искусственное тело, которое будет существо-

вать, пока не закончатся запчасти? Здесь наука 

уже имеет впечатляющие достижения. К приме-

ру, мир поразил биоробот Рекс, который обо-

шелся всего в миллион долларов. Он почти на 70 

процентов состоит из искусственных органов че-

ловеческого тела. В Рексе собраны все достиже-

ния лучших специалистов из  разных областей 

науки. В этом механическом феномене есть 

искусственные уши, лицо, глаза, сердце, почки, 

селезенка, поджелудочная железа, трахея, руки 

и ноги. 

Конечно, это еще не живой человек, но уже де-

монстрация возможности его сборки из искусст-

венных органов. Главная проблема, как «переза-

писать» содержимое мозга на новый носитель. 

На мой взгляд, ее решить не удастся, хотя бы по-

тому, что невозможно расшифровать коды ин-

формационного общения 86 миллиардов не-

рвных клеток мозга. Однако в искусственном 

теле естественный мозг можно оставить, объеди-

нив его с искусственными органами через интер-

фейсы.  Что вполне реально. Например, в 2012 

году две лаборатории США  предъявили миру 

полностью парализованных пациентов с имплан-

тированными в мозг сенсорами электрической 

активности, по которой алгоритмы нейроинтер-

фейса расшифровывали намерения человека 

выполнить различные действия. Эти «расшиф-

ровки» затем транслировались — к искусствен-

ной кибернетической руке. С ее помощью паци-

енты смогли усилием мысли подносить ко рту 

контейнер с напитками, брать со стола нужные 

предметы.

Сейчас, по сугубо материально-техническим и 

организационным причинам, проект «Аватар» 

приостановлен. Но учитывая интерес, который 

он вызвал в обществе и научной среде, думаю, 

что в той или иной мере этот или другой проект 

по восстановлению активной жизни человека бу-

дет воплощен. Сотни миллионов людей с сохра-

ненной активностью мозга смогут  на долгие годы 

вернуться к полноценному общению и посильно-

му труду за счет включения в системы нейроин-

терфейсной поддержки. По большому счету, мы 

интересны друг другу и самим себе не столько 

физическим телом, сколько мыслями и чувства-

ми, памятью, своей личностью. При здоровом 

мозге все это можно сохранить много дольше 

жизни отдельных органов, если только дать воз-

можность мозгу действовать  даже при парализо-

ванном теле.   
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КОНТРОЛЬ Корреспонденты «РГ» проверили, как работает единый номер вызова 
экстренных служб

Система 112 

П
о мнению экспертов, си-
стема-112, несмотря на 
все ее недостатки, сокра-

тила время реагирования экс-
тренных служб на звонки, снизи-
ла количество погибших и по-
страдавших. Корреспонденты 
«РГ» проверили, как работает 
единый номер 112.

Мурманская область. Наби-
раем 112, сбрасываем звонок. 
Буквально через минуту пере-
званивают: что случилось? 
Служба исправно работает даже 
в Хибинских горах, куда ежегод-
но приезжают тысячи горно-
лыжников. Гости Заполярья от-
мечают быструю реакцию спа-
сателей в случае, когда требует-
ся их помощь.

Новосибирская область была 
одним из пилотных регионов по 
созданию системы 112. В 2013—
2017 годах область потратила 
на ее внедрение более 300 мил-
лионов рублей (50 процентов — 
федеральное финансирование). 
В том числе в 129 отдаленных 
населенных пунктах области за-
менили старые координатные 
станции, которые не позволяли 
выходить на связь по номеру 
112. Появился узел обеспечения 
вызовов, который коммутирует 
на себя все звонки сотовых опе-

раторов и позволяет в том числе 
определять местонахождение 
абонента.

Не возникает проблем в Са-
марской области. Система экс-
тренной помощи здесь заработа-
ла в конце 2017 года — в рамках 
подготовки к ЧМ-2018 по футбо-
лу, а в постоянную эксплуатацию 
запущена в октябре 2018 года. 
Все оборудование размещено в 
технопарке высоких технологий 
«Жигулевская долина» в Тольят-
ти. Служба 112 работает в четы-
ре смены, в каждой по 15 специа-
листов. Все операторы прошли 
специальное обучение. 

Однако в многих регионах си-
туация иная. Выяснилось, напри-
мер, что в Бурятии внедрение си-
стемы экстренной помощи за-
планировано только на 2019 год. 
А в Забайкалье государственные 
приемочные испытания провели 
лишь в декабре 2018-го. 

Во многих регионах система 
112 работает в тестовом режиме, 

но будет доступна уже в этом 
году, в том числе в Якутии. Вос-
пользоваться службой 112 не мо-
гут пока и жители Еврейской ав-
тономной области. Центр обра-
ботки вызовов экстренных опе-
ративных служб по единому но-
меру открылся только в Биробид-
жане. Полностью на территории 
региона система не работает. Ее 
окончательно завершат к концу 
2019 года. 

В целом, как отмечают корре-
спонденты «РГ», на Дальнем Вос-
токе служба 112 все же действу-
ет. Однако на малонаселенных 
пространствах между городами и 
поселками полного покрытия за-
частую нет. 

В тестовом режиме работает 
служба и в Пензенской области. 
Вызвать помощь по единому но-
меру можно пока лишь в област-
ном центре.  Похожая ситуация — 
в Дагестане: система 112 полно-
ценно действует только в Махач-
кале. В остальных городах и райо-

нах пока идет тестирование си-
стемы.

Не на полную мощность рабо-
тает система 112 в Архангель-
ской области. Позвонить на этот 
номер со стационарного и мо-
бильного телефонов можно толь-
ко в самом Архангельске. В ряде 
районов области невозможен вы-
зов со стационарного. Есть еще 
другая проблема: вызов попадает 
не в экстренные службы района, 
а в диспетчерский центр в Архан-

гельске. Помощь окажут, но вре-
мени уйдет больше. В МЧС об-
ещают устранить недостатки в 
течение 2019 года. Похожие сбои 
в работе — в отдаленных районах 
Кировской области. Позвонив по 
номеру 112, люди попадают в со-
седний регион, но без помощи 
в любом случае не остаются. Жи-
тели жалуются на медленный 
приезд «скорой», полиции, но 
сами вызовы принимаются и от-
рабатываются. 

А К Ц Е Н Т

Набираем 112, сбрасываем звонок. Через 
минуту перезванивают: что случилось? 

КОМПЕТЕНТНО

Счетная плата РФ по результатам проверки пришла к выводу: только в 12 

регионах России номер 112 работает как часы, а в остальных 73 служба вы-

зова экстренной помощи развернута не полностью. В результате только 28 

процентов населения страны могут без проблем звонить за помощью по 

номеру 112.

Как сообщила зампредседателя Счетной палаты РФ Вера Чистова, сложно-

сти связаны с недостатками взаимодействия между ведомственными де-

журными службами. В 17 регионах, например, система 112 не позволяет пе-

редавать данные экстренного вызова автоматически в службы «01», «02» и 

«03». А это увеличивает время реагирования на звонок. Также выполнение 

программы замедлило сокращение финансирования — с 65 до 11 миллиар-

дов рублей, включая средства субъектов. «Это говорит о том, что приори-

тет программы год от года снижался», — пояснила Вера Чистова.  

Подготовили: Владимир Таюрский, Александр Филимоненко, 
Юлия Гарднер, Дина Непомнящая, Анна Бондаренко, Ольга Журман, 
Алексей Михайлов, Николай Грищенко, Наталья Саванкова, 
Валентина Зотикова, Виталий Ахмеров, Ольга Дмитренко, 
Тимур Алиев, Светлана Песоцкая

АКТУАЛЬНО Названы регионы с лучшим и худшим школьным 
питанием

С кем кашу сваришь
Ксения Колесникова

В
кусно ли  кормят  в 
школе? В детском саду, 
в больнице? В каком 
состоянии столовая? 
Общероссийский на-
родный фронт провел 
масштабный опрос: на 
эти и другие вопросы 
о т в е ч а л и  м а м ы  и 

папы, бабушки и дедушки, паци-
енты и просто неравнодушные 
люди. Результаты неутешитель-
ные: в среднем по стране треть 
респондентов негативно отзыва-
ется о качестве социального пи-
тания. 

Исследование всероссийское: 
в конце прошлого года в нем уча-
ствовали 48 тысяч (!) человек — 
жители из всех субъектов РФ. В 
итоге эксперты составили анти-
рейтинг регионов по качеству 
питания. 

Самые негативные оценки по-
лучили Оренбургская область — 
52,3% негативных отзывов, Ре-
спублика Дагестан — 52,3%, Улья-
новская область — 52%. Примеча-
тельно, что во всех трех регионах 
в 2017 году по итогам проверок 
были выявлены признаки анти-
монопольных соглашений. 

«Это первый столь масштаб-
ный опрос, который проходит на 
независимой площадке проекта 
ОНФ «За честные закупки». Ко-
нечно, методику надо совершен-
ствовать, и мы внесем ряд суще-
ственных дополнений, напри-
мер, оценку доступности горяче-
го питания. Но главное: большое 
количество респондентов — это 
явный сигнал о том, что пробле-
ма очень волнует общество», — 
прокомментировал результаты 
эксперт ОНФ, президент Инсти-
тута отраслевого питания Влади-
мир Чернигов.

В основе рейтинга — среднее 
значение ответов на три основ-
ных вопроса: вкусовые качества, 
достаточность питания и усло-
вия, в которых кормят детей, па-
циентов. 

«Позитивный» рейтинг тоже 
есть: меньше всего недовольных 
качеством питания в Калужской 
(всего 8% негативных отзывов) и 
Вологодской областях (9%). Чу-
вашская Республика и Астрахан-
ская область тоже показали себя 
очень хорошо — по 9,3%. 

«По объему средств соцпита-
ние — это примерно 500 млрд 
рублей, то есть больше, чем за-

купки лекарств. Неудовлетво-
ренность качеством очень высо-
кая, а ответственность спущена 
на руководителей учреждений, у 
которых нет ни навыков, ни фи-
нансирования, ни полноценных 
полномочий, — считает коорди-
натор проекта «За честные за-

купки», депутат Госдумы Антон 
Гетта.

Тема школьного питания се-
годня одна из самых острых и об-
суждаемых. Необходимость 
принципиальных, системных из-
менений очевидна всем. Почему? 
Низкое качество продуктов, не-

добросовестные подрядчики, ко-
торые пытаются сэкономить. Как 
пример, вместо мяса в блюде 
идет жир, вместо рыбы в котлете 
— перемолотые рыбные кости, 
вместо говядины по меню — толь-
ко курица… При этом продукты в 
школы закупаются по тем же 
правилам, что и мебель с канцто-
варами: конкурс выигрывает тот, 
у кого товар дешевле.

Сейчас в Госдуме готовится за-
конопроект о социальном пита-
нии, который будет устанавли-
вать правила организации пита-
ния в детских садах, школах, боль-
ницах... «Закон касается всех 
групп населения. Он станет базо-

вым для перезапуска системы со-
циального питания», — отметил 
Антон Гетта. Параллельно с этим 
идет активное обсуждение новых 
СанПиНов, подготовленных Рос-
потребнадзором. В частности, в 
них прописано, что в меню школь-
ника обязательно должны быть 
продукты, обогащенные витами-
нами и микроэлементами, бифи-
до-бактериями. Также устанавли-
ваются новые требования к при-
готовлению и хранению блюд. 

Какова сегодня реальная си-
туация в регионах? Могут ли ро-
дители сообща повлиять на каче-
ство питания в школе? «РГ» сле-
дит за ситуацией… 

Что в тарелке? Вместо мяса может быть жир, вместо рыбы в котлете — перемолотые рыбные кости, вместо говядины по меню — только курица… 

А К Ц Е Н Т

Самые негативные оценки получили 
Оренбургская область, Республика 
Дагестан и Ульяновская область

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

О голодных обмороках у учащихся школ Кемеровской 

области сообщил вчера уполномоченный по правам 

ребенка в регионе Дмитрий Кислицын. По его словам, в 

аппарат участились обращения классных руководите-

лей. «Некоторые дети сидят в классах и на обед не идут, 

потому что у родителей нет денег, чтобы покормить ре-

бенка утром, а тем более дать ему деньги на еду», — ска-

зал детский омбудсмен, уточнив, что такая ситуация на-

блюдается в сельских школах и с детьми, которых при-

возят в эти школы из соседних населенных пунктов. 

Дмитрий Кислицын отметил, что только за декабрь к 

нему поступили десятки обращений. 

Губернатор области Сергей Цивилев вчера же поручил 

работникам администрации проверить образователь-

ные учреждения на наличие подобных фактов. В про-

верках также примут участие депутаты облсовета, сена-

торы и общественники. По данным обладминистрации, 

охват школьников 1—11-х классов горячим питанием в 

общеобразовательных организациях региона по ито-

гам 2018 года — более 90%, что выше общероссийского 

показателя. Действует и система поддержки. Организо-

вано льготное питание для учащихся из многодетных, 

малообеспеченных семей. В 2018 году на льготное пи-

тание в школе, которое получают более 56 тысяч уча-

щихся, регион направил свыше 191 миллиона рублей, а 

местные бюджеты — свыше 247 миллионов. 

— У нас в голодные обмороки дети не падают, — ответил 

на вопрос корреспондента «РГ» директор одной из ма-

локомплектных сельских школ Кемеровского района. 

— Но семь из 36 учащихся в столовую не ходят. Обед 

стоит 25 рублей. Но, видимо, и таких денег у родителей 

этих ребятишек нет. Хотя поддержка существует. На 

обеды детям из многодетных семей полагается по 50 

рублей. По 10 рублей выделяют из районного бюджета 

малообеспеченным. Раньше столько же доплачивали 

еще и ученикам начальных классов, а также ребятам, 

которых подвозят к нам на учебу из соседних деревень 

(таких у нас 12 человек). Теперь — нет.   

Подготовила Юлия Потапова (Кемерово)

В соответствии с Федеральным законом № 95-ФЗ «О полити-
ческих партиях» создан Организационный комитет политичес-
кой партии с предполагаемым названием «Мастер». Уведомление 
Министерства юстиции № 11-166297/18 от 19.12.2018 г., полу-
ченное 17.01.2019 г. Наш почтовый адрес: 121099, г. Москва, Но-
винский бульвар, д. 8, оф. 939, Сипачёву В.В. Тел.: +7 (495) 105-
00-05, www.partiya-master.ru, e-mail: centr@partiya-master.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с администрацией МО «Ленский район» 
РС(Я) извещает о начале проведения общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности на территории Ленского 
района РС(Я) по материалам предварительной оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — пред. ОВОС) и технического 
задания на проведение ОВОС, по объектам «Разведочная скважина 
№179-15Р Восточно-Талаканского лицензионного участка» шифр 
15133 и «Шламовые амбары на площадках скважин Гиллябкин-
ского, Южно-Талаканского лицензионных участков в Республике 
Саха (Якутия)» шифр 15992, в части размещения отходов I — V 
класса опасности (размещение отходов бурения в шламовом амба-
ре) (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: снижение не-
гативного воздействия на окружающую среду при строительстве 
скважин ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский 
район, Республика Саха (Якутия), Восточно-Талаканский, Гил-
лябкинский, Южно-Талаканский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»;

юридический адрес — ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415;

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2019 — апрель 
2019.

Орган, ответственный за проведение общественного об-
суждения: Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специа-

лист по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел. 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительс-
тва скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО «Сур-
гутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 40-32-32, 
начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна Влади-
мировна, 8(3462)41-04-23, факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@
surgutneftegas.ru/.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно в течение 30 дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресам:

— Администрация МО «Ленский район», 678144, Респуб-
лика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, 
каб.№205, тел. 8 (41137) 4-15-78 (с 09.00 до 17.00);

— Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, д. 35, каб.№413, тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 
(3462) 40-31-11 (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официальном сайте 
ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведения 
для общественности» по адресу: www.surgutneftegas.ru/ responsibility/
ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР «Школа 
современной пьесы» 
вернулась в родной дом

Музы не горят 

Сергей Бабкин

Один из самых известных московских театров «Школа 
современной пьесы» вернулся на родную сцену после 
шестилетних скитаний. На Неглинной, 29, вновь откры-
лось восстановленное после пожара здание-памятник, 
где уже 25 января артисты дадут первый «домашний» 
спектакль. «Театр в буквальном смысле возродился из 
пепла», — сказал мэр Сергей Собянин на встрече с твор-
ческим коллективом.

Пастельно-голубое здание в районе Трубной площади 
было построено еще в начале XIX века, но особую извест-
ность приобрело в 1860-х, после реконструкции. Его ин-
терьеры стали изысканными: множество зеркал, позоло-
ченные украшения стен, скульптуры ангелов под потол-
ком. Здесь открыли ресторан «Эрмитаж», который сла-
вился закусками и почетными гостями. Основал его из-
вестный московский повар Люсьен Оливье. Говорят, тут 
он и изобрел свой популярный салат. Много писал про 
этот дом Владимир Гиляровский. Иной раз, говорил он, 
ингредиенты для обедов сюда доставлялись из Европы. 
Так что «суп прямо на пароходе приехал из Парижа» — не 
такая уж и выдумка литературного хвастуна Хлестакова.

В советское время ресторан закрыли и отдали здание 
организации, боровшейся с голодом 1920-х. Потом здесь 
были Дом крестьянина, издательство «Высшая Школа», 
а в конце 80-х здание отдали молодому театру. С первых 
же дней он стал получать не только хорошую прессу, но и 
благодарных зрителей, следящих за прогрессивным ис-
кусством. Но в ноябре 2013-го в доме-памятнике прои-
зошел пожар. Огонь практически полностью уничтожил 
интерьеры залов и вход. Артисты были вынуждены поки-
нуть родной дом и давать спектакли на разных сценах.

Реконструкция шла тяжело, многие элементы прихо-
дилось воссоздавать с исторической достоверностью. 
Кроме того, в интерьеры XIX века нужно было вписать 
современное театральное оборудование. Художествен-
ный руководитель театра Иосиф Райхельгауз уверен: те-
перь все готово к новой эпохе. Мэр Сергей Собянин от-
метил, что «Школа современной пьесы» возвращается 
на Неглинную в начале Года театра в России. А в общей 
сложности за последнее десятилетие в столице были ре-
конструированы и обновлены две трети городских теа-
тров. «Театральная жизнь Москвы переживает ренес-
санс, — сказал Собянин. — Постановки даются уже и на от-
крытых сценах на столичных площадях. Количество зри-
телей наших театров увеличилось на 70 процентов».  

ЧП С начала 
зимы на улицах 
столицы 
замерзли 
пять человек

ЗАХОДИТЕ 
ПОГРЕТЬСЯ 
Сергей Бабкин

В Москву с запозданием пришли 
крещенские морозы. И хотя в го-
роде делается все для того, чтобы 
в такую погоду ни один человек 
не остался без крыши над голо-
вой, жертвы уже есть. С начала 
зимы от холода погибли пятеро. 

Двое из них — бездомные жен-
щины, одна скончалась на Боль-
шой Никитской улице. Рядом 
были магазины, подземные пе-
реходы. Почему же нельзя было 
согреться? Вероятнее всего, хо-
лод и ветер спровоцировали ска-
чок давления, говорят эксперты, 
и случился сердечный приступ. 
«Это была больная горбатая 
женщина, — говорит Елена Аве-
тисян, соцработник храма Боль-
шое Вознесение у Никитских Во-
рот, где бездомная часто находи-
ла приют. — Недавно мы купили 
ей теплые сапоги, и дубленка у 
нее была». 

В эти дни служба помощи 
бездомным «Социальный па-
труль» департамента труда и со-
цзащиты населения Москвы пе-
реведена на усиленный режим. 
Ее сотрудники дежурят в основ-
ном на вокзалах, где часто соби-
раются оставшиеся без крова. 
«Чаще всего «бомж» — это не 
опустившийся пьяница, — рас-
сказал один из сотрудников па-
труля, сам бывший бездомный 
Виталий Скалкин. — На улице 
можно оказаться по разным 
причинам. Я прошел через это 
несчастье и теперь стараюсь по-
мочь всем, кто лишен крыши над 
головой». «Их судьба небезраз-
лична многим, — говорит и ди-

ректор Центра социальной адап-
тации имени Е. Глинки Сергей 
Тимошенков. — Одни готовы по-
мочь с документами, другие — с 
работой, жильем, разобраться с 
ситуацией, в результате которой 
люди оказались на улице». Толь-
ко за 2018 год «Социальный па-
труль» спас от холода более 4 
тысяч человек. 

Если вы увидели замерзаю-
щего бездомного, не ждите, ког-
да за ним приедет «Социальный 
патруль». Можно позвонить по 
«горячим линиям» этой служ-
бы: 8 (495) 720-15-08, 8 (499) 
357-01-80. Бездомному помогут 
с теплым ночлегом. Как сообщи-
ли в пресс-службе департамента 
труда и социальной защиты на-
селения, в Люблино, на Иловай-
ской, 2, открылся новый пункт 
адаптации. Тут можно переноче-
вать, получить горячую еду. Та-
ких приютов для бездомных в 
городе уже пять. Пункты обогре-
ва работают у метро «Выхино» 
(Михельсона, 6), «Теплый Стан» 
(Новоясеневский проспект, 1), 
«Сходненская» (Мещерякова, 
4), «Юго-Западная» (Матросо-
ва, 4), «Петровско-Разумов-
ская» (Ижорская, 21). У Яро-
славского, Курского, Павелец-
кого, Киевского и Белорусского 
вокзалов стоят «теплые» авто-
бусы — там бездомные тоже мо-
гут погреться. 

Но погибнуть от холода могут 
и вполне благополучные люди. 
Например, еще во время крат-
ковременных декабрьских мо-
розов на улице нашли известно-
го ученого, создателя рейтинго-
вой системы в шахматах Эдуарда 
Дубова. Ему было 80 лет. Прохо-
жие обнаружили его около ме-
тро «Теплый Стан» и вызвали 
«скорую». Через некоторое вре-
мя он умер в больнице. А моло-
дой футболист юношеского со-
става «Локомотива» погиб от хо-
лода на юге Москвы — его тело 
нашли в лесопарке у Борисов-
ских прудов. Еще одного москви-
ча, 29-летнего Дмитрия Ефимо-
ва, волонтеры «Лизы Алерт» 
искали несколько дней после 
того, как он пропал недалеко от 
метро «Румянцево». Он как раз 
жил неподалеку. Тело молодого 
мужчины нашли в снежном суг-
робе 15 января. «Дмитрий был 
директором одной из торговых 
точек, — сообщили «РГ» в пресс-
службе компании «Евросеть». — 
Мы намерены оказать помощь 
его родным». Что случилось с 
каждым из этим людей, сейчас 
выясняет следствие. 

Татьяна Веденеева решила сделать селфи с Сергеем Собяниным. 
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«Сердечникам» 
врачи советуют 
в холода поменьше 
выходить на улицу 
и в кармане куртки 
всегда носить 
нитропрепарат-
спрей
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КНИГИ Известная актриса 
Лариса Малеванная 
написала свои 
воспоминания и семейные 
истории

За любовью 
надо ухаживать

Светлана Мазурова, Санкт-Петербург

Петербургскую актрису Ларису Малеванную зрители 
знают по многим кинофильмам (достаточно напомнить 
«Интердевочку», «Оттепель» или «Анкор, еще анкор!») 
и спектаклям в БДТ имени Товстоногова. Но народная 
артистка продолжает удивлять. Уйдя из своего театра, 
она вдруг сыграла на сцене красноярского ТЮЗа. После 
Сибири оказалась на Кубани: поставила несколько спек-
таклей в Молодежном театре Краснодара. И вот еще один 
поворот: теперь актриса стала еще и автором книги 
«Дачные посиделки. Семейные истории».

Почему вы вдруг взялись за «Дачные посиделки»? Решили 
стать писателем?

ЛАРИСА МАЛЕВАННАЯ: Сама ни за что бы не взялась за это, 
хотя школьные учителя всегда хвалили мои сочинения, 
ставили «отлично». Когда журналисты просили меня на-
писать статьи для их журналов, я сразу отказывалась: 
нет-нет, я артистка, а не писатель, а они — спасибо им 
большое! — настаивали, и тогда я писала. Потом втяну-
лась, поняла, что получается, появились сценарии. 
И книга у меня уже не первая.

«Дачные посиделки. Семейные истории» вышли веселыми, 
развлекательными, но не совсем. Как появилась книга? 

ЛАРИСА МАЛЕВАННАЯ: Я много читала, иногда смотрела теле-
визор. Как-то прочла: «Помогите Алеше, нужна опера-
ция», отправила небольшую сумму. Потом другому маль-
чику перевела. Но мне ведь не спасти всех детей, кото-
рым нужна помощь. Не могу всех усыновить, накормить. 
С ужасом слушаю или читаю, как младенцев выбрасыва-
ют на помойку 14—15-летние мамаши. Другие жестоко 
избивают своих маленьких детей. «Напитавшись» этим 
кошмаром, решила написать книжку для родителей и де-
тей. Думаю, она пригодится мамам, которые понимают, 
что «дети — наше будущее» — не просто красивые слова.

Да, моя семья не идеальна, мой опыт воспитания де-
тей, внуков не совершенен, много ошибок было. Но были 
моменты, которыми хочется поделиться. 

В «Дачных посиделках» у меня 15 соавторов, в том чи-
сле 10-летняя правнучка Лиза. Она увлеклась нашими се-
мейными байками, традициями. Например, мы придумы-
ваем рассказы из слов, начинающихся на одну букву. Рас-
сказ «Зараза» предложила Лиза. «Зюзина Зараза», — до-
бавила я. И мы сочинили смешной и в то же время печаль-
ный рассказ о семье, в которой забыли о взаимном уваже-
нии. В семейной жизни нельзя рассчитывать на то, что 
любовь «никуда не денется». За любовью надо ухаживать 
как за всем живым — цветами, деревьями, животными.

Вы сказали как-то, что работа в Краснодарском Моло-
дежном театре — лучшая часть вашей жизни. А как вас 
туда занесло?

ЛАРИСА МАЛЕВАННАЯ: Никогда не знаешь, как повернется 
жизнь. Я ушла из БДТ, сказав себе, что в театр больше ни 
ногой! Вдруг позвонил из Краснодара директор театра, 
мой однокурсник по историко-филологическому фа-
культету Краснодарского пединститута, и пригласил 
поставить спектакль. По образованию я режиссер, не 
актриса. Но, как всегда, вначале испугалась. А увидела 
ребят, живой, молодой, дружный коллектив, настоящий 
театр-дом — и просто «пропала»! Поставила там «Ку-
колку» Аверченко (она шла девять лет), потом «Вечного 
мужа» по Достоевскому и «Чудиков» по Шукшину. Это 
мой театр, нам было хорошо вместе… А в Петербурге 
последние лет 30 я не очень задействована. Съемки 
чаще в Москве или за рубежом, а спектакли — в Красно-
даре. 

ТОЛЬКО В «РГ» Мэттью МакКонахи: почему отец-учитель важнее отца-друга

Кому достается счастливый билет
Марина Очаковская
Торонто — Лос-Анджелес

С
южет криминальной дра-
мы «Белый парень Рик» 
Яна Деманжа, которая вы-

ходит на днях на российские ки-
ноэкраны, основан на реальной 
истории и рассказывает о 17-лет-
нем белом наркокурьере, кото-
рый сбывал товар в афроамери-
канском гетто.

В начале 1980-х четырнадца-
тилетний Ричард Верш-младший 
стал тайным информатором и по-
мог ФБР раскрыть множество 
преступных сделок. Он принимал 
в них активное участие, внима-
тельно наблюдая за оборотом на-
ркотиков, пока его отец (Мэттью 
МакКонахи) получал за сведения 
деньги. Но когда Рик случайно на-
ткнулся на информацию, ком-
прометирующую местную поли-
цию и семью мэра Детройта, 
Бюро разорвало с ним все связи. 
И тогда Рик решил обратиться к 
профессии, которой его научило 
ФБР, — стал самым молодым на-
ркодилером в истории США.

Мне удалось встретиться с 
Мэттью МакКонахи дважды. Ког-
да фильм успешно дебютировал 
на престижном Торонтском ки-
нофестивале и уже перед самой 
премьерой в Лос-Анджелесе.

Как вы думаете, будет ли эта 
история о наркобизнесе в дале-
кие 80-е резонировать в сегод-
няшнем мире?

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Несомненно. 
Ведь речь идет о семейных ценно-
стях, об отношении отца с сыном, 
нехватке денег, о нищете, об ис-
пользовании оружия. Все эти 
темы актуальны и сегодня. Мне 
несказанно повезло, что нам уда-
лось найти на роль Рикки-млад-
шего 15-летнего парня из Балти-
мора Риччи Меррита. Он из не-
благополучной семьи и лучше 
нас всех знал, что такое жить в 

бедной семье, что ты чувствуешь, 
когда нечего есть и ты кажешься 
никому не нужным . Мы все учи-
лись у него, все актеры. И детрой-
тскому диалекту он нас научил. А 
парень сроду никогда не снимал-
ся в кино, это была его первая ра-
бота. Он ведь был еще школьник, 
когда начались съемки.

Что вас привлекло в сценарии 
этого фильма?

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Мне понрави-
лось, что в материале не было 
прилизанности, не чувствова-
лось желание поучать и навязы-
вать мораль. Это очень личная 
история об отце и сыне. О бедно-
те, о неполноценных семьях, о 
людях, которые пытаются свести 
концы с концами, не имея такой 
возможности. Мир моего героя 
разваливается у него на глазах, 
неудачи преследуют его одна за 
другой. И он не в силах противо-
стоять обстоятельствам, разру-
шающим его жизнь. Он  хочет 
быть лучшим другом своему 
сыну, но в конечном итоге отдает 
его улице. Ричард и Рик очень 
близки, но отец не может ничему 
научить сына. Он любит Рика, но, 
кажется, сам не в состоянии сле-
довать ни одному из родитель-
ских наставлений. Ценные уро-
ки, которых Рик был лишен дома, 
дает ему уличная банда.

А какой вы отец, ведь у вас у са-
мого трое маленьких детей?  

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Я в первую оче-
редь хочу быть хорошим отцом 
своим детям, не только другом. Я 
знаю людей, которые стараются 
быть лучшим другом своему ре-
бенку,  забывая что его нужно 
учить ценностям. И если ты бли-
зок с ним, то он тебе поверит. Я до 
сих пор помню, чему меня учил 
отец: быть верным самому себе, 
фокусироваться на положитель-
ных эмоциях. И держусь этих 
принципов по сей день. 

Вам приходилось играть бан-
дита и полицейского, космо-
навта и беглеца. Что было в 
жизни самым трудным?

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Еще до всех ро-
лей — телефонный звонок отцу и 
слова, которые я с трудом выдав-
ливал: «Папа, я не буду посту-
пать в юридическую школу, а 
пойду в актерскую». Понимаете, 
нас, техасцев, по праву считают 
не только крутыми мужиками, но 
и будь здоров какими взрывны-
ми. Вот я и боялся, что отец сей-
час как грохнет... К удивлению, он 
воспринял все довольно спокой-
но. Но и с юриспруденцией я 
тоже не расстался: так наигрался 
адвокатов, что просто со счета 
сбился. Каждую роль помню, буд-

то сыграл вчера, и благодарен 
предкам, наградившим меня та-
кой хорошей памятью.

Актеру она необходима, как же 
без нее?

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: У меня в жизни 
был смешной эпизод. Я ведь ак-
тер природный, не выученный, в 
кино много таких. Я обычно чи-
тал сценарий, представлял себя в 
роли. Снялся в сцене, завтра иг-
раю другую. И зазнался немнож-
ко, решил, что все могу, стал под-
халтуривать: сценарий читал не-
внимательно, просматривал сце-
ну, схватывал свои реплики и — 
вперед! Однажды пришел на пло-
щадку, мне дают две странички 
сцены и я с ужасом вижу, что обе 

страницы занимает мой монолог. 
Мой! И что самое прелестное — на 
испанском языке. Что со мной 
творилось, не передать. Прошу 
сделать двадцатиминутный пере-
рыв и в холодном поту запираюсь 
в своем вагоне. Все! С тех пор 
Мэттью МакКонахи стал прилеж-
нейшим читателем сценариев и 
занудным обсуждателем каждой 
сцены.

Что вы считаете главным в 
ваших успехах?

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Удачливость. 
Мне чертовски везло оказывать-

ся в нужное время в нужном ме-
сте. Какую мою самую первую 
картину вы помните?

«Время убивать», конечно.
МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Вот-вот, все ее 
помнят. А я должен был там иг-
рать второстепенную роль ку-
клуксклановца, я же тогда был 
совсем неизвестным, перебивал-
ся с одной мелкой роли на дру-
гую. В баре случайно столкнулся 
с Джоэлем Шумахером, который 
ставил этот фильм, и стал угова-
ривать его отдать мне главную 
роль. До сих пор помню взгляд, 
которым он наградил нахала, но я 
не отставал. А через месяц при-
шло приглашение. Что же это, как 
не удача?

За последние годы на вас обру-
шился шквал наград, включая 
«Оскар» за «Далласский  клуб 
покупателей». Вы считаете 
этот фильм поворотным в ка-
рьере?

МЭТТЬЮ МАККОНАХИ: Да. Конечно, у 
меня уже было свое место в инду-
стрии, мне хорошо платили, и я 
чувствовал себя уверенно. Но — 
неудовлетворенно. Мне хотелось 
играть серьезные драматические 
роли, а не только сниматься в ро-
мантических комедиях. А Голли-
вуд считал, что я выпендрива-
юсь, и раз народ ходит на улыба-
ющегося МакКонахи, то смурной 
МакКонахи не нужен. К счастью, 
рядом с мейнстримом течет ру-
чеек независимого кино, куда я 
направил стопы. «Убийца Джо», 
«Газетчик», «Мад» позволили 
мне выйти из типажа, играть дра-
матические роли, и это мне нра-
вилось. Поэтому, когда одновре-
менно пришли предложения сыг-
рать в «Далласском клубе поку-
пателей» и ремейке «Частного 
детектива Магнума», где в ориги-
нале играл великий Том Селлек, я 
выбрал «Клуб».  И вытащил 
счастливый билет! 

РЕШЕНИЕ 
США не примут 
участия 
в Минской 
книжной 
ярмарке

НЕШТАТНАЯ 
СИТУАЦИЯ
Мария Воронова

В начале февраля внимание ли-
тераторов и книголюбов со всего 
мира будет приковано к одной из 
крупнейших книжных выставок 
в СНГ и в Восточной Европе — 
Минской международной книж-
ной выставке-ярмарке, где по-
четным гостем в этом году долж-
ны были стать Соединенные 
Штаты Америки. Однако шатда-
ун помешал этим планам сбыть-
ся: на своем официальном сайте 
(который, кстати, приостанав-
ливает свою работу на неопреде-
ленный срок) посольство США в 
Республике Беларусь сообщило, 
что страна не сможет принять 
участие в ярмарке в связи с при-
остановкой финансирования 
правительства США. 

Шатдаун продолжается рекор-
дно долго из-за разногласий в 
конгрессе между президентом 
Дональдом Трампом, который не 
желает  одобрять бюджет, если в 
нем не учтут средства на строи-
тельство стены на границе с Мек-
сикой, и отказывающимися это 
делать демократами.

«Американское книгоиздание 
«понесло большую утрату». Вряд 
ли мы в этой ситуации можем ему 
чем-нибудь помочь, но пару стел-
лажей на своем стенде, наверное, 
можем безвозмездно предоста-
вить под литературные новинки», 
— отметил руководитель Феде-
рального агентства по печати и 
массовым коммуникациям Миха-
ил Сеславинский. 

Тем временем Россия, тради-
ционный гость выставки, подго-
товила насыщенную культурную 
программу, в рамках которой по-
пулярные писатели и поэты 
встретятся с читателями в Минс-
ке. Среди них Евгений Водолаз-
кин, Нина Дашевская и журнали-
сты «Российской газеты» — Нико-
лай Долгополов, Павел Басин-
ский, Максим Макарычев. 

Все секреты программы яр-
марки пока не раскрываются, од-
нако одно можно сказать навер-
няка: девизом этого года неспро-
ста стала фраза «Больше, чем кни-
ги». Впервые к ярмарке приуро-
чен гастрофест: в минских кафе и 
ресторанах гости смогут попро-
бовать традиционные белорус-
ские блюда, о которых рассказано  
в книгах. Например, много рецеп-
тов можно позаимствовать у Яку-
ба Коласа — его поэма «Новая зем-
ля» недаром считается «энцикло-
педией сельской жизни». 

МУЗЫКА Кто из наших исполнителей представит Россию 
на «Евровидении»-2019

Вторая попытка

Александр Алексеев

О
фициально имя на-
шего участника бу-
дет объявлено в кон-
це января россий-
ским вещателем кон-
курса телерадиоком-
панией ВГТРК. Но 
два источника, близ-
кие к  окружению 

Сергея Лазарева, неофициально 
сообщили обозревателю «РГ», 
что на «Евровидение»-2019 «с 
вероятностью 99 процентов» от-
правится именно он.

Косвенным подтверждением 
этому служат и возобновившиеся 
творческие контакты артиста с 
Филиппом Киркоровым, кото-
рый, очевидно, станет автором (в 
содружестве Димитрисом Конто-
пулосом, Ральфом Чарли и Джо-
ном Баллардом) конкурсной пе-
сни, а также ее арт-продюсером.  
И то, что после выступления Ла-
зарева 21 апреля в Казани в его 
гастрольном графике предусмо-
трен значительный перерыв. То 
есть оставлено время, которое 

очень бы подошло для того, чтобы 
довести до ума и саму песню, и ее 
видеовоплощение с режиссером 
(обычно участники «Евровиде-
ния» оставляют на это 10 дней), а 
затем прибыть на конкурс и за не-
делю-полторы отрепетировать 
номер уже на сцене Expo Tel Aviv.  
И успеть пообщаться с журнали-
стами, провести вечернику рос-
сийской делегации, поучаство-
вать в церемонии открытия 64-го 
конкурса песни «Евровидение».

Самому Сергею Лазареву сом-
неваться не стоит: именно его 
кандидатура выглядит наиболее 
перспективной. Ведь Европа еще 
не забыла его эмоционального и 
яркого выступления в Стокголь-
ме на «Евровидении-2016». Не за-

была его голос, улыбку и выстро-
енные на сцене кубики, по кото-
рым он мелодично и ловко дви-
гался к вершине этой креативной 
конструкции. Тогда Лазареву не 
хватило всего чуть-чуть, по опро-
су телезрителей, именно он занял 
первое место! Но после того, как 
эти оценки были суммированы с 
теми, что выставили профессио-
нальные национальные жюри, он 
откатился «лишь» на 3-е.

За эти три года Сергей Лазарев 
только прибавил в артистично-
сти, певучести и умении влю-
блять в себя зрителей (его недав-
ние хиты «Так красиво» и «Шепо-
том» в этом убеждают). К тому же 
он — российский артист именно 
европейского уровня. И изначаль-

но рассчитывал на мировую поп-
аудиторию, записывая альбомы и 
синглы в США и Великобритании, 
да и пел вначале на английском, 
лишь спустя пару лет представив 
песни на русском. И его музы-
кальная стилистка ныне в тренде 
— романтичный евродэнс.  Впро-
чем, песня для конкурса, как уве-
ряют те же источники, пока не за-
вершена: есть только мелодия, на 
которую сейчас пишется англоя-
зычный текст. Но думается, что 
это уже дело времени и техники.

В любом случае, если на «Ев-
ровидение»-2019 поедет именно 
Сергей Лазарев, мы вправе рас-
считывать на победу. В прошлый 
и пока единственный раз Россия 
выигрывала конкурс в далеком 
2008 году благодаря Диме Била-
ну. Пора бы и повторить.

Впрочем, есть и серьезные 
трудности, с которыми придется 
столкнуться нашему певцу перед 
«Евровидением». Накануне кон-
курса все его участники обычно 
проводят промотуры по европей-
ским странам, дабы заранее сни-
скать симпатии зрителей, что по-

том пригодится и при голосова-
нии в полуфиналах и финале. Пе-
ред «Евровидением»-2016 Лаза-
рев так и гастролировал, что 
тоже помогло ему занять высо-
кое место в Стокгольме. 

Но сейчас у Сергея большой 
тур по России, который продлит-
ся весь март и завершится лишь 
21 апреля. А, значит, времени на 
промоконцерты в Европе факти-
чески не останется… Но наверня-
ка он справится и так. 

НАПОМНИМ

64-й конкурс «Евровидение» прой-

дет с 14-го по 18 мая в Тель-Авиве 

(Израиль) .

Европа еще не забыла эмоциональ-
ного и яркого выступления Лазарева 
в Стокгольме, на «Евровидении-2016».

МакКонахи признался, что его подку-
пило в сценарии «Белого парня 
Рика»: в нем не чувствовалось жела-
ние поучать и навязывать мораль.

А К Ц Е Н Т

В прошлый раз Лазареву не хватило  голо-
сов жюри, хотя по опросу телезрителей, 
именно он занял первое место

Евгений Лебедев и Лариса Малеванная на сцене БДТ в постанов-
ке «Оптимистическая трагедия».
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Между тем

На момент подписания номера 

в печать имя российского участ-

ника по-прежнему не было объ-

явлено.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Анжеро-Суд-
женский городской округ» и ООО СП «Барзасское товарищест-
во» объявляют о начале проведения общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями (объединениями) 
по вопросам намечаемой деятельности ООО СП «Барзасское то-
варищество» и объектам государственной экологической экспер-
тизы.

Название намечаемой деятельности: «Отработка запасов 
угля первой очереди участка недр «Щербиновский». Цель наме-
чаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на терри-
тории муниципального образования «Анжеро-Судженский город-
ской округ» и Яйского муниципального района.

Наименование и адрес заказчика — ООО СП «Барзасское 
товарищество», 652421, г. Березовский, ул. Н. Барзас, 1 «В». При-
мерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 4 квартал 2018 г. — 1-2 кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования «Анже-
ро-Судженский городской округ».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложений 
— письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, журнал регистрации предложений и 
замечаний будут размещены в здании администрации Анжеро-
Судженского городского округа с 25.01.2019 г. по адресу: 652470, 
город Анжеро-Судженск, улица Ленина, дом 6, каб. 321 (время 
приема: понедельник, вторник, четверг с 8 до 15 часов, контактный 
телефон 8 (38453) 6-26-00). Предложения и замечания принима-
ются до 26.02.2019 г. (включительно). Дата, время и место про-
ведения общественных слушаний: 26 февраля 2019 года в 14:00 
в зале заседаний администрации Анжеро-Судженского городского 
округа по адресу: 652470, город Анжеро-Судженск, улица Ленина, 
дом 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Загитова лидирует 
на чемпионате Европы

Призрака 
не боится

Анна Козина, Минск

Главная звезда чемпионата Европы по фигурному ката-
нию, олимпийская чемпионка Алина Загитова на старте 
турнира свой статус в принципе оправдала, исполнив ко-
роткую программу без явных недочетов и получив луч-
шие оценки на соревнованиях (75 баллов). Но не в своих 
выступлениях в этом сезоне. На этапе Гран-при в Москве 
Алина (для сравнения) набрала более 80 баллов (80,78). 
На втором месте — Софья Самодурова (72,88), на третьей 
позиции — Алексия Паганини из Швейцарии (65,64).

«Это мой первый взрослый чемпионат Европы, поэ-
тому быть на втором месте после короткой программы 
немного неожиданно, — призналась Самодурова на 
пресс-конференции. — Но о местах я никогда не думаю. 
Надо показывать чистое катание. Причем делать это пос-
тоянно, каждый раз доказывать, что я таких высоких 
оценок достойна».

Пока лидерство 
действующей чем-
пионки Европы 
Загитовой под сом-
нение не поставишь. 
Однако сама фигу-
ристка осталась не 
очень довольна про-
катом короткой про-
граммы. Алина ис-
полнила каскад из 
тройного лутца 
и тройного ритбер-
гера, где судьи угля-
дели недокрут на 
втором прыжке, не испытала проблем с двойным аксе-
лем и смазала приземление с тройного флипа. Самокри-
тичность Загитовой понятна. Но она пообещала как сле-
дует настроиться на произвольную программу, которая 
и решит исход борьбы за «золото».

Как относитесь к тому, что от вас очень много ждут на 
этом турнире: считают безоговорочной фавориткой, 
говорят, что у вас нет конкуренток?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Я стараюсь не думать об этом. Я не захожу 
в соцсети или «Инстаграм», не читаю в интернете, что го-
ворят эксперты или болельщики. Я полностью сконцен-
трирована на тренировках и выступлениях. Только раз-
ные сериалы смотрю для того, чтобы немного отвлечься. 
И вообще считаю, что главная соперница — я сама.

Вы неудачно выступили на отборочном чемпионате 
России. Как настраивались на новый старт?

АЛИНА ЗАГИТОВА: После чемпионата России было сложно 
выйти на первую тренировку. Но помогли тренеры и род-
ственники. Почти сразу после соревнований я поехала 
в родной город Ижевск. Там зарядилась позитивными 
эмоциями. Стало легче и морально, и физически выхо-
дить на лед.

Во время новогодних праздников режим вы хоть раз на-
рушили?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Очень тяжело, когда рядом полный стол 
еды. Но мы решили с родителями, что не будет салатов 
с майонезом, тортиков, только диетическая еда. Ведь 
нужно было не растерять форму перед чемпионатом Ев-
ропы. К соревнованиям я готовилась очень тщательно, 
отрабатывала все элементы программы: прыжки, вра-
щения, хореографию. Мелочей тут не бывает.

Это помогло более органично почувствовать себя в слож-
ной и утонченной короткой программе на тему из мю-
зикла «Призрак оперы»? Вы признавались, что образ да-
ется вам нелегко.

АЛИНА ЗАГИТОВА: Мы с тренерами решили, что мне нужно 
развиваться. Поэтому и выбрали такую сложную компо-
зицию. В образ я действительно не сразу смогла вжиться. 
Это был новый опыт для меня. Сейчас катать программу 
стало легче. Мы проговаривали, как раскрыть образ, тре-
неры объясняли, как прочувствовать музыку.

Как оцените свое выступление в Минске в техническом 
плане?

АЛИНА ЗАГИТОВА: В целом довольна прокатом, но можно 
было сделать все чище. Например, лучше исполнить 
флип, на котором получилось не очень четкое приземле-
ние.

Правда, что вы уже пробовали исполнять флип в четыре 
оборота? И будете ли продолжать попытки?

АЛИНА ЗАГИТОВА: Это было перед Новым годом, сейчас глав-
ное — уверенно делать прыжки, которые уже стоят в моих 
программах. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ На встрече с журналистами глава МОК был не только исключительно 
дипломатичен, но и местами откровенен

Задушевные мелодии Баха
Николай Долгополов, 
Лозанна

В 
гостинице «Бо-Риваж» оста-
навливались в свое время 
лорд Байрон и Виктор Гюго. 

А сейчас коридоры аристократи-
ческого пятизвездника заполни-
лись участниками конгресса Ме-
ждународной ассоциации спор-
тивной прессы (АИПС) из 97 
стран. Президент МОК Томас Бах, 
чья штаб-квартира находится сов-
сем неподалеку, не мог отказать 
толпе настойчивых репортеров.

Господин президент, создается 
впечатление, что и МОК, и го-
рода — будущие хозяева олимпи-
ад переводятся с вашей подачи 
на режим экономии. 

ТОМАС БАХ: Отчасти. Если это не Ки-
тай с более чем миллиардным на-
селением, зачем строить слож-
нейшие спортивные мультиком-
плексы неимоверной цены. И 
МОК теперь смягчил свои требо-
вания: залы, спортивные соору-
жения могут быть менее вмести-
тельными. Хорошо, если их мож-
но разбирать и отправлять в дру-
гие крупные города. Они не долж-
ны превращаться в бесполезные 
памятники ушедшей Олимпиаде.

Со временем на зимних Олим-
пийских играх появятся — и уже 
появились — не одна-единствен-
ная олимпийская деревня, а не-
сколько. Чтобы не мучить спор-
тсменов бесконечными перее-
здами от далеких от центра мест 
состязаний.

А что скажете о дорогостоя-
щих кампаниях городов, пре-
тендующих на проведение игр?

ТОМАС БАХ: Все. С огромными за-
тратами на предвыборные кам-
пании покончено. Их бюджет те-
перь ограничен. Да и проявить 
себя во всей красе города-пре-
тенденты могут в чисто элек-
тронном виде. Так дешевле.

Чувствуете ли вы ослабление 
интереса крупных мировых 
профессиональных спортивных 

лиг к Олимпиадам? Например, 
НХЛ отказалась принять учас-
тие в последнем турнире. 

ТОМАС БАХ: Это смотря какую взять 
лигу. В НБА интерес к олимпий-
скому турниру баскетболистов 
огромнейший. Он превратился 
для НБА в некую икону, на кото-
рую разве не молятся и которой 
не устают восхищаться.

Хочется задать вам сложный 
вопрос. Зачем МОК на днях 
оспорил решение КАС, допу-
стившего к Играм вопреки ва-
шим запретам большую группу 
российских спортсменов?

ТОМАС БАХ: Да, мы знали, что так и 
будет. Что наши шансы победить 
равны нулю и иск к КАС не будет 
удовлетворен. Но пошли на это 
сознательно, внимательно всма-
триваясь в будущее. Пусть те, кто 
нарушает кодекс, знают: не толь-
ко МОК и международные спор-
тивные федерации будут дейст-
вовать жестко, применять реши-
тельные меры к нарушителям 
комплекса ВАДА. Хочу сказать, 

что, очищая прошлое, МОК забо-
тится о будущем. 

МОК упрекают за то, что он 
на полном серьезе взялся за ана-
лиз проб еще той, Лондонской 
Олимпиады 2012 года.

ТОМАС БАХ: Отвечу на это так. Надо 
проанализировать даже резуль-
таты анализов проб времен 
Олимпиады Ванкувера 2010 года.

Правда ли, что сегодня МОК со-
бирается бороться против до-
пинга вместе с Интерполом?

ТОМАС БАХ: Уже борется. Совместно 
и с Интерполом, и с Европолом, и 
с полицией. Но не только против 
допинга, против фальсификаций, 
договорных матчей, да и любого 
мошенничества. На это мы выде-
лили 20 миллионов долларов, ко-
торые использует Фонд против 
манипуляций в спорте. Около по-
ловины суммы пойдет на науку, 
еще 10 миллионов — на решитель-
ное противостояние коррупции. 
И, самое важное для нас, это пре-
дотвращение и предупреждение 

подобных нарушений. Но мы реа-
листы. Отлично понимаем, что 
все эти даже жесточайшие меры 
не сделают спорт абсолютно неу-
язвимым. Так что если предупре-
ждение не подействует, будем 
применять политику санкций. 
Нравится это кому-то или не 
очень. 

Как вы относитесь к предложе-
ниям о включении в олимпий-
скую программу новых игр — 

большей частью компьютер-
ных?

ТОМАС БАХ: Это нереально. В пла-
нах, выступающих за это, три 
главных пункта: первый — день-
ги, второй — деньги и третий, по-
следний, — тоже деньги. С такими 
компаниями МОК сотрудничать 
не собирается.

Не смущает, что основные до-
ходы МОК получает за счет 
продаж прав на телетрансля-
ции, а молодежь смотрит ТВ 
все реже?

ТОМАС БАХ: Увы, даже реже, чем вы 
предполагаете. Молодые люди до 
25 лет не включают телевизор и 
ради Олимпиады. Но что делать, 
если реальность сегодня такова. 
Нас ожидает еще более насыщен-
ное компьютерное будущее. Но 
это не значит, будто мы переста-
нем оказывать внимание телеви-
дению и печатным СМИ. Они 
останутся нашими верными дру-
зьями. А «Олимпийский канал», 
недавно запущенный, собирает 
миллиарды просмотров. Но ка-
ждому поколению требуется 
именно то, что ему хочется. Да, 
появилось гораздо больше разно-
образных видов СМИ. И мы не со-
бираемся отвергать ни один из 
видов этой полезной деятельнос-
ти. Все они привлекают внима-
ние к спорту. Да, я человек, сде-
лавший себя в 1960-х — 1970-х. И 
не знаю, что бы получилось из 
меня, озорного парня той эпохи, 
если бы я во многом благодаря 
прочитанному и увиденному не 
пришел в спорт. 

БАСКЕТБОЛ Для тренера Куртинайтиса первым матчем после 
возвращения в «Химки» станет игра против клуба из Мюнхена

Начать с баварского
Илья Трисвятский 

Р
оссийские участники 
клубной мужской Евро-
лиги завтра проведут 
свои матчи 20-го тура. 
Подмосковные «Хим-
ки» на «Арене Мытищи» 
принимают германскую 
«Баварию» (Мюнхен), 
ЦСКА на выезде встре-

тится с испанской «Барселоной». 
Особое внимание к противо-

стоянию химчан и баварцев. Этот 
матч станет первым для Римаса 
Куртинайтиса после возвраще-
ния на пост главного тренера на-
шей команды. Литовский олим-
пийский чемпион Сеула-1988 на 
днях сменил на посту рулевого 
второго по силе российского клу-
ба греческого специалиста Геор-
гиоса Барцокаса. Ранее Курти-
найтис тренировал «Химки» 
с 2011 по 2016 год.

С Барцокасом руководство БК 
«Химки» рассталось в трудной 
для команды ситуации. Подмо-
сковные баскетболисты из 
16 участников Евролиги занима-
ют 13-е место, в 19 матчах одер-
жано 7 побед, расстояние до зоны 
попадания в плей-офф — два выиг-
рыша. Новое назначение Курти-
найтиса окажется оправданным 
только в том случае, если коман-
да прибавит хотя бы по двум по-
казателям — занимаемое место 
и процент побед от общего числа 
встреч. Но главная задача — про-
биться в восьмерку сильнейших 
по итогам регулярного чемпио-
ната и продолжить борьбу в чет-
вертьфинале. 

В игре с «Баварией» обяза-
тельно надо брать верх. Напом-
ним, что в начале декабря во 
встрече первого круга химчане 
уступили этому сопернику в го-
стях — 65:72. Тогда львиную долю 
очков мюнхенцам принесли уро-
женцы бывшей союзной Югосла-
вии — босниец с германским па-
спортом Нихад Джедович и серб 
Владимир Лучич. В составе мюн-
хенцев самый известный для на-
ших болельщиков игрок — фин-

ский защитник Петтери Копонен, 
защищавший цвета «Химок» в те-
чение четырех сезонов (2012/13 — 
2015/16).

— Меня не покидает ощущение, 
словно я просто вернулся до-
мой, — признался Римас Курти-
найтис. — Ведь именно с «Химка-
ми» я добился очень неплохих ре-
зультатов, мы выиграли дважды 
Еврокубок и еще победили в чем-
пионате Единой лиги. Мое второе 
пришествие клуб случилось 
очень быстро, практически мгно-
венно. Я дал ответ, даже не обсу-
див каких-то финансовых вопро-
сов. Мне предложили, и я сразу 
же согласился, а уже потом разбе-
ремся, что и как. Думаю, команда 
может играть быстрее и показы-
вать более атлетичный баскет-
бол. Конечно, очень жаль, что сей-
час нам не могут помочь травми-
рованные Алексей Швед и Энто-
ни Гилл. Вскоре все наладится, 

а пока и без этих парней нужно 
выстоять в ближайших матчах. 
Мы постараемся! 

ЦСКА в «регулярке» нацелен 
на выполнение прагматичной за-
дачи — финишировать в сильней-
шей четверке, чтобы иметь преи-
мущество на своей площадке в се-
рии плей-офф. 

Положение лидеров турнира 
сейчас такое: «Фенербахче» 
(Турция) — 17 побед — 2 пораже-
ния, «Реал» (Мадрид, Испания) — 
15-4, ЦСКА — 14-5, «Эфес» (Тур-
ция) — 13-6, «Олимпиакос» (Гре-
ция) — 12-7, «Барселона» (Испа-
ния) — 11-8. 

В игре первого круга с «Бар-
сой» армейцы дома разгромили 
оппонента — 95:75. 

Сербский легионер «Химок» Стефан Маркович в матче с «Баварией» встретится с тремя своими соотечественниками.

Алина Загитова в короткой программе не допустила ошибок.

Томас Бах рассказал, на чем МОК 
собирается экономить.

А К Ц Е Н Т

Римас Куртинайтис: Думаю, что «Химки» 
сейчас могут играть быстрее и показы-
вать более атлетичный баскетбол

Алина Загитова: 
Я не читаю,
что про меня пишут, 
и не думаю о том, 
что от меня ждут 
золотой медали

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Награды

В Лозанне прошла церемония награждения победителей нового ми-

рового конкурса спортивной журналистики. Симпатичная статуэтка и 

относительно солидный денежный приз достались россиянину Иго-

рю Рабинеру, имя которого мне и было доверено огласить. Поздрав-

ления обозревателю «Спорт-Экспресса» и члену исполкома Федера-

ции спортивных журналистов России. Молодой и скромный фоторе-

портер Алексей Филиппов занял второе место в категории «Спорт в 

действии». На мой взгляд, его необычнейшее фото французского би-

атлониста Фуркада было достойно и первой премии. — Следите за соревнованиями на сайте
rg.ru/sujet/6127

НОВОСТИ 

Россиянки
узнали 
соперниц 
на Евро-2019
по волейболу

ПОСТРОИЛИСЬ
У СЕТКИ
Артур Нанян

Стали известны соперники жен-
ской сборной России на чемпио-
нате Европы-2019 по волейболу. 
Турнир пройдет с 23 августа по 
8 сентября в Турции, Польше, 
Венгрии и Словакии.

Жеребьевка Евро состоялась 
в Стамбуле. По ее итогам наши 
девушки попали в группу «D». 
Противостоять им будут Слова-
кия, Германия, Белоруссия, Ис-
пания и Швейцария. 

В группу «А» вошли действу-
ющий чемпион Европы Сербия, 
а также Турция, Болгария, Фран-
ция, Финляндия и Греция. 
В группе «В» сыграют Польша, 
Италия, Бельгия, Украина, Сло-
вения и Португалия, в «С» — Вен-
грия, Хорватия, Голландия, Азер-
байджан, Румыния и Эстония. 

Евро-2019 будет отличаться 
от предыдущих новым форма-
том — количество сборных в фи-
нальной стадии увеличено 
с 16 до 24. 

Кроме того, впервые в исто-
рии турнир принимают сразу че-
тыре страны. 

Футболист
«Монако»
Александр
Головин 
получил травму

СНОВА
В ЛАЗАРЕТЕ
Сергей Литвинов

Футболист «Монако» Александр 
Головин был заменен на 64-й ми-
нуте матча 1/16 финала Кубка 
Франции с «Метцом» (1:3) из-за 
травмы. Степень ее серьезности 
станет известна чуть позже, ког-
да игрок пройдет медицинский 
осмотр.

Уходя с газона, Головин силь-
но хромал. А покинув пределы 
поля, приложил к правому бедру 
пакет со льдом.

Ранее Головин уже вынужден 
был пропустить несколько 
встреч своей команды из-за по-
вреждения. Было это в августе, 
почти сразу после перехода 
в «Монако» из ЦСКА. Из-за по-
вреждения ноги полузащитник 
сборной России выбыл на месяц. 

Следующий матч «Монако» 
проведет уже в субботу. В сопер-
никах у монегасков будет «Ди-
жон», который идет на 18-м ме-
сте в турнирной таблице чемпио-
ната Франции и опережает 
команду Тьерри Анри на два очка. 
При этом у главного на данный 
момент конкурента «Монако» 
в битве на выживание на одну 
встречу меньше. 

Джокович
легко вышел 
в полуфинал
турнира 
в Мельбурне

БЕЗ ЛИШНЕЙ
СУЕТЫ
Артур Нанян

Первая ракетка мира Новак 
Джокович сыграет в полуфинале 
Открытого чемпионата Австра-
лии (Australian Open) по теннису. 

Соперник серба по 1/4 фина-
ла Кэй Нисикори снялся с матча 
из-за травмы при счете 1:6, 1:4. 
За участие в решающей встрече 
мужского одиночного турнира 
Джокович поспорит с францу-
зом Люком Пуи, победившим 
Милоша Раонича.

— Конечно, я не так хочу выиг-
рывать матчи. Мне нравятся 
битвы в спорте, а сегодня мы 
провели на корте меньше часа, — 
отметил Новак. 

В другом полуфинале вторая 
ракетка мира Рафаэль Надаль 
встретится со Стефаносом Ци-
ципасом. Грек выбил Роджера 
Федерера. 

Что касается женского оди-
ночного турнира, то оба полуфи-
нала состоятся сегодня. В пер-
вом из них сойдутся Петра Кви-
това (Чехия) и Даниэль Коллинз 
(США), а во втором Каролина 
Плишкова (Чехия) сыграет с На-
оми Осакой из Японии. 
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В соревнованиях спортивных пар на чемпионате Старого Све-

та в борьбу вступили всего-то 11 дуэтов. После короткой про-

граммы лидируют представители Франции Ванесса Джеймс 

и Морган Сипре, получившие от бригады арбитров оценку 

76,55 балла. Двукратные и действующие обладатели титула 

россияне Евгения Тарасова и Владимир Морозов (73,90) 

лишь на две десятых балла опережают занимающих третье 

место итальянцев Николь Делла Монику и Маттео Гуаризе.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 января, пятница, 
«МАТЧ! Наш Спорт»
19.55. Евролига. Мужчины. 

«Химки» — «Бавария» (Герма-

ния). Прямая трансляция.

22.55. Евролига. Мужчины.

«Барселона» (Испания) — ЦСКА. 

Прямая трансляция.
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